
Экономическим санкциям Запада в отношении нашей 
страны исполняется ровно год. Пришло время решать: от-
менять ограничения или их продлевать. Вашингтон, понятно, 
двумя руками «за». А вот Евросоюз раскололся: семь стран 
ЕС — Италия, Греция и Кипр, Венгрия, Словакия, Австрия, 
Испания — готовы проголосовать «против». Если верить за-
падным источникам, к тому же мнению может прийти главный 
противник России в ЕС — Германия.

Впрочем, для России это не главный вопрос. Пережили 
прошлый год, переживем и следующий. Денег Резервного 
фонда, которым закрывают дыры в бюджете, пока хватает. 
Брюсселю и его эмиссарам придется выбрать сторону, которую 
он будет поддерживать в будущем. Либо продолжить играть в 
«любовь» с Вашингтоном, непонятно на что при этом рассчи-
тывая. Либо возобновить экономическую дружбу с Москвой, 
объем которой в год достигает $500 млрд.

У всех свои праздники. Россия празднует возвращение 
Крыма. Евросоюз и Вашингтон отмечают годовщину эконо-
мических санкций против нас. Ограничения объявляли на год. 
Всем понятно, что от черноморского полуострова Россия не 
откажется. Но война на Донбассе резко обострила ситуацию. 
Именно из-за нее нам обрубили западные 
кредиты и поставили вето на поставку вы-
сокотехнологичного оборудования для не-
фтегазового сектора.
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■ АЛЕКСАНДР ЛЫКОВ сыграл одну из главных 
ролей в новом сериале о борьбе с преступ-
ностью в послевоенном Ленинграде. «МК-
Бульвар» побеседовал с актером о москвичах, 
питерцах и экстремальных съемках.

■ ЛИЛИ ДЖЕЙМС поразила в новой версии 
«Золушки» не только своей игрой, но и неве-
роятно изящной талией. «МК-Бульвар» изучил 
закулисную сторону съемок и теперь знает, как 
получить талию, о которой будут говорить.

■ А ТАКЖЕ: Рене Зелльвегер вернула прежнее 
лицо, Анита Цой хвалится фотографиями без 
макияжа, самые яркие звездные наряды недели 
и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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Принятие Верховной радой Украины 
поправок в закон об особом статусе от-
дельных районов Донецкой и Луганской 
областей обернулся скандалом. «Киев рас-
топтал хрупкий минский мир и завел ситуа-
цию в тупик. ДНР и ЛНР заявляют, что ника-
кие компромиссы с Киевом невозможны до 

тех пор, пока не будут отменены вчерашние 
позорные решения Порошенко и Верховной 
рады», — уже сделали совместное заявле-
ние главы республик Александр Захарчен-
ко и Игорь Плотницкий. 

Читайте 2-ю стр.

БАРДО КРОВАВОГО ЦВЕТА

ВАЛЕРИЙ ЛЕОНТЬЕВ:  
«Я ВИДЕЛ СМЕРТЬ 

 И ЛЮБОВЬ»

Любимый артист России Валерий Леон-
тьев 19 марта отмечает свой очередной день 
рождения, и по этому поводу неизменный 
любимец публики написал специально для 
«МК» путевые заметки о себе и о жизни — о 
политике, музыке, любви и о восприятии дня 
сегодняшнего со всеми его прелестями и 
невзгодами.

Редакция «МК» рассматривает эту публика-
цию как предтечу книги за авторством легенды 
российской сцены и со своей стороны поздравля-
ет Валерия Леонтьева с днем его рождения.
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Литературное эссе 
от звезды эстрады 

специально для «МК»

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель отдела 

экономики
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОДНА, НО ПЛАЗМЕННАЯ СТРАСТЬ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист, обозреватель «Эха Москвы»

Москвичей, а также жителей цело-
го ряда других регионов России вплоть 
до Урала в ночь на среду осчастливило 
северное сияние. Все схватились за 
фотоаппараты, чтобы запечатлеть это 

редчайшее событие. Кое-кто из поли-
тиков увидел в нем даже своего рода 
предзнаменование. В частности, вице-
премьер Дмитрий Рогозин подметил в 
соцсети, что сияние появилось как раз 

в день объявления о создании Госко-
миссии по вопросам развития Арктики, 
главой которого его назначили. «Это до-
брый знак», — написал зампредседателя 
правительства.

ЧЕМ СВЕТИТ МОСКВЕ  
СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ

Удивительное явление может стать предвестником 
техногенных аварий
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Трагические известия пришли в среду 
из Туниса — боевики напали на туристов во 
всемирно известном музее Бардо. Среди 
туристов есть жертвы. На место событий 
отправлены антитеррористические под-
разделения, под прикрытием которых 
была осуществлена эвакуация посети-
телей музея.
Министерство внутренних дел Туниса сообщило 
о том, что в результате нападения террористов, 
вооруженных автоматами Калашникова, в музее 
были убиты несколько иностранцев и граждан 

Туниса, передает AP. В ходе нападения боевики 
использовали гранаты. Местные репортеры 
сообщали в Твиттере, что вооруженные люди 
вошли в музей Бардо, взяв несколько туристов 
в заложники. Есть данные, что среди пленников 
у террористов оказались граждане Италии. По 
некоторым сведениям, туристы могли прибыть 
в Тунис на одном из круизных лайнеров из Ев-
ропы. В момент нападения, по оценкам, в музее 
находилось около 200 туристов.

Читайте 3-ю стр.

В Тунисе сейчас почти нет туристов из России

ВЕРХОВНАЯ 
РАДА ОБИДЕЛА 

МЕРКЕЛЬ?

Украинские депутаты решили обвести 
«нормандскую четверку» вокруг пальца 

Мишенью террористов стали 
туристы из европейских стран.

Переездом 20 шарпеев 
закончилась многолетняя 
война хозяйки нелегального 
питомника и жильцов дома в 
подмосковных Котельниках. 
40-летняя женщина держала 
собак прямо в своей квартире, 
из-за чего в подъезде стоял 
такой «аромат», что люди там 
просто не могли дышать.

Как рассказал «МК» источник 
в Люберецкой городской про-
куратуре, разводить шарпеев 
в «двушке» хозяйка начала еще 
в 1998 году. У нее постоянно 
жило около двух десятков со-
бак, которых заводчица вы-
гуливала прямо на прилегаю-
щих к дому газонах и детской 
площадке. При этом шарпеи 
частенько справляли свою 

нужду и в лифте, и на лестнич-
ной клетке. Жильцы дома за 
много лет неоднократно ссо-
рились с хозяйкой нелегаль-
ного питомника, виня ее в том, 
что в подъезде просто нечем 
дышать, но прислушиваться к 
ним женщина отказывалась. 
Тогда в начале 2014 года жиль-
цы обратились в Люберецкую 
горпрокуратуру с требованием 
повлиять на горе-заводчицу. 
Сотрудники ведомства в апре-
ле 2014 года подали на нее иск 
в Люберецкий суд, который в 
сентябре того же года обязал 
ее ликвидировать питомник, 
а ТСЖ — провести ремонт 
подъезда и затем взыскать 
деньги за него с возмутитель-
ницы спокойствия. В итоге 

«обновление» подъезда обо-
шлось коммунальщикам в 50 
тысяч рублей; они попытались 
взыскать эти деньги с владе-
лицы нелегального питомни-
ка, но та оказалась хитрее. 
За время судебной тяжбы за-
водчица успела обзавестись 
загородным домом и недавно 
перевезла туда всех собак, по-
сле чего ее теперь уже бывшие 
соседи наконец смогли вздох-
нуть спокойно. Впрочем, сама 
хозяйка шарпеев в разговоре 
с «МК» заявила, что ее питом-
цы якобы покинули квартиру 
еще в феврале 2014 года, а 
решения суда, обязывающего 
ее привести подъезд в над-
лежащий вид, якобы и не было 
вовсе.

ШАРПЕИ СПАСЛИСЬ ОТ ПРАВОСУДИЯ НОВОСЕЛЬЕМ

Шанс спасти свои маши-
ны от штрафстоянки получат 
подмосковные водители. Они 
смогут возвращать автомо-
били уже после погрузки на 
эвакуатор — правда, за поло-
вину стоимости эвакуации.

Как сообщил «МК» источник 
в подмосковном Минтрансе, 
чиновники ведомства раз-
рабатывают законопроект, 
устанавливающий плату за 
снятие машины с эвакуатора. 
Сегодня эвакуация машины 
на штрафстоянку в области 
обходится водителям в 4,5 

тысячи рублей. В Минтран-
се предлагают за возврат 
автомобиля, погруженного 
на эвакуатор, взимать 2250 
рублей. Спасти от штраф-
стоянки они смогут не толь-
ко легковые машины, но и 
мопеды, мотоциклы, а так-
же грузовики массой до 3,5 
тонны; при этом оплачивать 
возврат своих транспортных 
средств водители смогут не 
сразу, а максимум в течение 
семи дней. При этом штраф 
за нарушение ПДД автомо-
билистам придется платить 

в любом случае. 
По сути, «ноу-хау» подмо-

сковных чиновников, с одной 
стороны, призвано покрыть 
расходы эвакуаторщиков на 
выезд, а также погрузочно-
разгрузочные работы. С 
другой стороны, в област-
ном Минтрансе надеются 
таким образом не допустить 
появления в Подмосковье 
«паркменов» — людей, заби-
рающихся в уже погруженные 
на эвакуатор машины и ме-
шающих таким образом их 
отправке на штрафстоянку. 

ПОТЕНЦИАЛЬНЫМ ПАРКМЕНАМ ДАДУТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ВЫКУПИТЬ АВТОМОБИЛЬ

Жители Москвы смогут сами 
выбрать, в какой цвет лучше 
красить или не красить вообще 
бордюры и ограждения. Этот 
вопрос активисты предлага-
ют вынести на общественное 
обсуждение.

Как рассказал «МК» автор 
обращения в префектуру Юж-
ного округа Матвей Заслав-
ский, поднять вопрос о цвете 
ограждений и бордюров он с 
другими жителями района Ца-
рицыно пытается с прошлого 
года. Каждую весну местные 
власти традиционно красят 
бордюры в желтый и зеленый 

цвета, которые многим не нра-
вятся. Недавно среди жите-
лей даже проводился опрос 
по этой теме. В результате 
выиграли черный цвет для 
оград и вариант «не красить» 
для бордюров. 

— Цвета окраски в опро-
се необходимо разделить на 
две части: для ограждений и 
для бордюров, поскольку они 
могут быть различными, — по-
яснил Матвей Заславский. — 
Также предлагаем включить в 
варианты традиционные цве-
та — черный, серый и желто-
зеленый. 

В пресс-службе префекту-
ры обещают рассмотреть про-
шение до середины апреля. По 
словам руководителя аппара-
та префектуры Алексея Еро-
шина, если этот вопрос людей 
так интересует, то местные 
власти могут сформировать 
предложение, чтобы вынести 
его на референдум. 

Однако успеть провести 
опрос необходимо до месяч-
ника благоустройства, чтобы 
не пришлось ничего перекра-
шивать. В Департаменте ЖКХ 
Москвы предложение пока 
также обсуждают. 

ДАЖЕ ЦВЕТ БОРДЮРА МОЖЕТ СТАТЬ ПОВОДОМ  
ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ

Социальный эксперимент 
уроженцев Чечни в центре сто-
лицы переполошил во вторник 
полицейских. Молодые люди 
шутки ради разыграли сце-
ну с похищением парня. Их 
целью, по словам шутников, 
было проверить реакцию про-
хожих.

Как стало известно «МК», 
17 марта в 20.10 в полицию 
поступило сообщение, что не-
кие люди похитили молодого 
человека, насильно затолкав 
его в машину. По горячим 
следам в течение получаса 
полицейские отыскали авто-
мобиль, а также похитителей 
и похищенного. 

Все трое оказались уча-
щимися Грозненского го-
сударственного нефтяного 
технического университета. 
Студент, изображавший по-
хищенного, приехал из Санкт-
Петербурга. 

— Если честно, мы просто 
хотели провести эксперимент 

и посмотреть, сколько в сто-
лице неравнодушных к чужой 
беде людей, — рассказал 
«МК» Иван, который играл 
роль жертвы. — Похитители 
— мои отличные друзья. Ког-
да мы поехали, одна машина 
сразу помигала нам фарами. 
Надо заметить, что эффект-
ного отъезда у нас не вышло, 
поскольку наш автомобиль 
сразу встал в пробку. Когда 
мы доехали и вышли из маши-
ны, почти сразу примчались 
полицейские. Нас отыскали 
очень быстро.

Как стало известно «МК», 
на «02» поступило несколько 
звонков от граждан, ставших 
свидетелями «похищения». По 
словам Ивана, молодые люди 
объяснили свои действия по-
лицейским и показали сня-
тое видео. Он рад, что сумел 
показать своим друзьям из 
Чеченской Республики, как 
много в Москве неравнодуш-
ных людей.

ЛИПОВЫЕ ПОХИТИТЕЛИ 
ПЫТАЛИСЬ СОСЧИТАТЬ 

СЕРДОБОЛЬНЫХ МОСКВИЧЕЙ

Заменять старые корпуса 
тюрем на новые, с уникаль-
ными стенами-глушилками, 
планирует ФСИН России. 
Сбежать из такой тюрьмы 
или даже пообщаться в ней 
по мобильному будет невоз-
можно. Как стало известно 
«МК», изготавливать стены-
ловушки будут в Москве.

Как поясняют во ФСИН, 
новые стены будут делать 
из сталетрубобетона. Уни-
кальная конструкция плиты 
не пропустит сигнал сотовой 
связи и Интернета. В резуль-
тате ставить в тюрьме спе-
циальные устройства, по-
давляющие радиоволны, не 
понадобится. Здание само 
превратится в гигантскую глу-
шилку. По мнению ведомства, 
такая технология сведет на 
нет риски побегов, подкопов, 
а также исключит возмож-
ность несанкционированных 

переговоров по сотовым 
между арестантами. Кста-
ти, общаться с помощью эсэ-
мэс они тоже не смогут. Как 
рассказал профессор МГСУ 
Юрий Алексеев, основа по-
добной конструкции — это 
хитрая укладка арматуры по 
специальному алгоритму. А 
по словам физиков, секрет 
стены-глушилки в так назы-
ваемой решетке Фарадея. 
«Чтобы сигнал глушился, 
необходимы два условия: 
металлическая замкнутая 
конструкция и заземление, 
— пояснил «МК» доцент кафе-
дры физики и волновых про-
цессов МГУ Николай Брандт. 
— Это может быть и сплошная 
стена из металла, и решетка». 
При этом даже если какие-то 
сигналы и смогут пройти че-
рез стену, то его явно не хва-
тит, чтобы воспользоваться 
мобильным гаджетом».

ТЮРЕМНЫМ СТЕНАМ  
ОТРЕЖУТ УШИ

Награждать иностранным 
оружием отличившихся по 
службе полицейских будут 
только с личного разрешения 
главы МВД. Кроме того, по-
лучить ценную награду можно 
будет только раз в году. 

Как стало известно «МК», 
такие поправки ведомство 
планирует внести в «Порядок 
награждения оружием в си-
стеме МВД». Если они будут 
одобрены, получить наград-
ной пистолет или клинок из рук 
главы иностранного государ-
ства или правительства можно 
будет только с письменного 
одобрения отечественного 
министра внутренних дел. 

А вот отечественное началь-
ство сможет одаривать своих 
безупречных подчиненных как 
российским оружием, так и об-
разцами иностранного произ-
водства. Как рассказал источ-
ник, сейчас наградным может 
стать и российский «макаров», 
и австрийский «глок». А одного 
любителя истории наградили 
даже легендарным немецким 
«вальтером». Правда, по пра-
вилам, предусмотренным 
поправками, награждать 

отличников службы можно бу-
дет только раз в году — в День 
сотрудника органов внутрен-
них дел 10 ноября. Если вдруг 
возникнет необходимость 
одарить кого-то в индивиду-
альном порядке в другой день, 
решение об этом также будет 
принимать лично министр. 
Мнение эксперта

Как пояснил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, такая мера хороша, 
в частности, на тот случай, 
если нечистый на руку страж 
порядка захочет обзавестись 
оружием за границей под 
видом наградного. Теорети-
чески эта схема «работает» 
примерно так: человек едет в 
другую страну, покупает там 
за приличные деньги «ствол», 
а к нему — липовый документ о 
награждении. Остается толь-
ко приехать с обновкой на ро-
дину, пойти в лицензионный 
отдел полиции по месту жи-
тельства и зарегистрировать 
оружие. Правда, на практике 
применить в принципе нере-
ально, поскольку в лицензион-
ном отделе обман наверняка 
раскроется.

ПОЛИЦЕЙСКИХ НЕ НАГРАДЯТ 
ИНОСТРАННЫМ «СТВОЛОМ»  

БЕЗ РАЗРЕШЕНИЯ

Профессор медицины 
Эдмунд-Михаил Люде вы-
бросился из окна квартиры 
на Ленинградском проспекте 
в среду. В своей смерти медик 
обвинил здравоохранение. 

Как стало известно «МК», 
86-летний доктор наук ре-
шился на роковой шаг в 9.30 
утра. Эдмунд-Михаил Нико-
лаевич страдал целым буке-
том заболеваний. Он перенес 
2 инсульта, которые навсегда 
приковали его к инвалидному 
креслу, по некоторым данным, 
у него диагностировали и он-
кологическое заболевание. 
По мнению Люде, который и 
сам врач (много лет руково-
дил лабораторией научного 
прогнозирования в НИИ им. 
Бакулева), медпомощь ему 
оказывали некачественно. 
Врачи прописывали таблетки, 
а пожилой мужчина считал, что 
ему необходима госпитализа-
ция. На днях он рассказывал 
соседям, что вызывал «скорую 
помощь», но получил отказ в 
отправке в медучреждение. 

Медик ночевал с женой в 
разных комнатах, поэтому 
женщина и не сразу заметила, 

что муж совершил суицид. Он 
упал на асфальт и разбился 
насмерть. Перед тем как вы-
прыгнуть с 10-го этажа, про-
фессор написал предсмерт-
ную записку: «Прошу в моей 
смерти никого не винить. Ви-
новно здравоохранение. До 
свидания». 

Как сообщил «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК РФ по Москве Юлия Ивано-
ва, по факту смерти мужчины 
проводится проверка.

В НИИ Бакулева Люде ра-
ботал до 1996 года. По сло-
вам коллег, это был опытный 
кардиохирург, спасший много 
жизней. Глава Минздрава РФ 
Вероника Скворцова дала по-
ручение провести проверку 
организации оказания ме-
дицинской помощи профес-
сору.
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ВАЖНОВАЖНО

Свел счеты с жиз-
нью из-за сложно-
го финансового 
положения своей 
компании 35-лет-

ний гендиректор фирмы «За-
пад Ресурс» Илья Ермаков. 
Около 15 часов мужчина вы-
стрелил себе в голову из охот-
ничьего ружья, сидя в черном 
«БМВ» с номером 666. Труп 
бизнесмена обнаружил во 
дворе дома по Рублевскому 
шоссе личный водитель. Ер-
маков незадолго до рокового 
шага послал его в офис за-
брать бумаги. От полученного 
ранения бизнесмен скончал-
ся. Коллеги пояснили, что 
дела компании в последние 
несколько недель шли неваж-
но. Ермаков, непьющий муж-
чина, пропагандировавший 
спортивный образ жизни, стал 
прикладываться к бутылке, 
что удивляло его подчинен-
ных. 

ПЕРЕД СУИЦИДОМ ПРОФЕССОР 
ОБВИНИЛ ВО ВСЕМ МЕДИЦИНУ,  

А БИЗНЕСМЕН — КРИЗИС

Вопиющее легкомыс-
лие стало причиной гибели 
14-летнего подростка в среду 
днем в окрестностях подмо-
сковного Долгопрудного. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла на же-
лезнодорожном мосту Саве-
ловского направления МЖД 
через Канал имени Москвы. 
Двое ребят в возрасте 13 и 14 
лет решили солнечный день 
посвятить не урокам, а лю-
бованию пейзажами. Парни 
плохо осознавали, насколько 
может быть опасна металли-
ческая конструкция, взбира-
ясь на нее. Поочередно они 
фотографировали друг друга 
на камеры мобильников, за-
писывали видео. Ребята вска-
рабкались чуть ли не на самую 

вершину моста. Перелезая с 
одной секции на другую, один 
из мальчиков схватился рукой 
за контактный провод элек-
трички. Его ощутимо тряхну-
ло от удара током в 27 тысяч 
вольт, и он полетел вниз. Ме-
дики полагают, что причина 
смерти — именно электро-
травма, внешне у подростка 
нет сильных травм. Причем, 
чтобы достигнуть контакт-
ного провода, нужно очень 
сильно постараться: он скрыт 
в переплетении конструкций 
как раз на случай, если най-
дутся такие «умники». Оба 
парня родом из Долгопруд-
ного. Погибший — из небла-
гополучной семьи, рос без 
отца, на содержании матери 
и бабушки. 

ПОДРОСТКА УБИЛО ТОКОМ  
ВО ВРЕМЯ ФОТОСЕССИИ НА МОСТУ

Место гибели 
профессора.
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За два дня до принятия исторического 
законопроекта Порошенко встретился  
с Меркель. Канцлер Германии еще не знала, 
что президент Украины приехал «прощаться»  
с Минскими договоренностями 
(спина уходящей Меркель в желтом пиджаке). 



ПРЕЗИДЕНТ

В среду крепость рукопожатия Владими-
ра Путина испытал на себе глава Южной 
Осетии Леонид Тибилов. Руку ему пре-
зидент, конечно, не сломал, но братские 
чувства к осетинскому народу проявил в 
полной мере, подписав договор с много-
значным по нынешним временам назва-
нием «О союзничестве и интеграции». 
Хотя документ не предусматривает 
вхождения Южной Осетии в состав РФ, 
на Западе остались недовольны, обви-
нив Кремль в дестабилизации ситуации 
в регионе. «Подпись Президента России 
не нуждается в комментариях», — жест-
ко отреагировал Дмитрий Песков. 

— За этой встречей следит весь осетин-
ский народ, — начал свою встречу с Путиным 
президент Южной Осетии Леонид Тибилов и не 
покривил душой. В Цхинвале сильно напряглись, 
когда на прошлой неделе членов южноосетинской 
делегации, собравшейся на переговоры в Москву, 
развернули на полпути. До республики еще не 
докатились слухи об исчезновении Владимира 
Путина, и местный политбомонд грешным де-
лом решил, что Россия по каким-то причинам 
отказалась от заключения договора. Впрочем, в 
Кремле уверяют, что никакого форс-мажора не 

было: подписание состоялось именно тогда, когда 
должно было состояться по плану. На вопрос, есть 
ли некий символический смысл в выбранной дате, 
которая, как известно, совпадает с годовщиной 
присоединения Крыма, пресс-секретарь Путина 
Дмитрий Песков ответил шуткой:

— Символический смысл есть: сегодня 
среда.

Леонид Тибилов был более словоохотлив и, 
судя по всему, прекрасно понимал, почему дого-
вор о союзничестве и интеграции подписывается 
18 марта, а не 11-го. 

— Сегодня знаменательный день, потому что 
ровно год тому назад Крым и Севастополь нашли 
свою Родину, — заявил он уже в самом начале 
переговоров с Владимиром Путиным. — Мы с 
первого дня приветствовали этот шаг, как и во-
обще все политические шаги, которые делаются 
российским руководством. Мы всегда с вами.

Новый договор с Южной Осетией основы-
вается на Договоре о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи, заключенном в 2008 году 
по следам грузино-осетинского конфликта, и 
повторяет, а также развивает его основные по-
ложения. Главная статья посвящена единому 
пространству обороны и безопасности, кото-
рое формируется с учетом «сложившейся в ре-
гионе военно-политической ситуации», а также 

Вопреки ожиданиям и слухам, Владимир 
Путин не поехал в Крым на празднование годов-
щины присоединения. Напротив, вся крымская 
политическая верхушка собралась на сове-
щание в Кремле. Подвести итоги и обсудить 
перспективы развития полуострова пригласили 
главу республики Сергея Аксенова, предсе-
дателя Госсовета Владимира Константинова, 
губернатора Севастополя Сергея Меняйло, 
главу Заксобрания Алексея Чалого, а также 
руководителей общественных организаций 
и мэров крупных городов. По окончании со-
вещания они вместе с Владимиром Путиным 
повторили прошлогодний сценарий, выйдя к 
ликующей толпе на Васильевский спуск.

Начало совещания задерживалось. Но виноват 
вопреки обыкновению оказался не президент, а празд-
ничный концерт, собравший 100 тысяч участников. 
Чтобы все они могли уместиться на Васильевском 
спуске, движение в городе частично перекрыли, забыв, 
по всей видимости, предупредить об этом министров. 
Пока ждали опаздывающих, представители крымской 
делегации что-то горячо доказывали московским 
коллегам, но, к сожалению, трансляция в пресс-центр 
велась без включения звука. Да и некогда было гово-
рить о проблемах в такой день. Ведь президент должен 
был засветло появиться на трибуне, чтобы разделить 
радость митингующих.

Владимир Путин начал с того, что поздравил 
всех граждан России и крымчан с первой годовщи-
ной вхождения Крыма в состав РФ и поблагодарил 
жителей полуострова за проявленные выдержку и 
мужество. По словам президента, с самого начала 
было очевидно, что «мы столкнемся не только с объ-
ективными трудностями переходного периода, но 
и с попытками внешнего противодействия». «Так и 
получилось — целый ряд западных стран ввели так 
называемые санкции, ограничения как против Крыма, 
так и России в целом. Надо сказать, что и соседи наши 
не отличаются особой изобретательностью — то воду 
отключат, то еще какие-нибудь проблемы создадут», 
— добавил ВВП, отметив, что «все это, конечно, не 
фатально», но мешает текущей работе.

В качестве основных достижений «крымской» 
политики он назвал повышение зарплат и пенсий, а 
также переход образования и здравоохранения на 
российские стандарты обучения и обслуживания. 
По данным российского правительства, выплаты в 
бюджетной сфере увеличились в среднем более чем 
в два раза. Например, врачи в октябре 2014 года по-
лучали 37,4 тыс. рублей, тогда как в марте всего 14,7 
тыс. рублей. Средняя зарплата при этом выросла почти 
в 1,5 раза — с 11 449 до 17 179 руб. в месяц.

По словам Путина, чиновники должны и дальше 
пристально отслеживать социально-экономическое 
положение Крыма и «быть в постоянном контакте с 
людьми». По мнению президента, крымчан сейчас 
волнуют те же самые проблемы, что и других россиян, 
— высокие цены, плохие дороги, безработица и от-
сутствие доступного жилья. Иными словами, никаких 
проблем с самоидентификацией и интеграцией нет. 
Люди полностью адаптировались к новым реалиям. Он 
выразил уверенность, что в ближайшей перспективе 
Крым сможет стать самодостаточным и динамично 
развивающимся регионом. Для этого необходимо 
стимулировать деловую активность в промышленно-
сти, сельском хозяйстве, туризме и других отраслях, 
а также поддержать малый бизнес, создавать новые 
рабочие места, обеспечить занятость и рост доходов 
населения. Еще одним важным инструментом раз-
вития Крыма и Севастополя Путин назвал создание 
свободной экономической зоны, закон о которой всту-
пил в силу с 1 января 2015 года. Он оговорился, что 
по этому направлению еще существуют нерешенные 
вопросы, однако они были озвучены без присутствия 
прессы. Также в закрытой части совещания президент 
выслушал доклад о подготовке к предстоящему ту-
ристическому сезону. ВВП подчеркнул, что от «этого 
во многом зависят занятость и доходы крымчан». По 
официальной статистике, количество отдохнувших в 
Крыму россиян летом 2014 года на 30% превысило по-
казатели прошлых лет. Однако многие на полуострове 
назвали сезон провальным, отметив, что второго такого 
провала уже не переживут. 

Елена ЕГОРОВА.

Сейчас мяч на другой стороне. За-
пад может продолжить пытаться 
топить российскую экономику в 
болоте или пойдет на попятную. 

Однако конкретное решение вряд ли будет при-
нято. Причем сразу по нескольким причинам.

Во-первых, геополитические и экономические 
задачи и предрассудки представителей США и 
внутри ЕC отличаются диаметрально. Вашингтон, 
у которого торговый оборот с Россией состав-
ляет 1–2%, переживет. Тогда как Старый Свет, 
энергобаланс которого почти на 30% зависит от 
поставок из нашей страны, может не выдержать 
и лопнуть.

Европейский крах уже распределяет зна-
ки различия и облачается в форму. Кому-то до-
станутся офицерские звания, остальные будут 
кормить червей в окопах. Маршальские погоны 
выгадывает себе Германия. Контакты немецких 
компаний с нашей страной весьма обширны (в 
России работает более 5000 совместных пред-
приятий). Это примерно 50 млрд евро инвестиций 
в нашу экономику и столько же чистой прибыли 
для Германии.Адъютанты — Польша и сканди-
навские страны. Им торговая война с Россией 
также влетает в копеечку, но давление США не 
позволяет возражать.

Только в этой армии существуют и капралы, 
и рядовые. Италия, Испания и Австрия назначены 
унтер-офицерами. Промышленные и аграрные 
компании этих стран теряют десятки миллиардов 
на потере российского рынка. Рабочие и труже-
ники села выходят на забастовки, ВВП грозит 
снизиться на 0,2–0,5%. В продлении санкций они 
не заинтересованы.

Еще более невыгодно продлевать санкции 
Греции и Кипру, Венгрии и Словакии. Первые две 
страны тонут в пучине экономического кризиса, 
другие — уже сто лет завязаны на поставках в 
Россию.Какое же решение примет Брюссель? Это 
будет зависеть от всех 28 участников Евросоюза. 
И конкретно от тех стран, кто еще не определился. 
Франция, например, пока колеблется. Болгария 
и Чехия — больше радеют за снятие торгового 
эмбарго. Их ежегодные потери превышают 20 
млрд евро.

Только консенсус решит исход дела. Если 
кто-то будет против или просто не проголосует, то 
санкции снимут. Сейчас представители Евросоюза, 
судя по всему, только обсудят и, возможно, согла-
суют предварительное решение: отменять санкции 
или нет. Главное решение может случиться только 
в июне–июле — тогда истекает срок секторальных 
ограничений против России. Поставить крест на 
санкциях вынуждают контрмеры России — запрет 
на импорт продовольственных товаров, который 
за год нанес ущерб Европе в 140 млрд евро.

Нашей стране это окажется на руку. Если 
Запад предоставит дешевые кредиты, то рубль 
укрепится, а средства Резервного фонда не надо 
будет тратить на покрытие дыр в бюджете.

Но если нет? Тогда Европа сама себя под-
ставит. Более того, это грозит стать концом Евро-
союза. Большего политического, экономического 
и, что главное, идеологического раскола еще не 
существовало. Все тянут одеяло на себя. Германия, 
конечно, выживет. Италия (или Испания), для кото-
рых при сохранении санкций удар окажется факти-
чески смертельным, и «младшие братья» (Греция 
и Кипр) — заранее готовятся к похоронам.

С геополитической точки зрения для России 
главное — не победа, а участие. Пусть Берлин и 
Париж — не наши. Зато Крым — наш. 

Николай МАКЕЕВ.

К негодованию лидеров ополчен-
цев  присоединился и руководи-
тель МИД России Сергей Лавров. 
«Принятые Верховной радой по-

становления, обуславливающие введение осо-
бого статуса в Донбассе проведением выборов, 
являются попыткой поставить с ног на голову 
все предыдущие договоренности», — заявил 
он. Ведь своими поправками в закон Верховная 
рада определила, что особый статус «некоторые 
районы Донецкой и Луганской областей» получат 
лишь после проведения внеочередных выборов, 
проведенных по законам Украины. Понятно, что 
дело не в последовательности пунктов, это еще 
можно было бы принять, а в деталях, которые 
рушат суть, заложенную в Минских соглашениях 
от 12 февраля. Главное, на что были рассчитаны 
Минские договоренности, — проведение диа-
лога между Киевом и сторонниками ДНР и ЛНР. 
Поэтому сразу после отвода тяжелых вооружений 
следовал пункт 4, который гласит: «В первый день 
после отвода начать диалог о модальностях про-
ведения местных выборов в соответствии с укра-
инским законодательством и Законом Украины 
«О временном порядке местного самоуправления 
в отдельных районах Донецкой и Луганской об-
ластей», а также о будущем режиме этих районов 
на основании указанного закона». Даже те, кто 
не очень внимательно следит за событиями на 
Украине, могли заметить: Киев никаких пере-
говоров с Донбассом не вел. Не говоря уже о 
других необходимых пунктах договоренностей, 
как то: помилование и амнистия путем введения 
в силу закона, запрещающего преследование и 
наказание лиц в связи с событиями, имевшими 
место в отдельных районах Донецкой и Луганской 
областей Украины, обеспечение безопасного 

доступа, доставки и распределения гуманитар-
ной помощи, определение модальностей полного 
восстановления социально-экономических свя-
зей, включая социальные переводы, такие как 
выплата пенсий и иные выплаты... Что-нибудь 
из этих пунктов уже реализовано? Или хотя бы 
готовится на законодательном уровне? Нет и в 
помине.

Вместо этого Верховная рада вкупе с по-
правками в закон об особом статусе принимает 
документ о признании некоторых районов До-
нецкой и Луганской областей «оккупированными» 
территориями. И заявляет, что выборы там могут 
состояться только после того, как все «оккупанты» 
покинут эти земли, а в выборах будут участвовать 
зарегистрированные на Украине политические 
партии при активной агитации украинских СМИ. 
То есть если читать между строк, то особый статус 
эти районы получат лишь в том случае, если там не 
будет ополченцев и вообще представителей ДНР 
и ЛНР. Собственно, именно так сформулировал 
цели свежепринятых поправок в законопроект 
лидер фракции Петра Порошенко Юрий Луценко: 
«Мы принимаем закон, которым определяем 
возможность выборов местных органов власти 
на этой территории тогда и только тогда, когда 
украинская армия и украинское государство 
принесут украинский флаг, украинские партии и 
украинский закон на эту территорию. Ни одной 
уступки ни Кремлю, ни сепаратистам, а тем более 
террористам эти законопроекты не дают». Ну и в 
довесок, чтобы был понятен смысл действа: тот же 
Луценко на следующий день на своей странице в 
соцсети написал следующее: «Остальное решат 
не бумаги из Верховной рады, а боеспособность 
и моральный дух Вооруженных сил Украины». 
Мирный план в действии, так сказать. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
n Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор 

Киевского центра политических исследо-
ваний и конфликтологии:

— Если говорить словами незабвенного 
Аркадия Райкина, то этот закон можно охарак-
теризовать так — «запустить дурочку». А смысл 
такой: вроде бы Украина идет по программе вы-
полнения Минских соглашений, а на самом деле 
— их срывает. Поскольку в Минских соглашениях 
ясно сказано, что должен быть принят закон об 
особом статусе. А в нынешнем законопроекте 
этот закон просто упоминается в контексте как 
принятый ранее. Теперь Порошенко указывает, 
что особый статус будет введен только после 
проведения местных выборов, в прошлом за-
коне такого не было. А местные выборы могут 
быть проведены только после полного перехода 
территорий под контроль украинской власти. И, 
вероятно, после того, как сторонники «Правого 
сектора» разберутся там со всеми несоглас-
ными. И выходит, что особый статус получат 
территории под управлением какого-нибудь 
Яроша. Ясно, что это никого на той стороне 
не устраивает. Более того, я думаю, что это не 
устроит, в конце концов, и Меркель. И они, по-
видимому, будут оказывать какое-то давление 
на Порошенко. А если не будут, то это заморозит 
конфликт и превратит ДНР и ЛНР в территории с 
неопределенным статусом. В результате ДНР и 
ЛНР будут ориентироваться на экономические 
связи с Россией и еще больше отдаляться от 
Украины. Так что с точки зрения сохранения 
территориальной целостности страны этот за-
конопроект вреден. 

Елена ГАМАЮН.

КРЫМ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

СЕМЕРО СМЕЛЫХ...

ПРАЗДНИК

ЗЛОБА ДНЯ

УКРАИНА

Присоединение Тавриды 
отпраздновали митингом у Кремля
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Дмитрий ДАНИЛОВ, заведующий отде-
лом европейской безопасности Институ-
та Европы РАН:

«На саммите, открывающемся 19 марта, не 
будут приниматься решения относительно санк-
ций — это все перенесено на сентябрь. Поэто-
му в данном случае речь идет о формировании 
долгосрочной политики ЕС в отношении России. 
Ясно, что решения в ЕС принимаются на основе 
консенсуса внутри совета (Совет Европейского 
союза, не стоит путать с Европейским советом и 
Советом Европы. — «МК»), и технически неважно, 
сколько государств входит в группу несогласных. 
Достаточно одной, чтобы не принять консенсусное 
решение по продлению или снятию санкций. С 
другой стороны, очевидно, что ЕС необходимо 
выработать подход в отношениях с Россией. Ранее 
службой по внешним делам ЕС были предприняты 
попытки каким-то образом разделить санкции 
на два блока — «крымский» и «украинский». Это 
правильный путь, но, скорее всего, он не позволяет 
решить проблему полностью. Очень серьезно 
стоит вопрос о том, как ЕС вообще может выйти из 
санкций. Брюссель зашел уже весьма далеко, и то, 
что есть группа стран, выступающих против уже-
сточения санкций, — выход для ЕС, чтобы спасти 
лицо. Если не будут выработаны общие позиции, 
можно будет не принимать решения о снятии 
санкций. Есть и политический момент: насколько 
сильна будет эта группа стран? Политически то, о 
чем сообщило агентство Bloomberg, — о 7 странах, 
выступающих против новых антироссийских санк-
ций, — очень важно. Но с точки зрения принятия 
технических решений открывающийся саммит 
ничего не даст».

Ренат АБДУЛЛИН.

ВЕРХОВНАЯ РАДА ОБИДЕЛА МЕРКЕЛЬ?

КОГДА ЕС ОТМЕНИТ 
САНКЦИИ  
Прогноз итальянского 
миллиардера Винченцо Трани

Верно ли предположение агентства 
Bloomberg о том, что 7 стран (Италия, Греция, 
Кипр, Испания, Австрия, Венгрия и Словакия) 
заблокируют продление санкций против Рос-
сии? Об этом «МК» спросил у видного пред-
принимателя из страны, которая является 
локомотивом антисанкционного процесса, 
вице-президента Итало-российской торговой 
палаты Винченцо Трани. 

— Когда Италия выступит против санкций: 
уже на саммите ЕС, который стартует в четверг, 
или в июне, когда вопрос о продлении санкций 
встанет официально?

— К сожалению, существует конфликт между 
министром иностранных дел Италии Паоло Джен-
тилони и верховным представителем ЕС по ино-
странным делам госпожой Могерини. Могери-
ни продолжает демонстрировать равнодушие к 
проблемам торговли с Россией, а Джентилони 
понимает масштаб неприятностей, связанных с 
антироссийскими санкциями. Я думаю, что в каби-
нете министров Италии есть желающие озвучить 
отказ от антироссийских санкций уже завтра. Я 
на это надеюсь, но понимаю, что это может быть 
и не завтра. 

— Насколько сильно итальянский бизнес 
готов давить на свое правительство, чтобы 
оно не пошло на попятную и добилось отмены 
санкций против России?

— Большая проблема в том, что крупнейшие 
итальянские компании экспортируют в США. Есте-
ственно, они не готовы идти против воли США. Кро-
ме того, посол США в Риме оказывает постоянное 
давление на учредителей крупных итальянских 
компаний.

Однако основа итальянского бизнеса — это 
маленькие и средние компании. И их суммарное 
давление на правительство очень велико. Так же как 
и велико влияние в Демократической партии Ита-
лии, которую возглавляет председатель правитель-
ства Маттео Ренци. Все это позволяет надеяться на 
то, что Италия настоит на отмене санкций. 

Михаил ЗУБОВ.

ap

Владимир ПУТИН:  
«Мы будем 

преодолевать 
трудности, которые  

мы создаем сами 
себе...»

Митинг-концерт «Мы вме-
сте», посвященный годовщине 
воссоединения Крыма с Росси-
ей, собрал не менее 110 тысяч 
человек, по данным ГУВД. Кор-
респонденты «МК» еще за пол-
тора часа до начала концерта 
встали в плотную толпу в начале 
Варварки и целый час двигались 
в этой толпе по направлению к 
площади. Приближение к «ме-
сту назначения» определили по 
рамкам-металлоискателям.

На самом спуске народ стоял 
так же плотненько — не протол-
кнешься. Если бы не несколько 
больших экранов, на которых 
транслировалось то, что проис-
ходит на сцене, многие бы вообще 
не знали, что там происходит. Был 
полностью забит народом и мост 
с охапкой цветов на месте гибели 
Немцова. Люди приехали со всех 
регионов страны, в руках они дер-
жали плакаты: «Спасибо Путину за 
Крым», «Победа за нами». Много 
людей было с красными флагами 
КПРФ, а также флагами ЛДПР и 
«Справедливой России». Учащие-
ся Московского кадетского кор-
пуса сообщили корреспонденту 
«МК», что на Васильевский спуск 
их привезли организованно...

В 6 часов на сцену поднялся 
Аксенов, произнеся праздничную 
речь, после чего слово было пе-
редано Президенту Российской 
Федерации Владимиру Путину. 
Толпа, немного расслабившаяся 
с начала концерта, активизирова-
лась и заскандировала: «Ура!»

Владимир Путин был краток, 
но меток в выражениях: «Мы пой-
дем вперед. Мы будем укреплять 
страну. Мы будем преодолевать 
трудности, которые мы создаем 
сами себе в последнее время. И, 
конечно, мы будем преодолевать 
трудности, которые нам пытаются 
создать извне». 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ЦИФРА

АКЦИЯ

ФАУНА

НАХОДКА

ФИНАНСЫ

КАДР

ЦИТАТА

Оксана ДМИТРИЕВА, депутат:

«Мы считаем, что новая партия должна быть широким 
предвыборным проектом, по сути — блоком, куда могут 
войти представители других партий, близких нам по 
программе и духу. Переговоры и консультации на эту тему 

начнутся сразу после учредительного съезда, намеченного на 15 мая».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так экс-глава санкт-петербургского отделения «Справедливой России» 
прокомментировала «МК» свое намерение создать новую партию после 
выхода из «СР». По словам Дмитриевой, заявление о выходе она подаст 30 

марта, это окончательное решение.

Театр кукол Образцова пе-
редал музею-заповеднику 
«Царское Село» уникаль-
ные экспонаты, случайно 
найденные в запасниках 
несколько лет назад. Речь 
идет о кукольном театре сына 
Николая II царевича Алексея, 
который его бабушка зака-
зала в Париже. «Эти игрушки 
считались утраченными, но в 
2007 году наш технолог искал 
экспонаты для съемок фильма 
о Савве Морозове и случайно 

обнаружил кукольный театр 
царевича. Позже игрушки при-
нимали участие во временной 
выставке в Царском Селе, а 
сегодня мы решили передать 

музею подлинники, а у себя 
оставить копии», — расска-
зала «МК» директор Театра 
кукол Образцова Ирина 
КОРЧЕВНИКОВА. Соглаше-
ние закрепили официальным 
документом, и скоро ширма 
и шесть игрушек, в лицах 
которых угадываются Нико-
лай II, Александра Федоровна, 
Мария Федоровна, Распутин, 
Алексей и его няня, отправят-
ся в музей под Петербургом.

Комитет Госдумы по бюд-
жету и налогам рекомен-
довал принять в первом 
чтении законопроект об 
установлении нулевой 
ставки НДС на услуги по 
перевозке пассажиров 
пригородными поездами. 
Нулевой НДС предлагается 
установить до 31 декабря 2016 
года. По словам депутатов, 
инициатива должна способ-
ствовать стабилизации финан-
сового положения перевозчи-
ков. «Эта антикризисная мера 

поможет РЖД удержаться на 
плаву и воздержаться от рез-
кого повышения тарифов для 
перевозки пассажиров. Ко-
нечно, ожидать, что обнуление 
налога приведет к падению 
стоимости билетов, не стоит, 
но есть шанс на то, что теку-
щая цена будет удерживаться 
на неизменных уровнях по 
крайней мере в течение бли-
жайшего года. Дело в том, что 
на текущий год с учетом уже 

запущенных 312 электричек 
потребуется найти около 22 
млрд рублей дополнительно. 
В результате обнуления НДС 
можно будет высвободить 6,5 
млрд рублей, а вот вопрос по 
остальным 15,5 млрд остается 
открытым», — прокомменти-
ровала «МК» эту инициативу 
руководитель аналити-
ческого отдела «Golden 
Hills-КапиталЪ АМ» Наталья 
САМОЙЛОВА. 

Кенгуру-альбинос родился 
на днях в Ярославском 
зоопарке. Пока малыш 
обитает с мамой в отдельном 
вольере: зоологи опасают-
ся, что папа будет слиш-
ком ревниво относиться к 
новорожденному и может 
его травмировать. Кроха еще 
сидит в сумке у матери, но 
уже активно выглядывает на-
ружу и изучает окружающий 
мир. Это событие вызвало 
целый ажиотаж у публики. 
Посетители спешат воочию 
убедиться в существовании 
такого уникума, ведь сами по 
себе альбиносы в животном 
мире очень редки и выживают 
зачастую только в зоопарках. 
В дикой среде же малыши 
из-за специфического окраса 

часто гибнут. К слову, мама 
кенгуренка-альбиноса при-
была из Санкт-Петербурга. 
Имя детенышу еще не выбра-
ли. Как прокомментировал 
«МК» директор по зоологи-
ческой работе Московского 
зоопарка Сергей ПОПОВ, 
«рождение альбиноса-
кенгуру действительно очень 
редкое событие. Появление 
малыша обусловлено гене-
тической мутацией. Кстати, в 
Москве появляются воробьи 
— частичные альбиносы: у 
птичек в оперении присут-
ствуют белые перья. А у нас в 
зоопарке уже зафиксировано 
три случая рождения летучих 
мышей-альбиносов».

Поездка на такси утром в 
субботу, 21 марта, может 
обернуться для горожан 
неожиданным сюрпризом. 
В роли профессиональных 
водителей выступят Валерия 
с супругом, Сати Казанова, 
Евгений Плющенко, Тимур 
Родригез, Чулпан Хаматова и 
другие знаменитости. Может 
случиться и так, что подзагу-
лявших с пятничного вечера 
«белых воротничков» повезут 

по домам Михаил Поречен-
ков или Михаил Галустян. 
«Участники акции поедут на 
случайные вызовы, — рас-
сказал «МК» помощник Ва-
лерии Станислав, — но мы 
не опасаемся, что звездные 
водители могут столкнуться 
с какими-то непредвиденны-
ми ситуациями, ведь акция 
будет проходить днем. К 

тому же Валерия, напри-
мер, всегда передвигается в 
сопровождении охраны, так 
что она будет особо охра-
няемым водителем такси!» 
Акция приурочена ко Дню 
московского такси. На рейсы 
выйдет 19 звездных машин. 
Собранные средства будут 
переданы в фонд помощи 
тяжелобольным детям.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В результате беспорядков в немецком Франкфурте-на-Майне пострадали 
десятки человек, больше 300 арестовано. Участники манифестаций протестуют 

против курса жесткой экономии и, в частности, политики Европейского центробанка. Анали-
тики, опрошенные «МК», связывают эти протесты с открытием новой штаб-квартиры цен-
тробанка в городе. «Мобилизовано около 10 тысяч полицейских. На данный момент ранено 
88 полицейских, — рассказал «МК» из Франкфурта директор по европейскому разви-
тию «МК-Германия» Андрей БЕЛЕЦКИЙ. — 350 протестующих задержаны. Большая часть 
из них — итальянцы. Я 17 марта наблюдал такую картину: они начали съезжаться в город, и 
в местах массовых скоплений слышалась не немецкая речь. Протестующих — от 10 до 15 
тысяч. Это левые радикалы из движения «Blockupy».

КАК РОССИИ СЛЕДУЕТ РЕАГИРОВАТЬ НА ЗАЯВЛЕНИЯ 
ЗАПАДНЫХ ПОЛИТИКОВ, НЕ ПРИЗНАЮЩИХ КРЫМ 
РОССИЙСКОЙ ТЕРРИТОРИЕЙ

ПРИЗНАЮТ ЛИ ДРУГИЕ СТРАНЫ КРЫМ 
РОССИЙСКОЙ ТЕРРИТОРИЕЙ

Не обращать внимания / 
Воздерживаться от ответа

Вести переговоры на мировом уровне 
с целью признания законности 
присоединения Крыма

Показать, что чужое мнение нас 
не интересует / Реагировать жестко, 
агрессивно / Ввести свои санкции

Затрудняюсь ответить

Затрудняюсь ответить

49

8
5

39

(в процентах от числа опрошенных, 
допускалось любое число ответов)

Большинство признают в ближайшее время
Большинство признают в течение 10 лет 
и более
Большинство признают в течение  
нескольких лет
Большинство никогда не признают

27

1543

8
7

По данным ВЦИОМ считают, что присоеди-
нение Крыма к России 
принесло больше пользы, 
чем вреда. Это следует из 
данных всероссийского соцо-
проса, обнародованных вчера 
ВЦИОМ. 85% опрошенных 
считают решение о присоеди-
нении Крыма окончательным, 
89% — что возвращать Таври-
ду Украине не следует даже за 
снятие западных санкций.
«Большинство опрошенных 
называли причины, по ко-
торым возвращение Крыма 
России было полезно: бес-
платное пользование Черно-
морским флотом, выход к 
Черному морю, отсутствие у 
США возможности разме-
стить в Крыму свои базы, 
расширение курортной зоны, 
получение экономически 
выгодного региона, — про-
комментировал «МК» от-
веты россиян гендиректор 
ВЦИОМ Валерий ФЕДО-
РОВ. — Защита русскоязыч-
ного населения и восста-
новление исторической 
справедливости тоже, по 
мнению россиян, являются 
полезными последствиями». 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ ИНТЕРВЬЮ   
на сайте 

НДС НА ПРИГОРОДНЫЕ ЭЛЕКТРИЧКИ ОБНУЛЯТ

россиян69%

АКТЕРЫ ПЕРЕКВАЛИФИЦИРУЮТСЯ В ТАКСИСТОВ

ЧУДО-КЕНГУРУ ОКАЗАЛСЯ МУТАНТОМ?

ТЕАТР ЦЕСАРЕВИЧА ВЕРНЕТСЯ В ЦАРСКОЕ СЕЛО
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«наличия реальной угрозы миру». Документом, 
в частности, предусматривается вхождение 
отдельных подразделений вооруженных сил и 
органов безопасности Южной Осетии в состав 
Российской армии. Россия взяла на себя обяза-
тельства по охране границ республики, а также 
ее защите от внешней агрессии со «стороны 
какого-либо государства, группы государств 
или незаконных вооруженных формирований». 
По словам Тибилова, «статус союзника Россий-
ской Федерации обеспечивает Южной Осетии 
максимально возможные гарантии государ-
ственного суверенитета, укрепление между-
народных позиций, продвижение признания 
независимости и перспективы устойчивого 
социально-экономического развития». На-
помним, что осенью прошлого года аналогич-
ное по смыслу соглашение было подписано 
с Абхазией.

Среди других положений договора Влади-
мир Путин выделил возможность свободного 
пересечения границы, интеграцию таможенных 
органов, упрощенную процедуру получения 
гражданства для жителей республики, созда-
ние аналогичных российским образовательных 
стандартов, а также повышение зарплат бюд-
жетников и пенсий до среднего по Северо-
Кавказскому федеральному округу уровня. 
На эти цели в бюджете 2016 года планируется 
выделить 1 млрд руб. дополнительно к тем день-
гам, за счет которых уже финансируется Южная 
Осетия. ВВП в своем выступлении отметил, что 
сумма поддержки получается немаленькая: с 
2008 по 2014 гг. республика получила 43 млрд 
руб. В течение ближайших трех лет будут выде-
лены еще 9,2 млрд на реализацию 36 проектов 
в области жилищного строительства, ЖКХ, 
транспортного обеспечения, здравоохранения 
и так далее. На переговорах обсуждалось, «как 
улучшить механизмы контроля за использо-
ванием этих средств», сообщил российский 
президент.

Г-н Тибилов и не думал скрывать, что на-
род Южной Осетии находится в неоплатном 
долгу не только перед Владимиром Путиным, 
но и перед всей Россией. Видно было, что 
он искренне волнуется, и это волнение ме-
шает подобрать соответствующие случаю 
громкие слова. Тибилов пригласил Путина 
на празднование 25-летия республики, кото-
рое будет отмечаться 20 сентября. «К этому 
сроку Цхинвал благоустроят, и мы сможем 
показать вам те преобразования, которые 
произошли за последнее время», — сказал 
он. Если ВВП согласится, это будет первый 
случай посещения российским лидером не 
признанного международным сообществом 
государства. 

Елена ЕГОРОВА.

Это может стать 
первым визитом  
ВВП в столицу  
Южной Осетии

Нарисованные  
в патриотическом порыве 

самодельные плакаты 
раздавали централизованно.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

Вот неожиданно исчез на неделю Владимир 
Владимирович Путин. 

А потом так же неожиданно появился.
Конечно, тут бы и начать рассуждать, почему 

он исчез, почему именно на неделю… Но делать 
этого мы не будем, хотя саму по себе такую ма-
неру нельзя назвать позитивной: обычно такие 
вещи принято гражданам объяснять. Ну да бог 
с ним — исчез и исчез. Тут, мне кажется, важно 
обратить внимание на тех, кто был в эту неделю 
не за Кремлевской стеной, а перед ней.

Важно понять, как вело себя российское 
общество.

А оно, общество, всё съело.
Когда, после первых дней отсутствия, Крем-

лю стали задавать вопросы, оттуда ответили 
две вещи. Первая: мы к вопросам относимся 
спокойно. И вторая: те, у кого всякие «предполо-
жения», — у тех «весеннее обострение». Конечно, 
сия хамоватая язвительность адресовалась той 
узкой прослойке недовольных властью, кото-
рая «пятая колона», но слова-то были сказаны 
безадресно, всем. И слышали их представители 
прочей трудовой интеллигенции, рабочий класс 
слышал, слышало трудовое крестьянство. Всем 
им на закономерный человеческий интерес о 
том, не случилось ли вдруг что с президентом, 
было указано ни о чем не спрашивать. Не считаю, 
что подобное является нормой в современной 
стране, — но и не это главное. А главное — то, 
что, за исключением этой противной любопытной 
«пятой колоны», данное указание не вызвало в 
обществе никакой реакции. 

Не спрашивать? И ладненько. И не будем.
Однако эта послушная позиция встревожи-

ла некоторых особо подозрительных и нервных 
аналитиков. Они стали задавать вопрос: вот это 
«молчание ягнят» — это пример любовного по-
слушания или же преступное равнодушие? 

Последнее предположить было странно, 
ибо рейтинги президента с каждым днем все 
выше и прыгают сейчас чуть ли не до девяноста 
процентов. Хорошо, давайте переведем рей-
тинги в количество граждан и представим себе, 
что шестьдесят процентов — нерешительны 
и боязливы. Но остаются тогда тридцать про-
центов, которые пойдут ради президента на 
все, хоть даже на смерть, — они встали утром 
и обнаружили, что их кумир исчез куда-то из 
публичного поля, никто им не говорит, где он, 
телевидение выдает какие-то старые съемки за 
новые, а всякие «национал-предатели» в Интер-
нете разошлись до того, что хотят посмотреть 
балет «Лебединое озеро».

Тут бдительным нашим гражданам должен 
был бы вспомниться Горбачев в Форосе — со-
гласитесь, у нас, в России, тьфу-тьфу, но может 
случиться всякое. И тут выйти бы на Красную 
площадь и громко так возопить: верните нам 
нашего любимого президента! Требование ло-
гичное, ибо последнее шествие «Антимайдана», 
который ждет, буквально вот-вот, пришествия 
Майдана, выглядело многочисленным и гроз-
ным: портреты президента несли как иконы, 
бородатые лидеры обещали любого вероятного 
врага порвать в клочья…

Но никто не вышел. Ни в одном городе 
огромной страны. Даже в Чечне.

Никто. Во всей великой России не нашлось 
ни единого человека, решившего искренне по-
беспокоиться о национальном лидере, за которо-
го голосовали; за того, «кто и есть Россия».

Невероятно, правда?
Дальше — больше. Зарубежные телеком-

пании ходят по стране и спрашивают у прохожих 
об их отношении к «исчезновению» президента. 
Ответы потрясают. Прохожие мнутся, отводят 
глаза — их явно застигли врасплох: последние 
дни они о президенте вообще как-то не думали, 
да и казалось, что он тут, рядом… он же всегда 
был рядом, особенно по телевизору, каждый 
божий день в любой новостной программе. Лю-
бые новости — это Путин и «немного о погоде». 
Правда, сейчас чуть иначе: Украина, Путин и 
«немного о погоде». Поэтому прохожие отвечали: 
«Ну, если Путина нет, если он без объяснений 
отменил какие-то официальные встречи, то, 
значит, так надо! Там, наверху, знают, где он и 
что делает. У нас, слава богу, президенты про-
сто так не пропадают! Может, он поехал куда-то, 
может, болеет. Если поехал, то вернется, если 

болеет — выздоровеет». 
Но многие отвечали: «А зачем это вам знать, 

что я думаю?! Наш президент сам знает, где он. 
Когда ему надо — покажется!». «Сам знает», 
«когда ему надо» — так, смело, прямо в лицо 
иностранцам, и говорили.

Но и в разных ответах было общее: злоба 
и раздражение — прохожих бесило, почему их 
мучают вопросом о том, кто вечен, кто всегда 
рядом и кто… никак с ними не связан.

Да-да, именно так. Граждане как будто не 
понимали, что их спрашивают о живом человеке, 
который, возможно, попал в беду; о человеке, 
за которого они отдавали свой голос, которому 
вверили не только судьбу своей страны, но и 
ядерный чемоданчик. Отчетливо ощущалось, что 
прохожие воспринимают Путина как нереальное 
существо, как какого-то былинного богатыря, 
который в воде не горит и в воде не тонет.

Но так можно говорить только о том, с кем 
ты в реальной жизни ничем не связан.

И это правда, это факт: граждане России 
не связаны со своим президентом, как и с вла-
стью вообще.

У народа и президента нет общей жизни: на-
род считает упавшую зарплату в упавших рублях, 
а президент говорит, что даже не знает, сколько 
получает, — просто бросает деньги в ящик.

У граждан и президента нет общей жизни: 
они — в жилмассивах и деревнях, а он — то в 
Кремле, то в Ново-Огареве, то в Константинов-
ском дворце. Конечно, это все не его, но так 
приятно перекантоваться подобным образом 
до пенсии, на которую когда захочешь — тогда 
и выйдешь. 

У граждан и президента нет и общих геро-
ев: сразу после убийства Немцова президент 
почему-то награждает Кадырова. Логику тут и 
сам черт не разберет.

У народа и президента нет общих планов: 
народ работает, а потом мечтает поехать в от-
пуск. А власть… 

Кстати, а кто знает планы власти?
Есть такие?
Известны текущие планы президента: про-

тивостояние американской экспансии, далее — 
Украина, есть еще чемпионат мира по футболу. 
Но война, холодная или горячая, никогда не были 
народными планами, а чемпионат мира… ну, 
какой тут общий план с нашим-то футболом?

А кто-то знает план, который бы объединил 
весь народ, — но план созидательный, надна-
циональный и надконфессиональный? Ну, до-
рогу какую-то построить — они у нас известно 
какие. Или вбухать деньги не в мост до Крыма, а 
например, в науку — построить свой коллайдер 
по программе импортозамещения. 

Еще раз: знает ли кто-то о каком-то плане, 
который объединит страну не в ненависти к вра-
гам, а в созидании?

Нет таких планов.
Помните, когда вы были маленькие и па-

дали на детской площадке, то бежали к маме 
и кричали: «Мама!» Вы не кричали: «Василий 
Николаевич!» или «Товарищ Петров!» Потому что 
и Василий Николаевич, и Петров — бесконечно 
далекие от вас люди. Они вроде бы и есть: у 
товарища Петрова новый костюм и машина, 
а Василий Николаевич все обещает угостить 
конфетами... 

Но вы кричите «Мама!», потому что именно 
она всегда рядом с вами.

Так вот, так называемое «исчезновение 
президента» — как оказалось, не опасное, вре-
менное, — невольно показало истинную систему 
взаимоотношений власти и народа, и эта систе-
ма ничуть не изменилась со времен Брежнева. 

Перед нами все тот же «общественный до-
говор»: власть не трогает нас, а мы позволяем 
ей делать все что заблагорассудится. Как и при 
Брежневе, Россия немножко где-то воюет. Как и 
при Брежневе, все немножко лгут — только тогда 
ложь называли «интернациональным долгом», а 
сейчас — «угрозой фашизма и Майдана»…

Говорят, что власть не «дают» — власть «бе-
рут». И в этом смысле осудить власть язык не 
поворачивается: она «гуляет» ровно настолько, 
насколько ей это позволяют граждане.

А они позволяют власти абсолютно всё.
И даже, шутки ради, сделать вид, что ее 

нет.

ОДНА, НО ПЛАЗМЕННАЯ СТРАСТЬ
Власть и народ в России связаны друг с другом  
только по телевизору

За год цена на нефть упала почти на 40%, 
отчего тезис о структурной перестройке сы-
рьевого сектора и повышении объемов добычи 
нефти обрел новую актуальность. Одним из 
значимых факторов наполнения региональных 
бюджетов может стать деятельность незави-
симых нефтяных компаний (ННК). Однако в 
современных условиях этим предприятиям без 
государственной поддержки не обойтись, ведь 
вокруг нефтяные гиганты. 

Компания «Роснефть» ведет переговоры с 
«Газпромом» — владельцем газотранспортной 
системы и монополистом на рынке экспорта 
газа — о поставках в газопровод со своих вос-
точносибирских месторождений до 18 мил-
лиардов кубометров в год. Глава «Роснефти» 
Игорь Сечин предложил премьер-министру РФ 
Дмитрию Медведеву изменить порядок доступа 
независимых производителей газа к газотран-
спортной системе «Газпрома» и реформировать 
систему тарифов. 

В концепции Минэнерго, представленной 
в феврале этого года, говорится, что «Рос-
нефть» и другие независимые производители 
газа смогут получить доступ к газотранспортной 
системе «Сила Сибири» в 2020—2025 гг. Там же 
отмечено, что ННК смогут поставлять в трубу 
только попутный нефтяной газ. Представитель 
министерства уточнил «Ведомостям», что газ 
от независимых нефтяных компаний будет по-
ставляться только на внутренний рынок.

Стоит отметить, что кроме «Роснефти» 
добычу в районе прохождения трубопровода 

«Сила Сибири» ведут еще несколько добываю-
щих компаний, в том числе «Сургутнефтегаз» и 
«Иркутская нефтяная компания» (ИНК).

Как считает заместитель генерального ди-
ректора ООО «Иркутская нефтяная компания» 
Владимир Колганов, допуск независимых про-
изводителей к газотранспортной системе «Сила 
Сибири» не только придаст дополнительный 
импульс проекту, но и принесет значитель-
ный социально-экономический эффект для 
Восточно-Сибирского региона, особенно для 
малоосвоенных территорий Севера. Иркутская 
нефтяная компания, в основном, отмечает он, 
согласна с мнением представителя «Роснефти» 
в области государственной политики в вопро-
се допуска независимых нефтяных компаний 
к магистральным системам «Газпрома». При 
этом ИНК готова рассматривать и обсуждать 
все предложения в этой области.

В 2014 году в ИНК добыча нефти и конден-
сата увеличилась на 40%, благодаря наращива-
нию фонда скважин и внедрению технологий, 
направленных на интенсификацию добычи. В 
течение прошлого года проходка в эксплуата-
ционном и поисковом бурении по группе ком-
паний ИНК составила 300 тыс. метров. В 2015 
году планируется увеличить проходку еще на 
25% — до 375 тыс. метров.

На бурение только одной поисковой сква-
жины в отдаленных районах Восточной Сибири, 
по подсчетам экспертов, требуется до 500 мил-
лионов руб. При этом в настоящее время доля 
государства в организации геологоразведочных 
работ на перспективных для поиска нефти и 
газа территориях невелика. Так, в Иркутской 
области федеральный бюджет выделяет на 
эти цели лишь немногим более одного мил-
лиарда рублей, что составляет примерно 7% 
от необходимого финансирования. Остальное 

— инвестиции независимых компаний. И ни-
кто не гарантирует, что скважины будут обе-
спечены потоком сырья. Поэтому далеко не 
все производители нефти готовы рисковать 
и инвестировать средства в геологоразведку. 
Так, в 2014 году в Иркутской области на про-
дажу были выставлены более 20 перспективных 
объектов. Но торги состоялись лишь по двум 
из них. Причем в обоих случаях победителем 
стало ООО «Иркутская нефтяная компания», 
руководство которого неоднократно заявляло о 
своей готовности вкладывать в освоение новых 
участков недр.

Первый заместитель председателя Ко-
митета Государственной Думы по природным 
ресурсам, природопользованию и экологии 
Валерий Язев в беседе с журналистом «МК» 
высказал мнение, что независимых компаний, 
особенно независимых от государства, в при-
роде не существует. «Государство, экономика 
которого имеет рыночную основу, просто обя-
зано стимулировать конкуренцию в ключевых 
промышленных отраслях, независимо от мас-
штаба предприятия, — отметил Язев. — При 
этом государство не должно деформировать 
конкурентный рынок оказанием преимуще-
ственной помощи тем или иным субъектам хо-
зяйственной деятельности. Но выравнивание 
исходных условий для реализации перспектив-
ных проектов и обеспечения сопоставимых по 
затратам условий для транспортировки нефти и 
нефтепродуктов — это, разумеется, к задачам 
государства относится». Как считает предста-
витель профильного комитета Государственной 
Думы, на ближайшее десятилетие основная 
задача государства в энергетике — перевод ее 
на рельсы инновационного развития. Необхо-
димо помогать нефтегазовым компаниям, на 
государственном уровне лоббировать интересы 

здоровой конкуренции. Это будет содействовать 
развитию технологий высокоточной геологораз-
ведки, ускоренного и эффективного бурения, 
глубокого извлечения ископаемых углеводо-
родов из «трудных» коллекторов, первичной 
переработки добытого сырья. Например, малые 
нефтедобывающие предприятия, работающие 
на сланцевых или иных плотных коллекторах, 
вынужденно теряют или сжигают много метана, 
так как создание газотранспортной системы 
делает добычу убыточной. Этим предприятиям, 
по мнению Валерия Язева, нужны мобильные 
установки для химического преобразования 
газообразных углеводородов в жидкие. «Вот 
в такие технологии и в производство таких 
установок государство могло бы вкладывать 
средства», — считает он.

По мнению президента Союза нефтега-
зопромышленников России Геннадия Шмаля, 
«необходимо принять специальный закон о 
малом бизнесе в нефтегазовом секторе, так как 
под общий закон наши юниоры не подходят». 
«Велик объем оборота даже при сравнительно 
небольшой добыче, необходимы значитель-
ные инвестиции. Одна скважина глубиной 2500 
метров обходится как минимум в 1,5—2 мил-
лиона долларов», — поясняет представитель 
Союза.

Получается, что для развития независимых 
нефтяных компаний нужно создавать условия 
и применять дифференцированный подход. 
Единая налоговая шкала, которая действует до 
сих пор, не дает малому бизнесу динамично раз-
виваться. А ведь от этого зависит экономическое 
и социальное благополучие всех промысловых 
регионов. Именно там ННК становятся точками 
роста, обеспечивают новые рабочие места и 
пополняют местную и федеральную казну.

Григорий КОМАРОВ.

В настоящее время в ряде регионов 
формируются антикризисные комис-
сии для активизации деятельности 
малого и среднего бизнеса. Предпо-
лагается, что субъектам Российской 
Федерации предоставят право само-
стоятельно понижать налоги и оказы-
вать поддержку предпринимателям. 
При этом, как полагают эксперты, 
только развитие сырьевого сектора 
способно вернуть России то, что было 
потеряно как из-за санкций стран 
Евросоюза и США, так и в результате 
падения цены на нефть, — экономиче-
скую стабильность. 

БИЗНЕС

Развитие сырьевого сектора вернет российской экономике стабильность
ТОЧКА РОСТА

c 1-й стр.
В сообщениях СМИ появились 
сведения о том, что среди по-
гибших есть граждане европей-
ских стран: 2 британцев, 1 фран-

цуз, 1 итальянец, 1 испанец. 
Как сообщила «МК» пресс-секретарь Рос-

сийского союза туриндустрии Ирина ТЮРИНА, 
сейчас в Тунисе почти нет туристов из нашей 
страны — речь может идти о нескольких десятках 
человек: сейчас не сезон. Перед музеем Бардо 
место рассчитано на 30 туристических автобу-
сов, а фактически там их было только три. Из 
россиян в Тунисе сейчас отдыхают в основном 
пенсионеры (как правило, поездки им оплачивают 
их дети). И в основном они проводят время на 
СПА-процедурах и т.д.

Национальный музей Бардо находится в 
здании, которое в позапрошлом веке было двор-
цом тунисского бея. В музее хранится не только 
большая коллекция римской мозаики, но и другие 
экспонаты, относящиеся к античной Греции, а 
также истории Туниса. В 2009 г. были начаты ра-
боты по расширению музея, завершенные в 2012 
г., это позволило расширить экспозицию на 9000 
квадратных метров. Это культурное учреждение 
считается крупнейшим в Африке археологическим 
музеем после Каирского.

Судя по данным, имевшимся на момент напи-
сания этого материала, боевики могли переодеть-
ся в униформу музейных охранников. 

Одним из объектов нападения стало и рас-
положенное поблизости парламентское здание. 
Как сообщила в своем микроблоге депутат ту-
нисского парламента Саида Униси, кроме членов 
парламента в зоне событий находились министр 
юстиции, несколько судей и высокопоставленных 
военных.

Террористические акты редко совершались 
в Тунисе, однако существуют опасения, что воин-
ствующие исламисты используют воцарившийся 
беспорядок в соседней Ливии после свержения 
там полковника Каддафи для получения оружия и 
боевого опыта. Пожалуй, самым крупным терактом 

в Тунисе стал взрыв, устроенный экстремистами 
в синагоге на острове Джерба в апреле 2002 года 
(т.е. еще при старом режиме, до того, как «арабская 
весна» свергла президента Бен Али). Террористом-
смертником был взорван заминированный авто-
мобиль для перевозки газовых баллонов. Тогда 
погибли 14 туристов из Германии, два гражданина 
Франции, три тунисца. Ответственность за теракт 
взяла на себя «Аль-Каида». 

В октябре 2013 г. на популярном среди ино-
странных туристов средиземноморском курорте 
Сусс (Тунис) прогремел взрыв. По данным тунис-
ской полиции, в действие пояс со взрывчаткой при-
вел террорист-смертник. Теракт был осуществлен 
на пляже близ гостиницы Riadh Palm Hotel в Суссе. 
Сам смертник погиб, но, как рассказали Би-би-си 

служащие отеля, больше никто в результате взрыва 
не пострадал. Примерно в одно и то же время с 
событиями в Суссе полиция также задержала 
человека, который попытался привести в дей-
ствие пояс со взрывчаткой возле могилы бывшего 
тунисского президента Хабиба Бургиба в городе 
Монастир. Заметим, что к могиле Хабиба Бургибы 
часто привозят иностранных туристов. А в июле 
2014 г. боевики из экстремистской группировки 
«Батальон Укба ибн Нафи» напали на два КПП, убив 
14 тунисских военных и ранив еще 25 человек.

P.S. Когда номер сдавался в печать, стало 
известно о ликвидации боевиков. По последним 
данным, жертвами теракта стали  как минимум 
17 человек. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ТЕРРОР

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Больше половины россиян боятся за-
ниматься бизнесом, поскольку считают, 
что на предпринимателей власти ока-
зывают чрезмерное давление. Такие 
данные социологического исследо-
вания были обнародованы в среду на 
прошедшем в редакции «МК» «круглом 
столе», участники которого мучи-
тельно решали, как изменить данную 
ситуацию. Вышли на революционную 
идею: создать новое министерство по 
развитию бизнеса, подчинив его лично 
Владимиру Путину, и подготовить за-
конопроект о приостановке в 2015 году 
решений, связанных с повышением 
нагрузки на бизнес. 

Гендиректор Института приоритетных ре-
гиональных программ Николай Миронов презен-
товал в «МК» результаты довольно любопытного 
социологического исследования на тему: «Чрез-
мерно ли давление власти на малый бизнес? 
Торговые палатки: быть или не быть?» Специали-
сты опрашивали нецелевую аудиторию, то есть 
не предпринимателей, а всех подряд, обычных 
граждан в 43 регионах страны.

Более половины респондентов (53,6%) по-
лагают, что чиновничий пресс колоссален. Особо 
удручает то, что чаще всего эту точку зрения раз-
деляют люди с высшим образованием, в самом 
лучшем для занятия предпринимательством 

возрасте — 35–44 года. Впрочем, немалая доля 
и тех, кто считает, что власти не оказывают нега-
тивного влияния на бизнес, — 29,6%. Реже всего 
жалуются жители Москвы и Санкт-Петербурга, 
Хабаровского края, Самарской области.

Вице-президент общественной организа-
ции малого и среднего предпринимательства 
«Опора России» Владислав Корочкин пообе-
щал в течение двух недель разработать законо-
проект о замораживании в 2015 году решений, 
связанных с повышением налоговой нагрузки 
на бизнес. В частности, налога на имущество, 
который многократно вырастет, так как будет рас-
считываться исходя из кадастровой стоимости 
недвижимости. Кроме того, он хочет ввести на 
два года налоговые и надзорные каникулы для 
всех вновь открывающихся малых и средних 
предприятий.

Депутат Рафаэль Марданшин пообещал 
быстро внести эти поправки в Госдуму, но сразу 
оговорился, что скорее всего правительство 
их не поддержит. По его мнению, нужно не-
медленно создать отдельное министерство по 
развитию бизнеса, возможно, подчинив лично 
Владимиру Путину. Эффективность работы но-
вого ведомства будет оцениваться по простым 
показателям: рост количества предприятий, 
число занятых на них, увеличение поступлений 
в бюджет.

Леонид БЕРРЕС.

В ЭКОНОМИКЕ НАШЛИ «ПЯТУЮ КОЛОННУ»
Участники «круглого стола» в «МК» советуют создать 
министерство бизнеса

БИЗНЕС

Ровно 50 лет назад советские космо-
навты сделали то, что до этого не де-
лал никто и никогда. Во время полета 
на орбиту 18–19 марта 1965 года наш 
соотечественник Алексей Леонов со-
вершил первый в истории Земли выход 
человека в открытый космос. За преде-
лами космического корабля в абсолют-
ной невесомости он провел 12 минут 9 
секунд. Не обошлось без, как тогда ка-
залось, непоправимых трудностей, но 
все в итоге завершилось благополучно. 
Полвека спустя в память об историче-
ском полете в подмосковном Красно-
горске открыли Аллею космонавтов и 
установили макет аппарата «Восход-2» 
— точную копию космического корабля, 
на который, как потом стало извест-
но, героически вернулся легендарный 
космонавт. На открытии комплекса по-
бывал корреспондент «МК».

Участников пресс-конференции в Красно-
горске, посвященной 50-летию выхода чело-
века в открытый космос, свели вместе общие 
интересы и воспоминания. Для дважды Героя 
Советского Союза, летчика-космонавта Алек-
сея Леонова — первого землянина, который 
отважился покинуть пределы космического 
корабля, — праздничное мероприятие стало 

поводом в очередной раз восстановить в памяти 
и поделиться деталями полета 18–19 марта 
1965 года.

— ...Тогда Паша Беляев спрашивает: «Ну, и 
где мы находимся, навигатор?» — припомнил 
Алексей Архипович слова своего напарника по 

полету, командира корабля Павла Беляева, ска-
занные сразу после приземления в российской 
тайге. — Я говорю: «Я знаю эту местность! Мы 
между Обью и Енисеем. Месяца через три на 
собаках выберемся». Но уже через четыре часа 
поймали наш сигнал, а к концу дня над нами 
кружило много-много вертолетов. На третьи 
сутки мы на лыжах ушли из этой зоны...

«Вы не должны были вернуться, — резюми-
ровал народный артист России, актер Евгений 
Миронов, приехавший рассказать о своем новом 
фильме. — Со всеми внештатными ситуация-
ми, которые вас подстерегали... Это история 
настоящего духа, история дружбы, это подвиг 
всей страны. Только представьте: 20 лет по-
сле окончания войны, страна еще не встала с 
колен, а уже подняла голову в небо. И Алексей 
Архипович первым открыл эту форточку. Страна 
выжила благодаря человеческому фактору. 
Но как же мы ленивы, как темны! Мы не знаем 
всей правды. Эту историю просто необходимо 
увидеть, пережить».

Собственно, сам Миронов намерен теперь 
исполнить роль Алексея Леонова, с которым, по 
мнению актера, он — одно лицо. Начало съемок 
патриотической киноленты о первом выходе в 
открытый космос намечено на лето этого года, 
а релиз картины — на осень 2016-го. В соответ-
ствии с духом времени кино будут демонстриро-
вать в формате 3D, и, судя по промо-ролику, это 
будет отечественная вариация американского 
камерного триллера «Гравитация» с Сандрой 
Буллок в главной роли. Рабочее название ново-
го фильма — «Время первых». В свою очередь, 
Алексей Леонов любезно согласился выступить 
на проекте в роли консультанта, за что тут же 
получил в подарок от Миронова именное кресло 
почетного члена съемочной бригады.

Надо сказать, копия «Восхода-2» — это 
лишь первая космическая модель, которая 
появится в самом сердце жилой застройки 
Красногорска. В ближайшие годы здесь также 
оборудуют арки с макетами кораблей «Вос-
ток-1» и «Союз ТМ». «Нигде в мире нет такого 
проекта, — заверил Алексей Леонов и объяс-
нил, почему замыслу суждено воплотиться в 
жизнь именно в Красногорске. — Красногорская 
земля — святая. Это особый участок земли, 
точка исторической культуры, откуда в годы 
Великой Отечественной войны начато великое 
наступление на запад. Не говоря уже о том, что 
камера, на которую мы снимали первый выход 
в открытый космос, — производства Красно-
горского механического завода».

 «Алексей Леонов — действительно вели-
кая личность, — коротко добавил губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. — Аллея кос-
монавтов — это важно, это память о тех, кто 
вложил свой труд, инженерную мысль. Я не 
сомневаюсь, что мы и дальше будем открывать 
аллеи космонавтов и все то, что позволяет нам 
и дальше гордиться своей страной».

— А представляете, как девушки будут 
назначать свидания, — отшутился Леонов. — 
Встретимся под «Востоком», встретимся под 
«Восходом». А я была под «Союзом»!

Антон КАЛЮТИЧ.

БАРДО КРОВАВОГО ЦВЕТА

НАШЕ ПОДМОСКОВЬЕ

w
ik

iP
eD

ia
.o

Rg
/w

al
iD

 M
aH

fo
uD

H

ВСТРЕТИМСЯ ПОД «ВОСХОДОМ»!
На открытии в Красногорске космической аллеи Евгений 
Миронов признал, что они с Алексеем Леоновым  — одно лицо
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Следствие по громкому делу о ката-
строфе в аэропорту «Внуково», где 
погибли экипаж французского само-
лета Falcon и президент нефтегазовой 
компании Total Кристоф де Маржери, 
окончено. Что неожиданно, по итогам 
расследования предъявлено обвине-
ние не только «стрелочникам» — во-
дителю снегоуборочной машины, в 
которую врезался самолет, инженеру 
наземной службы аэропорта «Внуко-
во» и диспетчерам, — но и возбуждено 
уголовное дело в отношении руково-
дителя Московского авиаузла Влади-
мира Ужакова.

Напомним, что авиакатастрофа произо-
шла в ночь на 21 октября 2014 года: на взлете 
частный бизнес-джет falcon столкнулся со 
снегоуборочной машиной, потерявшей ори-
ентацию на летном поле. В результате СКР 
возбудил дело по статье 263 УК — «Нарушение 
правил безопасности движения и эксплуатации 
транспорта». Обвиняемыми по уголовному делу 
стали диспетчер-стажер Светлана Кривсун, 
ее наставник диспетчер Александр Круглов, 
руководитель полетами Роман Дунаев, а так-
же инженер аэродромной службы Владимир 
Леденев и водитель снегоуборщика Владимир 
Мартыненко.

И вот теперь в деле появился новый фи-
гурант — руководитель Московского авиаузла 
Владимир Ужаков. Его уголовное дело, по сло-
вам источников в СКР, выделено в отдельное 
производство.

Несмотря на то что и сам Ужаков, и его 
коллеги факт получения уведомления о возбуж-
дении против него уголовного дела подтверж-
дают, СКР никаких официальных заявлений по 
этому поводу пока не сделал. Ужаков является 
руководителем одного из 17 региональных 
филиалов, входящих в госкорпорацию по ор-
ганизации воздушного движения. Московский 
центр, который возглавляет Ужаков, контроли-
рует наравне с другими столичными центрами 
и работу Внуковского аэропорта, где случилась 
катастрофа.

По неподтвержденным данным, главные 
претензии, которые ему сейчас предъявляют 
следователи, связаны с неправильной работой 
локаторов, установленных во «Внуково».

Кстати, сразу же после катастрофы авиа-
диспетчеры громко заявили о своих претензиях 
к оборудованию. Это же подтверждают и мате-
риалы отчета летной подкомиссии по результа-
там расследования катастрофы, имеющиеся в 
распоряжении «МК». Там в разделе «2.3.7. Ради-
олокационная станция обзора летного поля», в 
частности, сказано, что конкретно «20.10.2014 г. 
РЛС ОЛП (радиолокационная станция обзора 
летного поля. — Ред.) «Terma Scanter 2001» ра-
ботала без замечаний со стороны диспетчеров 
службы движения внуковского ЦОВД (центр 
организации воздушного движения. — Ред.)». 
Но при этом отмечается, что ранее в журнале 
отзывов о работе радио-, светотехнических 
средств и средств связи внуковского ЦОВД 
зафиксированы замечания.

Например, в документе говорится, что 
«ложные цели появляются на индикаторе ОЛП 
в результате многократного переотражения от 
стоящих ВС (воздушных судов. — Ред.) на М3 и 
А3. Во избежание подобного следует воздер-
живаться от размещения крупногабаритных ВС 
на М3, А3, М4, В4, В2. Вед. инж. РЛГ, роспись, 
Залысин Л.А.».

Согласитесь, что в подобных обстоятель-
ствах сам термин «многократное переотраже-
ние» воздушных судов на экране локаторов 
звучит как минимум странно. Как в подобной 
ситуации можно предъявить обвинения дис-
петчерам? Тут сразу встает вопрос: почему 
дорогая импортная аппаратура пусть даже 
изредка либо не видела на взлетной полосе 
объекты, либо показывала ложные?

По одной из версий, высказанных «МК» 
источниками во «Внуково», такая некорректная 
работа локаторов стала возможной потому, что 
аппаратура была поставлена производителем 
не полностью. Точнее, некие наши чиновники 
«сэкономили»: они якобы купили на Западе 
лишь часть комплекта, отчитались как за пол-
ный, а разницу положили в карман.

Конечно, это всего лишь версия, но с уче-
том нашей действительности — не такая уж 
фантастическая. Судя по всему, ее и предстоит 
в ближайшее время проверить следствию, 
которое, к чести СКР, решило не зацикливаться 
на одних лишь «стрелочниках».

Олег БОЖОВ.

За громкую авиакатастрофу, 
возможно, ответят не только 
«стрелочники»

РАЗБИВШИЙСЯ 
«ФАЛЬКОН» ЗАДЕЛ 
ЧИНОВНИКОВ

Музей Бардо славится на весь мир своей 
коллекцией античной мозаики.



— Дмитрий Витальевич, объясните, по-
жалуйста, что такое материально-техническое 
обеспечение Вооруженных сил РФ? Какие 
задачи перед вами ставятся?

— Постараюсь объяснить доступно. Матери-
альное обеспечение войск — это удовлетворение 
их потребностей в различных предметах снабже-
ния. В частности, только на боевую подготовку 
каждый год расходуется более 100 тысяч тонн 
ракет и боеприпасов, порядка двух миллионов 
тонн ГСМ. Кроме того, в Вооруженных силах еже-
дневно обеспечиваются питанием около 520 тысяч 
человек по 21 норме продовольственных пайков. 
Основные из них включают более сорока наиме-
нований продуктов. Питание организуется в более 
чем двух тысячах столовых и камбузах. Ежегодно 
на довольствие военнослужащих расходуется бо-
лее 700 тысяч тонн продовольствия. Постоянно в 
личном пользовании военнослужащих находится 
более 50 миллионов различных предметов формы 
одежды, а ежегодный объем выдаваемых пред-
метов составляет 15 миллионов единиц. Второй 
вид МТО — техническое обеспечение. Включает 
в себя поставки в войска вооружения и военной 
техники, поддержание их в исправном состоя-
нии и готовности к боевому применению, 
восстановление при повреждении 
и возвращение в строй. Ежегодно 
специалисты технических служб обе-
спечивают правильную эксплуатацию 
и содержание в исправном состоянии 
более 120 тысяч единиц бронетанкового 
и ракетно-артиллерийского вооружения, 
более 400 тысяч единиц автомобильной и 
специальной техники. Важным видом МТО 
является эксплуатационное содержание 
и обеспечение коммунальными услугами 
военных городков. Общее их количество 
достигает почти шести тысяч. И большинство 
расположено в труднодоступных районах, в 
том числе на островах в арктической зоне. В 
военных городках эксплуатируется более 76 
тысяч объектов казарменно-жилищного фонда 
и 9 тысяч жилых домов, 4,5 тысячи котельных и 
65 тысяч километров инженерных сетей. Причем 
все объекты имеют высокую степень износа — от 
50 лет и более.

— Насколько активно в вашем хозяйстве 
внедряются инновационные системы кон-
троля и учета, какие новинки будут исполь-
зоваться в этом году?

— Поделюсь теми планами, которые министр 
обороны Российской Федерации Сергей Шойгу 
определил как инновационные. В ноябре прошлого 
года утвержден комплексный план внедрения ав-
томатизированной системы учета материальных 
средств с применением технологий штрихового 
кодирования и радиочастотной идентификации.

Кроме того, в 835 столовых воинских частей 
и учреждений до 1 июля будет внедрена система 
контроля, управления доступом и заказа пита-
ния. Принцип функционирования данной системы 
следующий: перед первым посещением столо-
вой военнослужащий проходит биометрическую 
регистрацию, результаты которой заносятся в 
системы учета движения питающихся, бухгалтер-
ского учета, контроля управления доступом — при 
прохождении военнослужащего по линии раздачи 
пищи через картридер с подключенным информа-
ционным табло фиксируется получение им пищи 
пофамильно. На выходе из столовой он может 
осуществить заказ питания по приемам пищи и 
дням недели, самостоятельно сняться с котлового 
довольствия и вновь зачислиться на него.

Также организована реализация проекта 
«Разработка и внедрение современной укупорки 
боеприпасов». Использование тары из полимер-
ных композитных материалов по своим физико-
химическим свойствам позволит в 2 раза увели-
чить срок ее службы и одновременно обеспечить 
надлежащее техническое состояние самих ракет 
и боеприпасов, повысить уровень взрывопожаро-
безопасности мест их хранения.

— Буквально за последние пару лет об-
лик нашего военнослужащего изменился. 
Какие отзывы идут от самих военнослужа-
щих, чего нам ждать еще в области вещевого 
обеспечения?

— Из опыта службы поделюсь, что в вопросе 
индивидуального обеспечения военнослужащего, 
будь то солдат или офицер, не может быть мелочей. 
И пример тому, насколько позитивно в обществе 
было воспринято решение с 2014 года всех военнос-
лужащих срочной службы и курсантов обеспечивать 

несес-
серами. 

Также с осени 2015 
года на сборных пунктах военных 

комиссариатов призывников, направляемых 
для прохождения службы в Вооруженные силы, 
будут обеспечивать предметами новой повсед-
невной формы одежды. Это куртки демисезонные, 
костюмы повседневные, кашне, ботинки с высо-
ким берцем, шапки-ушанки, футболки, теплое 
белье, носки и поясные ремни нового образца, 
при этом для призывников, направленных в ВМФ, 
будут выдавать форму черного цвета, в ВДВ и 
ВВС — синего цвета, в остальные виды и рода ВС 
РФ — защитного. К концу 2015 года мы завершим 
переход всех Вооруженных сил на ношение всесе-
зонного комплекта полевого обмундирования для 
всех категорий военнослужащих. Этот комплект 
отличается своей функциональностью и позволяет 
военнослужащим выполнять все виды боевых и 
специальных задач в различных климатических 
и погодных условиях.

— Завершены ли работы по установке 

душевых кабин в казармах? Какие еще нов-
шества появились и появятся в армейском 
быту?

— Да, мы завершили перевод воинских 
частей на организацию помывки в душевых, 
оборудованных в казармах и солдатских обще-
житиях. Кроме того, в казармах установлено 
более 14 тысяч бытовых стиральных машин, 
закуплено и выдано в воинские части и вузы 
16,5 тысячи пылесосов с функцией влаж-
ной уборки. Если говорить про солдатское 
питание, то наша главная задача — это 
полноценное и качественное питание во-
еннослужащих, будь он в расположении 
части, на корабле или на учениях в поле. 
Сейчас 835 столовых переведены на 
организацию питания с элементами 

«шведского стола», для чего работают 1,4 ты-
сячи салат-баров. Для улучшения жизни и быта 
военнослужащих по призыву в подразделениях 
оборудовано более 6,5 тысячи чайных комнат. В 
плане создания уюта в казармах мы наращиваем 
объемы текущего ремонта в помещениях, только в 
2014 году отремонтировано 4,5 тысячи объектов. 
Эти вопросы решаются в комплексе. К примеру, 
переход на новые современные, более просторные 
кровати сопровождается переходом на постель-
ные принадлежности также современного типа. 

— Сейчас идет активное перевооружение 
армии на новую технику. Как идет эта работа 
у вас?

— В 2014 году для оснащения войск были 
приняты более 6 тысяч единиц бронетанковой и ав-
томобильной техники — танки, БМП, БТР, полевые 
ремонтные средства, автомобили общевойскового 
назначения. Введены в эксплуатацию более тысячи 
современных образцов ракетно-артиллерийского 
вооружения ОТРК «Искандер-М», САУ «Мста-СМ», 
ЗРК «С-300В4», ЗРК «ТОР-М2У», ПЗРК «Верба», 
автомобили «Тигр», суда обеспечения. В результате 
этого перевооружено 25 соединений и воинских 

частей, что существенно повысило их боевой 
потенциал.

— Какие еще задачи вы ставите перед 
собой и подчиненными в 2015 году?

— В этом году специалистам МТО пред-
стоит обеспечить проведение в Вооруженных 
силах более 4 тысяч мероприятий боевой под-
готовки различного уровня, из которых около 
400 будут проведены по тематике материально-
технического обеспечения. Наиболее значимыми 
из них будут стратегическое командно-штабное 
учение «Центр-2015» и специальное учение МТО 
в Центральном военном округе, а также совмест-
ное учение ВС РФ и Республики Беларусь «Щит 
Союза-2015» на территории Западного военного 
округа. Также особое внимание будет уделено 
обеспечению создаваемых группировок в Арктике. 
В 2015 году нам предстоит выполнить большой 
объем работ по экологической очистке мест дис-
локации воинских формирований в Арктической 
зоне — сбору, опрессовке бочкотары, измельчению 
лома металлов, подготовке результатов утилиза-
ции к морской перевозке.

Предстоит принять в эксплуатацию более 5 
тысяч единиц современных образцов вооруже-
ния и военной техники. Осуществить контроль 
за ходом строительства в 2015 году 14 судов 
вспомогательного флота и их дальнейшую по-
ставку и передачу в состав флотов. В 2015 году 
мы должны построить и ввести в эксплуатацию 
450 хранилищ на 13 арсеналах комплексного 
хранения и их загрузку ракетами и боеприпасами. 
Построить 5 современных топливозаправочных 
комплексов (ТЗК) на аэродромах (Домна, Ах-
тубинск, Чкаловский, Кольцово, Курск), а также 
провести проектно-изыскательские работы для 
строительства 6 ТЗК в 2016 году. В 2015 году мы 
продолжим оснащать воинские части тентомо-
бильными устройствами. Благодаря их строитель-
ству мы в ближайшее время забудем, что такое 
техника, которая хранится под открытым небом. 
В 2015 году мы продолжим оснащать полигоны 
военных округов автономными полевыми лагеря-
ми закрытого цикла жизнеобеспечения. В части, 
касающейся создания перспективных образцов 
ВВТ, нам предстоит организовать проведение 
мероприятий по военно-научному сопровождению 
испытаний опытных образцов, разрабатываемых 
в рамках опытно-конструкторских работ «Арма-
та», «Курганец-25», «Бумеранг», «Платформа-О», 
«Тайфун-У», «Тайфун-К» и «Торнадо».

— В Вооруженных силах будут проводить-
ся Международные армейские игры. Какая 
ваша роль в них?

— К участию в играх приглашены военнослу-
жащие государств ближнего и дальнего зарубе-
жья. Нашим специалистам предстоит не только в 
полном объеме выполнить задачи материально-
технического обеспечения, но и провести свой 
этап этого международного турнира. Он будет 
называться «Мастера автобронетанковой техни-
ки» и пройдет на базе учебного центра в городе 
Острогожске Воронежской области. Систему 
состязательности мы восстанавливаем и раз-
виваем внутри системы МТО. Это для нас очень 
важный вид деятельности. В мае в подмосковных 
Бронницах традиционно пройдет набирающее 
популярность среди любителей автомобильного 
спорта Открытое первенство Вооруженных сил 
по военному автомобильному ориентированию. 
Но если говорить о выявлении лучших по всем 
специальностям МТО, то в Ленинградской области 
в июле 2015 года пройдет конкурс «Армейский за-
пас», где специалисты материально-технического 
обеспечения всех видов Вооруженных сил и родов 
войск будут бороться за право называться лучши-
ми среди лучших.

Александр СТЕПАНОВ.
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Чем тяжелее и вязче атмосфера в стра-
не, тем смелее становятся художники. 
Эта формула советского искусства, 
похоже, возвращается, и тому пример 
— последние премьеры в столичных 
театрах. «Ленком» выдал «Вальпургие-
ву ночь» Венедикта Ерофеева, автора 
весьма подходящего ко временам на-
валивающегося на страну необъясни-
мого и мутного абсурда. Ночь оказа-
лась крепкой, как настойка «Зубровки» 
или «Кубанской», которую так уважал 
автор.

Последний спектакль Марка Захарова — 
это монтаж из разных произведений Венички 
— бессмертной поэмы «Москва — Петушки», 
«Вальпургиевой ночи», «Фанни Каплан», «За-
писок психиатра» и «Записных книжек», — певца 
бесшабашно-горького алкоголизма, метафизики 
сущего и непостижимой личностной свободы 
в несвободной стране. Монтаж динамичный, 
внезапный в своих стыках, как выстрелы, что 
пугают публику во время всего действия. Бац — и 
стрЕльнули. И уже рядом с Веничкой в широких 
не по моде брюках, подметающих землю, воз-
никают три грации, как из балетов «Жизель» или 
«Сильфида» в Большом театре — белые пачки, 
голые плечи, крылышки за спиной. Но это анге-
лы, сопровождающие Веничку в его реальном и 

галлюцинаторном путешествии.
— Помолитесь, ангелы, за меня. Да будет 

светел мой путь, да не преткнусь о камень, да 
увижу город, по которому столько томился. А 
пока вы уж простите меня — пока присмотрите 
за моим чемоданчиком, я на десять минут от-
лучусь. Мне нужно выпить «Кубанской», чтобы 
не угасить порыв. 

Веничку играет Игорь Миркурбанов, не-
сколько лет назад вернувшийся из Израиля в 
Москву. Свободный художник, работающий в раз-
личных проектах, весьма удачно — и фактурой, 
и нутром — слившийся с образом Венички: не 
совсем похож, но кажется, что именно таким был 
Ерофеев. Очень образованный, очень пьющий, 
очень свободный — очевидно, совокупность этих 
характеристик — почва для его гения.

На заднем плане играет оркестр, а Веничка 
со своими монологами, слушать которые одно 
удовольствие (о чем бы ни были — пьянстве, 
философских категориях, прозе, поэзии или 
женщинах), — один на один со зрителем или в 
электричке Москва — Петушки. 

— А там, за Петушками, где сливается небо 
и земля и волчица воет на звезды, — там со-
всем другое, но то же самое: там, в дымных и 
вшивых хоромах, неизвестный этой белесой, 
распускается мой младенец, самый пухлый и 
самый кроткий из всех младенцев.

Точки путешествия — психушка, буфет 
Курского вокзала, где нет хереса, электричка, 
Кремлевская стена. Спутники — мужики, пьющие 
в электричке горькую и под нее философствую-
щие. А также несколько типов женщин, реаль-
ных и мифических, блистательно сошедшихся 
в одной Александре Захаровой. Как это часто 
бывает у Захарова, массовка имеет значение: 
даже у бессловесных свой рисунок, гротесково 
использована фактура, как, например, у актера 
Дмитрия Гизбрехта, долговязого, лысого, худого. 
Или его сценического дедушки Сергея Степан-
ченко, с животом.

Важно: перед премьерой все гадали, как 
«Ленком» обойдется без того, без чего проза 
Ерофеева немыслима — неформальной лек-
сики, а у него — виртуозного русского мата? 
Скажем, медсестра в «Вальпургиевой ночи» 
разговаривает только на нем. Захаров, к его 
чести, стерилизацией литературы Венички не 
занимался и, можно сказать, прошел по грани: 
слова есть, но остроумно использованы по при-
меру аллитерации (этожопера). И тут же лирика 
с привкусом горечи и тех необъяснимых чувств, 
что истекают из большой литературы, хоть и с 
грубыми словами. «И ангелы — рассмеялись. 
Вы знаете, как смеются ангелы? Эти позорные 
твари…» Публика внимательно слушает, смеется 

и чуть ли не в каждой фразе Венички и обитателей 
«Вальпургиевой ночи» узнает жизнь, страну, ко-
торая пугающе напоминает страну ушедшую.

Интервью Марка Захарова после 
спектакля.

— Марк Анатольевич, почему именно 
Веничка Ерофеев вдохновил вас на новый 
спектакль?

— Не так давно я смотрел у Райкина Ко-
сти «Маленькие трагедии». И меня поразило, 
что не было последовательности, маленькие 
куски из разных произведений соединялись 
в определенном порядке. Я спросил, почему, 
и он сказал: «Мне молодые режиссеры объ-
яснили, что сюжет не моден, должны быть бес-
сюжетные спектакли». И когда я начал думать 
над новым проектом, может, мне ангел шепнул: 
«Ну, посмотри на «Москва — Петушки». И мне 
это показалось чрезвычайно интересным. В нем 
есть такая живительная сила галлюцинаторного 
характера. И когда это смешивается с фантас-
магорией, можно познать человека, его душу, 
самые неожиданные проявления, его болевые 
точки, открываются нам механизмы мышления, 
мук, страданий человеческих — на уровне мен-
тальных особенностей, комплексов. 

Прежде мне казалось, что энергия, с кото-
рой Веничка борется, идет от большевиков. Но 
нет — все гораздо глубже: может, она идет от 
нашей биографии? Но он предупреждал нас, 
что не надо этой энергией увлекаться. Тем более 
что она не сообразуется с нашими бюджетны-
ми возможностями. И еще понравилось, что он 
скептически относится к юмору, который идет с 
экранов телевизора. «Ваш хамский юмор калечит 
людям мозги. Он превращает их в дебилов». И 
это правда — сегодня все смеховые точки лежат 
ниже пояса. 

— Ерофеев — король неформальной 
лексики, которая теперь законодательно 
запрещена при публичном исполнении. А 
Веничка без мата — все равно что (даже не 
знаю, с чем сравнить)… 

— Я подумал, что если совсем обойтись без 
этого, то будет совершено предательство по от-
ношению к автору. Мы должны дозированно, но 
коснуться этих слов. Самое высокое начальство, 
как мне показалось, не очень это одобрило, к 
тому же у нас в сценографии стена кремлевская. 
Но это цитата из Венички: «Я, исходивший всю 
Москву вдоль и поперек, трезвый и с похмелюги, 
— я ни разу не видел Кремля, а в поисках Кремля 
всегда попадал на Курский вокзал». А городскому 
начальству спектакль понравился. Знаете, я был 
готов к нападкам, но, похоже, пронесло. Может, 
дух Венички мне помогает и ограждает от из-
лишней цензуры.

— К цензуре именно вам не привыкать. 
Или уже забылись гонения на ваши спек-
такли. С одной «Юноной» сколько проблем 
было. 

— Не привыкать, я человек пуганый, хотя 
всегда боролся со страхом в себе. 

— Но сейчас, как мне кажется, беды 
ждать надо не столько от начальства, сколь-
ко от граждан, которые чуть что — срывают 
спектакль или подают в суд. 

— Когда в прошлом году начались нападки 
на Додина и Табакова, театральное сообщество 
как-то сплотилось, и был дан отпор. Когда меня 
спросили тут про оперу «Тангейзер», я сказал, 
что нам надо поблагодарить митрополита Но-
восибирского за то, что он сделал молодого 
режиссера Кулибина известным. Он, как человек 
талантливый, стал бы им, но все произошло 
бы медленнее. Если бы я посмотрел его «Три 
сестры», я бы его пригласил на постановку в 
«Ленком». 

— Я ошибаюсь или нет? Ерофееву — по-
пулярность которого началась с перестрой-
кой, а свободные времена чуть приглушили 
ее — сейчас пришло самое время.

— Вы не ошибаетесь. Мы сейчас озабочены 
некоторым регрессом в экономике и прочих об-
ластях, и вдруг оказывается, что он вскрыл ком-
плексы, от которых нам не удалось избавиться, 
которые оказались обжигающе современны. 

— Знаете, очень сильна команда на сце-
не. Вы довольны работой актеров?

— Игорь Миркурбанов в роли Венички — он 
был еще моим студентом, но потом с группой 
Евгения Арье уехал в Израиль. В нем есть какая-то 
загадка человеческая, он не прост, ему веришь, 
что он писатель, и в этом отношении он мне очень 
нравится. И меня порадовали моя дочь, Сергей 
Степанченко и Виктор Раков — они превратились 
в надежных комедийных актеров. Дмитрий Гиз-
брехт, лысый такой молодой человек, я вижу, как 
он сидит за кулисами, молчит — значит, концен-
трирует энергию. Молодая наша актриса Полина 
Чекан, которая вызвала полемику на худсовете 
Броневого и Колычева по поводу того, как она 
замечательно раздевается в спектакле. 

Марина РАЙКИНА.

ВАЛЬПУРГИЕВА НОЧЬ
ПОД ПРИСМОТРОМ АНГЕЛОВ

В «Ленкоме» пропели 
гимн Веничке Ерофееву

Вечно пьяная муза Венички 
(Александра Захарова).

Веничка (Игорь Миркурбанов) 
и ангелы.

Фестиваль «За Россию, десант и спецназ», 
проводимый совместно Союзом десантни-
ков России и «МК» и приуроченный к празд-
нованию 70-летия Победы, продолжится 
в четверг концертом в Серпухове. В 14.00 
во Дворце культуры «Исток» состоится вы-
ступление лучших артистов этого подмо-
сковного города.

А сразу же после этого фестиваль отпра-
вится в горы, где в поселке Терскол Кабардино-
Балкарии при поддержке ФСКН России в 
период с 21 по 27 марта пройдет очередной 
этап нашей программы — горнолыжный па-
триотический фестиваль «Приэльбрусье-2015». 

Запланировано не менее 18 концертов.
В феврале концерты нашего фестиваля 

прошли в Воронеже, Дзержинске, подмосков-
ном Подольске, Центральном музее бронетан-
кового вооружения в Кубинке, в Президентском 
полку в Кремле, в кадетской школе №1700 Стро-
гина. 4 марта была проведена акция-концерт 
в самом высокогорном музее Европы — Му-
зее обороны Приэльбрусья на высоте 3500 
метров, где горнолыжники и сноубордисты, 
приехавшие со всей страны, прослушали ин-
тересный рассказ о защите Кавказа и вместе 
с участниками спели любимые песни Великой 
Отечественной.

СОЮЗ ДЕСАНТНИКОВ И «МК»  
ПРОДОЛЖАЮТ ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ
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Боеспособность современной армии в 
огромной степени зависит от эффек-
тивной работы тыловых служб. Сейчас 
система материально-технического 
обеспечения (МТО) Вооруженных сил 
— отлаженный механизм, успешно ра-
ботающий даже в экстремальных си-
туациях. Как функционирует система 
МТО, зачем военнослужащим перед 
посещением столовой нужно проходить 
биометрическую регистрацию, получат 
ли солдаты более просторные кровати, 
когда армия до конца перейдет на новую 
форму — на эти и многие другие вопро-
сы «МК» ответил заместитель министра 
обороны РФ Дмитрий БУЛГАКОВ.

ОТ КРОВАТЕИ ДО РАКЕТ

Какие  
новинки  

ждут армию 
в плане 

материально-
технического 
обеспечения

На боевую подготовку каждый год расходуется 
более 100 тысяч тонн ракет и боеприпасов.

В 2014 году для оснащения войск были приняты более 
6 тысяч единиц бронетанковой и автомобильной 

техники.
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Судя по первым кадрам, показанным на за-
крытой презентации, зрителей ждет классиче-
ский исторический детектив с многоходовыми 
комбинациями. От основной линии — истории 
бывшего преподавателя русского языка и лите-
ратуры, который под давлением обстоятельств 
постепенно превращается в матерого бандита, 
— ответвляются десятки линий поменьше. Все 
вместе они опутывают послевоенный Ленинград 
сетью организованной преступности. Задачи перед 

органами правопорядка диктует само время: это не 
только поимка обычных воров и убийц, но и преда-
телей, фашистских агентов среди мирных жителей 
и не рассекреченных немецких диверсантов среди 
военных. 

Герой Гармаша, которого в фильме  называют 
Учитель, находит свою жену (Анна Табанина) и дочь, 
но у них уже другой муж и отец. Из партийной но-
менклатуры. Оказывается, пока он был на фронте, 
на него пришла похоронка, и жена попросту искала 

выход, как выжить в блокадном городе. Неже-
лательное знакомство двух мужей — бывшего и 
настоящего — заканчивается потасовкой. Учитель 
вынужден пуститься в бега. Вскоре он пристает к 
банде одного вора (Александр Лыков), который 
спасает его жизнь — конечно же, не просто так. 

Параллельно на след обоих выходит агент 
под прикрытием  Ребров (Евгений Миллер). 

— Было ли трудно? На проектах такого 
масштаба не может быть легко, — рассказывал 

режиссер. — Но в то же время я постоянно чув-
ствовал, как будто за нами кто-то приглядывает, 
кто-то нам помогает. Например, нам по сюжету 
очень нужен был снег. А зимой 2013—2014 годов, 
когда мы снимали, в Ленинграде снега не было. 
То есть вообще. И вдруг буквально за одну ночь 
смены начинается плотный снегопад, снег выпал 
в метр толщиной и пролежал две недели. Ровно 
столько, сколько у нас было запланировано по 
плану. 

Там, где не в силах была помочь природа, 
помогал сам город. По словам съемочной груп-
пы, им открывали любые двери, если надо было, 
перекрывали улицы — даже самые туристические 
маршруты. Атмосфера фильма складывается из 
большого числа хоть и мрачных, но подробных 
деталей: развалины и подворотни послевоенного 
Ленинграда, блестящие кокарды милиционеров, 
глубокие кепки, посаженные на глаза, у воров, и 
щегольские серые пальто и шляпа у Учителя. 

Пока остается в тайне специализация героев 
Даниила Страхова и Алексея Горбунова — они не 
попали в ту серию, которую показывали журнали-
стам на презентации. Но судя по контексту, вряд 
ли среди персонажей телефильма найдется хоть 
один сугубо положительный или отрицательный 
герой. 

— Время было сложное, и люди тогда жили 
неоднозначные, — говорит Игорь Копылов.

К слову, все актеры, рассказывая о том, как 
они попали на проект, чуть ли не главной причиной 
называют именно имя своего режиссера. Так было 
и с Сергеем Гармашом, которого сначала заинте-
ресовал сам герой — точнее, те трансформации, 
которые он переживает, а окончательно убедил 
как раз разговор с Копыловым. Игорь в ответ не 
жалеет добрых слов для коллег (свою карьеру 
в кино он тоже начинал как актер), называя их 
своими полноправными соавторами.

— Доходило до того, что я приходил на пло-
щадку со своим текстом, из которого я вычеркнул 
не понравившиеся мне три предложения, — вспо-
минает Гармаш. — На что Игорь Сергеевич (актер 
и режиссер называют друг друга исключительно 
по имени и отчеству. — Н.К.) с улыбкой показал 
свою версию сценария, в котором были зачер-
кнуты те же самые слова. Так что мы сразу нашли 
общий язык.

«Ленинград 46», с 23 марта в 19:40 
на НТВ.

Никита КАРЦЕВ.

ТВ
СЕРГЕЙ ГАРМАШ: 
КРИМИНАЛЬНЫЙ 
АВТОРИТЕТ ПОНЕВОЛЕ

На НТВ готовится премьера исторической дра-
мы Игоря Копылова «Ленинград 46». История 
одного учителя литературы, который прошел 
войну и плен, чтобы вернуться домой и узнать, 
что его никто не ждет. Так бывшему препода-
вателю, вытесненному мирным временем за 
101-й км, приходится продолжить войну за свою 
жизнь. Но уже по ту сторону закона. Много-
серийный телефильм, снятый кинокомпанией 
«Триикс Медиа», обещает стать настоящим 
бенефисом Сергея Гармаша (именно он сыграл 
главную роль). Остальной актерский состав 
тоже на уровне: Алексей Горбунов, Даниил 
Страхов, Александр Лыков и Евгений Миллер.

Знаменитый актер отправился в «Ленинград 46»
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Больше мегабайтов  
за те же деньги

☎ — Недавно прочитал, что «МегаФон» будет 
предоставлять абонентам в два раза больше 
трафика по тарифам Интернета. Хотелось 
бы уточнить, касается ли это только крупных 
опций — L, XL — или трафик увеличивается 
и на более мелких опциях? 

— Это действительно так, у нас произошло 
увеличение объема трафика больших опций. В 
малых опциях на текущий момент увеличение 
объемов трафика не планируется, поскольку 
на тех устройствах, где такие опции использу-
ются, предложенных объемов трафика оказы-
вается вполне достаточно. Например, в опцию  
«Интернет S» входит 3 Гб, этого достаточно, что-
бы активно следить за новостями в Интернете и 
социальных сетях. Поэтому изменения линейки 
ориентированы как раз на тех пользователей, у 
которых есть необходимость в больших объемах 
информации для планшетов, модемов и так да-
лее. Для тех, кто качает больше фотографий, 
музыки, видео.

— То есть, для тех, кому не нужны боль-
шие объемы, получается, никаких дополни-
тельных опций не предусмотрено? 

— В небольших опциях (например,  
«Интернет XS» с посуточным включенным трафи-
ком) всегда есть возможность воспользоваться 
услугой «Продли скорость». Если вдруг у вас 
раньше времени закончился какой-то пакет, вы 
можете за небольшие деньги его продлить и бу-
дете уверены, что трафика вам до конца месяца 
точно хватит. Если же у вас часто обнаружива-
ется такая «недостача», и вы в течение недели 
несколько раз заканчиваете дополнительные 
объемы, то, очевидно, вам имеет смысл обратить 
внимание на следующий тариф линейки, это 
уже «Интернет S», где за 350 рублей в месяц вы 
получите уже 3 Гб, это существенно больше и 
наверняка хватит. 

— То есть, 3 Гб растягиваются на месяц и 
там уже нет ежедневного ограничения? 

— Все верно, объем трафика растягива-
ется на месяц, и если вы в какой-нибудь день 
не пользуетесь Интернетом, то этот объем не 
пропадает, а останется за вами. 

— А на «Интернете S» стандарт 4G 
работает? 

— Да, 4G у нас работает на всех без исклю-
чения тарифах и услугах. Вы можете не пере-
живать, что за 4G вам придется дополнительно 
доплачивать. И для устройств передачи данных, 
и для смартфонов все тарифы поддерживают по 
умолчанию в том числе и 4G.

☎ — Скажите, а планируется ли в каком-то 
обозримом будущем открыть пользователям 
безлимитный мобильный интернет?

— Объемы нашей линейки подобраны та-
ким образом, чтобы удовлетворить потребности 
любых клиентов. Недавно мы удвоили объем 
трафика. Соответственно, в опцию «Интернет М» 
включено уже 16 Гб, в опцию «Интернет L» — 36 
Гб, а на «XL» установлен как раз безлимитный 
интернет, про который вы говорите, но дей-
ствует он в ночное время, а на дневное время 
предоставляется 30 Гб трафика. Поверьте, это 
огромный объем трафика для дневного про-
смотра видео из Сети, с высоким разрешением 
или для отправки фотографий для верстки в 
журналы и газеты.

— Мне как потребителю, в принципе, не 
так нужно огромное количество бесплатных 
минут, sms и всего остального. Я бы с боль-
шим удовольствием сосредоточился только 
на мобильном интернете. 

— Отлично. Тогда вам нужно обратить вни-
мание именно на опции Интернета. Вы можете 
подключить голосовой тариф без абонентской 
платы, например, «Переходи на ноль», где у 
вас будет возможность разговаривать внутри 
сети в день 20 минут совершенно бесплатно, 
а к нему подключить нужную опцию из линейки  
«Интернет XS-XL». 

☎ — Я использую симку «МегаФон» на план-
шете и хотела бы узнать, планируете ли вы 
увеличивать тарифы на Интернет? 

— Мы сохранили стоимость мобильного 
интернета, несмотря на то что линейка тарифов 
обновилась. Цены остались прежними, а объемы 
трафика увеличились в них более чем в 2 раза. 

— А если я уже пользуюсь определенным 
тарифом, он автоматически увеличится в 
объеме за ту же цену или мне нужно что-то 
предпринять? 

— Автоматически объем у вас не увеличит-
ся, мы стараемся лишний раз не менять ничего 
для наших клиентов. Вы можете посмотреть 
на сайте www.megafon.ru варианты тарифов 
и, если вам понравится какой-то другой ва-
риант, с бОльшим объемом трафика, може-
те перейти на него безо всяких сложностей. 
Сейчас у нас стоимость мегабайта только сни-
жается, потому что цены прежние, а объемы  
увеличились. 

— А в принципе, в одностороннем поряд-
ке вы можете изменить цену на действующий 
тариф? 

— По закону мы можем изменить цену в 
одностороннем порядке, но мы обязаны вас 
об этом уведомить за 10 дней. Во-первых, мы 
публикуем все новости на нашем сайте, где 
подробно расписываем любые изменения та-
рифов для существующих клиентов. Во-вторых, 
информация публикуется в печатных СМИ, как 
правило, в «Российской газете». В-третьих, мы 
высылаем клиенту sms с информацией о том, что 

у него произойдет изменение тарифа. То есть, 
если вы не получали sms о том, что что-либо 
меняется, можете быть уверены, что условия у 
вас остаются прежними.

Роуминг по цене 
домашнего региона

☎— У меня тариф «Все включено S», в ко-
торый включены сообщения, Интернет и, 
соответственно, минуты для разговора. Я 
уезжаю на месяц из Москвы в другой город 
России. Этот тариф будет работать в роу-
минге или нет? 

— Тариф у вас, конечно, работать будет, 
но тарификация будет по отдельным ценам, 
предусмотренным для нахождения за пределами 
домашнего региона. Если вы планируете поль-
зоваться тарифом в поездке, рекомендую вам 
обратить внимание на услуги для роуминга, и у 
вас будет возможность разговаривать практиче-
ски по домашним ценам. Вы можете обратиться 
в нашу контактную службу по номеру 0500 (звонок 
бесплатный), и вам посоветуют набор услуг для 
того, чтобы оптимизировать расходы в зависи-
мости от того, чем вы планируете пользоваться 
— sms, голосом или передачей данных, и могут 
сразу же подключить услуги по вашему выбору. 
Есть возможность и самостоятельно подключить 
такие услуги через «Личный кабинет» или меню 
колл-центра. Если вы не планируете пользоваться 
связью в поездке, то можно позвонить по этому 
же номеру и заказать временную блокировку 
номера, чтобы с него не списывались никакие 
средства. А когда вы вернетесь, номер можно 
будет активировать, и он будет работать на том 
же тарифе и на тех же условиях, как и раньше, 
безо всяких проблем. 

☎— Скажите, пожалуйста, чего ждать от 
цен на роуминг? Будут ли они расти в связи 
с тем, что доллар нынче вырос? Будут ли 
какие-либо изменения к лету?

— Мы недавно скорректировали свои цены 
на роуминг — довели их до среднерыночного 
уровня, в том числе откорректировали их с кур-
сом валюты, который вы упомянули. Сегодня 
мы не планируем дальнейшего изменения цен. 
Если говорить о путешествиях, в том числе в 
Европу, я рекомендую вам обратить внимание на 
опцию «Весь мир» — она позволит существенно 
экономить деньги. 

— Ну а все-таки, по сравнению с про-
шлым годом, насколько подорожали сейчас 
услуги? 

— Сейчас наши цены на роуминг, к примеру, 
в Европе, на 15% ниже, чем у других федеральных 
операторов. Если говорить про базовую цену, 
то стоимость минуты входящего/исходящего 
вызова в Европе стоит 49 рублей. Но если вы 
подключаете опцию «Весь мир», про которую 
я уже упомянул, то платите 39 рублей в сутки 
и бесплатно принимаете вызовы по 30 минут в 
день. А если бы вы, например, эти 30 минут раз-
говаривали по базовым ценам, то пришлось бы 
заплатить почти 1,5 тысячи рублей — разница, 
естественно, значительная. 

— Понятно. А какие расценки за пользо-
вание Интернетом за рубежом? 

— С Интернетом действует примерно такая 
же схема. Есть несколько вариантов. Вы можете 
за 30 рублей подключить опцию «Отпуск онлайн», 
и при этом вы получаете мобильный интернет без 
абонентской платы по цене 19 рублей за мегабайт. 

Есть другая услуга — «Интернет за границей»:  
за 129 рублей вы получаете 10 мегабайт в сутки, 
а когда выбираете отпущенные мегабайты, то 
Интернет автоматически отключается. Таким 
образом, можно не переживать за свои расходы, 
лишних трат у вас не будет. 

☎ — У меня дача по Ярославке, район Хоть-
ково, живу я там с мая по сентябрь с внуками. 
Приобрели маленький планшетник, купили 
симку «МегаФона», а Интернета нет. 

— Возможно, вам лучше подключить роу-
тер. Он позволит создать дома Wi-Fi-покрытие, 
и тогда у вас Интернет будет не только в одном 
планшете, а во всех мобильных устройствах 
через Wi-Fi. С коллегами из технического де-
партамента мы проверим качество связи в этом 
районе.

— Вот если вы мне точно скажете модель, 
конечно, я буду очень благодарна. Потому 
что покупать все путем проб и ошибок сейчас 
трудно — все не так дешево стоит. 

— Самый новый в нашей линейке мобильный 
роутер MegaFon Space MR300-1. Есть также 
стационарный роутер MegaFon Space. На на-
шем сайте www.megafon.ru можно посмотреть 
подробнее. 

☎ — Помогите, пожалуйста, разобраться: 
у меня московская симка, и когда я выезжаю 
из Московского региона (например, в Твер-
ской), то отключаю на телефоне Интернет, 
а у меня почему-то все равно идет какое-то 
списание со счета. Сумма незначительная, 
но все-таки хотелось бы понять: телефоном я 
вообще не пользуюсь, а денег на моем счету 
остается меньше. С чем это связано?

— Если вы выключаете Интернет и не поль-
зуетесь услугами, то, конечно, никаких списа-
ний происходить не должно. Возможно, вы не 
сразу отключаете Интернет? Дело в том, что 
современные смартфоны в любом случае осу-
ществляют передачу данных до тех пор, пока 
их принудительно не отключат, только тогда 
списание становится невозможным.

— А это никак не связано с абонентской 
платой? 

— Это тоже возможно, мы проверим ваш 
номер. По умолчанию, если у вас не подключе-
ны услуги для роуминга, за пределами домаш-
него региона входящие и исходящие вызовы 
становятся платными. В таком случае, чтобы 
оптимизировать свои расходы, вам просто нуж-
но подключить специальные опции и пользо-
ваться связью и Интернетом в роуминге по до-
машним ценам. Обратите внимание на опцию  
«Вся Россия», она вполне доступна. Тогда не 
будет необходимости отключать телефон, можно 
принимать вызовы и ничего за них не платить, 
как в домашнем регионе. 

☎ — Я планирую перейти на «МегаФон» 
от другого сотового оператора. Помогите 
правильно подобрать тариф повыгоднее, 
поскольку я довольно часто звоню в другие 
города России. 

— У нас есть опция «Звони по России», где за 
15 рублей вы получаете 10 минут разговора. 

— А эти 15 рублей нужно израсходовать 
в течение месяца, в течение дня? 

— Нет, сам вызов стоит 15 рублей. Вы на-
чинаете звонить, с вас списывается 15 рублей, 
за эти деньги можете говорить 10 минут. По-
лучается 1,5 рубля за минуту — это достаточно  
доступно.

☎ — Моя дача находится в Подмосковье. 
Расскажите, пожалуйста, как у вас в регионах 
будут обстоять дела с Интернетом? 

— Что касается в целом мобильного интер-
нета и его развития, то мы начинаем с крупных 
городов, но при этом не забываем и про регио-
ны. В Московской области 4G-интернет у нас 
доступен уже в 80 городах, и план развития на 
этот год масштабный. Естественно, покрыть всю 
область разом невозможно, поэтому если вас 
интересует какая-то конкретная точка, давайте 
мы запишем ваш номер, выясним и вам пере-
звоним. А скоростной интернет мы развивали, 
развиваем и будем развивать.

☎ — Как вы считаете, находясь временно 
во Владимирской области, лучше покупать 
местный тариф или все-таки оставлять мо-
сковские тарифы с возможностью исполь-
зования их по всей стране? 

— Это зависит от того, что вам важнее. Если 
вам важно сохранить ваш номер, то, конечно, луч-
ше подобрать услуги и опции, которые позволят 
пользоваться услугами с московским номером во 
Владимирской области по приемлемым ценам. 
Если это не так важно, то можете взять и мест-
ную симку, ну тогда, естественно, вам придется 
ее переставлять каждый раз при переезде. Мое 
мнение, что удобнее подобрать такую услугу, чтоб 
номер не менять. Обратите внимание на опции 
«Вся Россия» и «Интернет по России», они вам 
позволят существенно оптимизировать расходы 
на Интернет и на голосовую связь в роуминге. 

Все лучшее — детям
☎ — Моя внучка на следующий год пойдет в 
школу. А там появляются электронные учеб-
ники, дети их легко осваивают, и я знаю, что 
у вас есть какой-то планшет, который счи-
тается удобным для обучения. Расскажите, 
это действительно так или слухи? 

— У нас действительно разработано не-
сколько устройств, в том числе для детей, ко-
торые идут в школу. Из последних решений — 
новый фаблет, это такое совмещение планшета 
и смартфона в одном устройстве. Он немножко 
больше, чем смартфон, но немножко меньше, 
чем обычный классический планшет. Им удобно 
пользоваться для выхода в Интернет, но при 
этом можно и звонить, как с обычного телефона. 
Стоит такое устройство 4990 рублей, вы можете 
в любом нашем салоне на него посмотреть и 
попросить, чтобы вам показали его в действии. 
Если нужен именно полноценный планшет, то 
вы также можете приобрести его в любом на-
шем салоне, там всегда есть выбор планшетов 
разных размеров, разных характеристик, разной 
цены. Вам объяснят, чем они один от другого 
отличаются, и там же можно приобрести сим-
карту, подключить планшет к Интернету, подо-
брать тариф, чтобы это было доступно и чтобы 
ребенок мог пользоваться. 

— То есть, эти устройства могут выпол-
нять функцию электронных учебников? 

— Электронные учебники, электронные 
дневники — все это связано с Интернетом, со-
ответственно, нужно устройство с выходом в 
Интернет. Все наши устройства прекрасно под-
держивают самые современные стандарты связи. 
И можно будет пользоваться и электронными 
дневниками, и учебниками без проблем. 

☎ — У моего сына такая проблема: авто-
матически подключаются какие-то услуги, 
которые я никак не могу контролировать, и 
постоянно уходят деньги с телефона. Я уже 
много раз пыталась блокировать, но у моего 
оператора никаких специальных детских 
блокировок мне не предлагают, хоть я и на-
стаиваю, что мне нужно отключить все опции 
и все дополнительные услуги. У вас есть 
какие-то спецуслуги такого плана? Чтобы к 
определенному телефону никакие короткие 
номера не отправлялись, ничего нельзя было 
подключить? 

— Есть у нас такие варианты. Когда вы к нам 
перейдете, можете обратиться в наш офис либо 
в контактную службу, вам подключат запреты 
на подобного рода услуги и, соответственно, 
запреты на короткие номера, Интернет тоже 
можно заблокировать. 

— Чудесно. А это все бесплатные опции 

или будет взиматься какая-то абонентская 
плата? 

— Нет, это все бесплатно.

Быстрая помощь
☎  — Я уже лет 12 являюсь абонентом  
«МегаФона» и периодически сталкиваюсь с 
какими-то сложностями. Соответственно, 
я регулярно пытаюсь дозвониться в службу 
поддержки. Откройте, пожалуйста, неболь-
шой секрет: как быстро связаться с опера-
тором, чтобы не ждать на линии. Мне сразу 
нужен человек, которому я смогу изложить 
свою проблему. Можно ли мне быстро с ним 
связаться? 

— Есть простой способ, который я вам хочу 
предложить: попробуйте написать sms на номер 
«0500» с вопросом. 

— А что будет дальше? Мне моментально 
перезвонят, и я смогу решить проблему? 

— В зависимости от вопроса. Вам могут 
ответить прямо по sms, если вопрос ваш ясен 
и способ решения понятен. Если потребуются 
какие-то дополнительные комментарии или разъ-
яснения от вас, то вам перезвонят. 

— А это будет делать человек или авто-
матическая служба, робот или программа 
какая-то? 

— Конечно же, это будет делать человек. 
С клиентами у нас общается человек. А авто-
матическая система меню на входе при звонке 
используется потому, что большинство кли-
ентов обращается в колл-центр с типичными 
вопросами: как подключить услуги, как узнать 
свой баланс — не всем нужно дозваниваться 
до оператора. 

☎ — Мне на телефон постоянно приходят 
рекламные sms от разных компаний. Можно 
ли это отключить? 

— Спасибо за хороший вопрос. На самом 
деле он не такой простой, как кажется. Дело в 
том, что мы как оператор уже достаточно давно 
ведем борьбу с sms-спамом, и за последний 
год-полтора достигли существенных успехов: 
объем sms-спама, от которого мы оградили на-
ших клиентов, измеряется миллиардами sms. 
Но, к сожалению, полностью отключить его у 
нас нет ни технологической, ни законодательной 
возможности. 

— А могу я прийти в салон и написать, 
например, заявление? 

— Вы можете просто обратиться в наш кон-
тактный центр и назвать конкретных адресатов, 
которые вас спамят. Возможно, вы сами когда-
то оставили свои личные контактные данные и 
выразили согласие в виде какой-то анкеты или 
опроса на рекламные оповещения от какого-либо 
бренда. Тогда эти рассылки sms вполне законны, 
и чтобы отписаться от них, вам придется об-
ращаться в ту фирму с просьбой исключить вас 
из базы данных. Если же вы уверены, что ничего 
такого не делали, обратитесь в нашу контакт-
ную службу по номеру 0500. Наши специалисты 
проверят, и если номер не принадлежит людям 
или компаниям, которые занимаются незакон-
ными рассылками, тогда номер можно будет 
заблокировать.

Интернет на все случаи 
жизни

☎ — У меня несколько технических вопро-
сов. Во-первых, я столкнулась с ситуацией, 
когда не могу свой телефон скоординировать 
с автомобильной сигнализацией, которая 
автоматически высылает уведомления, если 
что-то с машиной происходит. Во-вторых, 
у меня дома имеется умная мультиварка, 
которая может включаться и выключаться 
по телефонному звонку. Мой оператор (а я 
пока еще не клиент «МегаФона») в этом плане 
предложить мне ничего не может. Может 
быть, у вас есть какие-то возможности для 
сервисов умного дома? 

— Это зависит конкретно от тех решений 
и того оборудования, которое вы используе-
те. Если оборудование оснащено sim-картой 
и поддерживает какую-либо связь с помощью 
Интернета, либо через sms, тогда, конечно, такая 
коммуникация возможна. 

— То есть, мне нужно дополнительно при-
обрести sim-карту для своего устройства и 
уже потом пошагово разобраться в том, что 
надо делать? 

— Когда мы увидим, что sim-карта вставлена 
в устройство, узнаем, работает ли устройство, 
доступно ли оно в сети и отправляет ли оно сиг-
нал через нашу сеть, тогда уже мы сможем вам 
помочь в его настройке.

☎ — Слышал про инициативу «большой 
тройки» как-то объединиться для создания 
оператора Метрополитена, можете ли рас-
сказать, какие есть подвижки в этом? 

— Для миллионов москвичей и гостей столи-
цы метро сегодня основной вид транспорта, поэ-
тому мы уделяем пристальное внимание развитию 
сети в подземке. «МегаФон» работает более чем 
на 95% станций (исключение составляют только 
недавно введенные в эксплуатацию). Более того, 
мы единственный оператор, в салонах которого 
можно пополнить баланс транспортной карты 
«Тройка», а также провести удаленное пополнение 
карты. Мы принимаем активное участие в рабочих 
группах по созданию единого инфраструктурного 
оператора в метро. Процесс идет, и мы рассчи-
тываем, что результат будет позитивным.

☎ — Вопрос такой: я через банковскую кар-
точку оплачиваю свой телефон, и несколько 
платежей у меня не прошло. С банковской 
карты они списались, а вот «МегаФон» не 
подтвердил, что получил деньги. 

— Ситуация явно ненормальная. 
— В том-то и дело, что это случается, я 

сейчас воспользовался случаем, чтобы вам 
сообщить. 

— Мы запишем ваш номер и все проверим. 
Сообщим вам дополнительно о результатах про-
верки. На будущее: с такими вопросами вы можете 
обращаться в нашу контактную службу 0500 с 
вашего телефона, звонок бесплатный, там сразу 
же примут заявку на эту проблему, решат ее до-
вольно быстро. Не стесняйтесь обращаться — все 
проблемы наших клиентов мы решаем. 

☎ — Я бы хотел задать следующий вопрос: 
Минкульт с легкой подачи Никиты Михалкова 
объявил о начале работы над законопроектом 
по защите интересов правообладателей на 
книги, музыку, фильмы. Этот законопроект 
позволит законно скачивать из Интернета 
контент. «МегаФон» выступает против за-
конопроекта. Разъясните, почему? 

— «МегаФон» не поддерживает законопроект 
в существующей редакции по ряду причин.

Во-первых, вознаграждение, которое опе-
ратор должен переводить на счет организации 
по управлению правами на коллективной осно-
ве, создаст дополнительную стоимость на услу-
ги мобильного интернета для всех абонентов 
«МегаФона». 

Во-вторых, важно учитывать, что есть абонен-
ты, скачивающие легальный контент за деньги, а 
есть и те, кто не скачивает его совсем. По нашим 
оценкам, более 2/3 наших абонентов не скачивают 
произведения правообладателей. Поэтому ини-
циатива взимать сбор со всех абонентов пред-
ставляется непроработанной. 

В-третьих, техническая реализация данной 
инициативы невозможна. Так, например, мы не 
сможем отслеживать, какой именно контент и в 
каком объеме будет скачиваться абонентами, и 
тем более определять содержимое зашифро-
ванного трафика.

☎ — Я давно уже хочу перейти в «МегаФон» 
от своего оператора, потому что я знаю, что 
у вас тарифы более выгодные, но мне не 
хватает времени собраться и сделать это. 
И потом у меня вся семья на другом опера-
торе, поэтому это надо централизованно 
делать. 

— Вы знаете, у нас в стране действует услуга 
переносимости номера, можете перейти к нам 
в «МегаФон» с сохранением вашего номера, 
это стоит всего лишь 100 рублей. Переводите 
всю свою семью. Есть несколько вариантов: вы 
можете просто зайти в любой наш салон по до-
роге с работы, если это вам удобно, или зайти на 
наш сайт и оставить там заявку — мы ее примем 
и обработаем.

Подготовила  Татьяна ВЛАДИМИРОВА.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

КАК ЭКОНОМИТЬ НА СВЯЗИ 
И НЕ ОГРАНИЧИВАТЬ 
СЕБЯ В ОБЩЕНИИ

В сложной экономической ситуации многие москвичи вынуждены соблюдать правила разумной 
экономии: сосредоточиться на самом необходимом и отказаться от лишнего и финансово 
обременительного. Разумеется, подвергаются ревизии и расходы на сотовую связь. Люди с 
напряжением ждут закономерного удорожания — ведь цены растут на все услуги без исключения. 
Однако экономить на разговорах и мобильном интернете вовсе не обязательно. Сегодня есть 
возможность разговаривать со своими близкими едва ли не даром, а заодно всегда иметь под рукой 
надежный мобильный интернет. О том, где и как найти выгодные мобильные сервисы, в ходе 
«горячей линии» в «МК» рассказал директор по развитию бизнеса на массовом рынке Столичного 
филиала ОАО «МегаФон» Сергей Протасов.
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Специалисты компании «МегаФон» поделились 
с читателями «МК» собственными рецептами 
оптимизации «мобильных» расходов
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О себе
Март. Месяц сперва робкой, а по-

том уже оглушительной капели, рождающей в 
душе вдруг, без причины неудержимую радость. 
И тонких, мужественных цветов, ломающих хруп-
ким стебельком лед, — подснежников. Такие, 
как март, иногда бывают люди — дарующие ра-
дость, сильные и нежные. Но бывают и другие. 
Бывают хлесткие и холодные, бывают серые и 
безликие. Или, наоборот, однозначно жаркие. И 
март тоже бывает такой — в северной или южной 
части земли. 

Я родился в марте — в этом неоднозначном, 
непредсказуемом месяце, пасынке у природы. 
Родился в тех местах, где март холоден и не-
приступен для весны. Наверное, поэтому мне 
так хочется видеть в своей жизни март южный — 
полный света, солнца, острой смеси цветочных 
запахов, распахнутый для новой жизни. Но мой 
март — месяц капели и подснежников, чаще бо-
лее суровый, с резким ледяным ветром и мокрым 
снежным дождем, иногда — чуть более ласковый, 
с первым ярким солнцем. Март моего дня рож-
дения — март Санкт-Петербурга, где обычно я и 
встречаю очередное прибавление лет в своем 
паспорте. Впрочем, каков мой рождественский 
март, такова, в сущности, и вся моя жизнь.

Марта в своей жизни я обычно не вижу, он 
неудержимо утекает за бесконечными одно-
типными и заезженными телевизионными про-
граммами, куда меня неизменно вытягивают, за 
множественными разговорами с журналистами, 
как правило, муторными и вялотекущими, как 
шизофрения, и, конечно же, за главным — под-
готовкой к концерту в день рождения — един-
ственным светлым пятном в этом чудовищном 
отрезке года. Но, бог мой, разве не вся ли моя 
жизнь такая и есть? Я, как, наверное, и многие, не 
вижу ее, она стремительно пролетает, все убы-
стряя движение с годами, видимо, разгоняется 
для полета в вечность...

Но мы углубились в лирику, откуда один 
шаг до патетики, а не мешало бы вернуться к 
суете и быту. 

Весь март я, что называется, «работаю на 
имидж», ведь, кажется, так громко и пафосно 
определяют общение с прессой. Однако вопреки 
этой красивости слов первые 19 дней месяца я 
только и делаю, что опровергаю, объясняю, от-
поведываю (в смысле даю отповедь), а порой, 
волею-неволей так получается, что и оправды-
ваюсь. Вот в чем ужас-то... творчества.

Журналистов почему-то интересуют совсем 
неинтересные, с моей точки зрения, вещи. На-
пример, есть вопрос, который бьет все рекорды: 
«Почему вы в юности надевали на сцену лосины?» 
Как ответить на это? Сказать, что, во-первых, не 
лосины, а очень узкие брюки, а во-вторых, спра-
шивать про сценическую одежду в отрыве от того 
времени — это все равно что спросить у Мэрилин 
Монро, почему ее платья так (прекрасно!) корот-
ки, а штаны у битлов — такие (великолепные!) 
дудки? Вы, когда видите меня, юного, в этих 
узких брюках (ах да, еще в облегающей сетчатой 
майке) на старых видеозаписях, вы помните, 
какое было время? Как одевались тогда певцы 
старшего поколения? Обращаете внимание на 
то, как одеты зрители в зале? Что вы знаете о 
бесконечных подталкиваниях — и в итоге про-
талкивании! — советского, во многом кондового 
эстрадного искусства в сторону сегодняшних 
мегамасштабных шоу, на что я потратил всю 
свою сценическую жизнь и сделал это? А вы в 
курсе, как ломаются суставы, кости и зубы о 
закостенелые, вековые стереотипы?

Объяснять это бесполезно. Все — в пыль! 
Черт с вами, я надевал лосины и рыболовную 

сетку, потому что был гуттаперчевым мальчиком 
и мог себе это позволить. А девочки визжали и 
соглашались на все. 

Думаю, такой ответ окажется тем самым, 
который хотят услышать интервьюеры. 

Меня часто спрашивают — о нет, не просто 
часто, каждый раз! — как мне удается поддер-
живать такую удивительную физическую фор-
му, какая, дескать, у меня диета? Журналисты 
думают, что я сейчас порекомендую им двести 
граммов шампанского до завтрака, сто граммов 
коньяка к ужину и не обедать! И все — завтра при 
росте 180 см они будут весить 65 килограммов и 
иметь размер пиджака 52, а джинсы — 40. Фиг 
вам! У меня нет диет, я каждый день занимаюсь 
подолгу спортом, не считая репетиций и кон-
цертов, и каждый день элементарно недоедаю. 
Не жру я, понимаете? В смысле — голодаю. И не 
надо говорить: «Конечно, при его финансовых 
возможностях...» Возьмите выходной, съездите 
в Оптину пустынь. Вы увидите там черных мона-
хов, жизнь которых состоит из работы, голода и 
молитвы. Они выглядят безупречно при почти 
полном отсутствии средств. 

И я, разумеется, слежу за своим лицом — 
вот ответ на еще один набивший оскомину во-
прос, но я делал совсем не так много пластики, 
как мне с каким-то вопиющим наслаждением 
приписывают, и, более того, уже много лет как 
отказался от этого способа корректировать свою 
внешность. Кстати, способа когда-то (опять же 
в момент слома стереотипов) шокирующего, а 
сегодня чуть ли не более естественного, чем 
поход по мере необходимости к зубному врачу. 
Я слежу за собой — да, иногда с примесью жест-
кости и фанатизма, — но не потому, что мне так 
уж нравится созерцать себя в зеркале, отнюдь! 
У меня и зеркал-то в той части жизненного про-
странства, которое не связано со сценой, не 
бывает вовсе. Я делаю это, потому что хорошая 
внешность артиста — долг перед зрителем. Ничто 
так не убивает человека осознанием собствен-
ного груза прожитых лет, как то, что знаменитый 
человек, которого он знает еще со времен своей 
молодости, вдруг взял и постарел. Поэтому я 
просто не могу, я не вправе плохо выглядеть, я 
обязан, обречен если не на красоту, так хотя бы 
на притягательность.

Ах да, моя личная жизнь... Увы, борзые псы 
желтой журналистики так сегодня одряхлели, 
что даже не в состоянии вынюхать моих подруг 
и любовниц. Неужели вы надеетесь, что мате-
рый волк сам наведет свору на свое логово? 
Правильно не надеетесь. И, видимо, поэтому 

ищите (или подкупаете), какая сама расскажет, 
а потом терзаете несчастное тело, невзирая на 
мольбы о пощаде. Кстати, мне тоже иногда пред-
лагают деньги — и даже не за рассказ о себе, 
а всего лишь за комментарии желтых наветов. 
Последняя предложенная мзда была от одной 
телепрограммы — миллион. Вдумайтесь! Мил-
лион! За комментарии слухов о моей персоне. 
Господа, которые не считают денег, купите на эту 
сумму лекарства и продовольствие для детей 
Донбасса, приведите публично(!) с экрана теле-
визора неопровержимые доказательства того, 
что помощь попала в нужные руки, и вот тогда я 
расскажу вашим зрителям о своей родословной 
и даже о своих сексуальных и детородных функ-
циях. А если гуманитарная помощь будет два 
миллиона, признаюсь, что я — инопланетянин. 
Фиг с ним, оно того стоит.

И о жизни
Но что мы все обо мне, любимом? Ведь меня 

просили написать «о жизни вообще». Жизнь... 
Она хорошая штука, жизнь! А вот «жизнь вообще» 
бывает и не очень. Да, конечно, я вижу ее одно-
боко — с подножки поезда, из окна гостиничного 
номера, с дощатой, в царапинах и проводах, сце-
ны, когда смотрю в зал, где счастливо улыбаются 
приодетые женщины с прическами и макияжем, 
пахнущие самыми лучшими своими духами. Что 
я знаю о жизни этих людей? Очень многое. 

Я знаю, какой уровень жизни в данном го-
роде и средняя зарплата его обитателей — это 
я определяю по заполняемости зала и по тому, 

какие билеты разбираются быстрее — дорогой 
партер или дешевая галерка. По количеству буке-
тов, падающих на сцену, в конце концов. Я знаю, 
насколько хорошее снабжение в том городе, где 
я выступаю, об этом мне рассказывают фасоны 
платьев и украшений, а также конфеты, которые 
мне так любят дарить женщины, видно, чтобы 
подсластить мою незавидную участь. Я пример-
но определяю семейное положение сидящих 
в зале, о нем я сужу по поведению кавалеров, 
сопровождающих дам, а иногда и по наличию 
младших членов семьи, бывает, что и на коленях 
у мамочек, случается, что и грудничков (недавно 
один такой младенец, не больше двух месяцев 
от роду, на концерте в Иерусалиме так ни разу и 
не проснулся за все три часа концерта, несмотря 
на грохот музыки, а я все со страхом ждал, что 
меня сейчас — ребенок ведь спит! — сердито 
попросят петь потише.) И, наконец, я безошибоч-
но определяю уровень женской эмансипации в 
каждом местечке моего гастрольного маршрута, 
как именно, думаю, объяснять не надо. Добавьте к 
этому вынужденную экскурсию по городу, хотя бы 
от места прибытия до гостиницы, и я могу смело 
сказать, что знаю Россию если хуже, чем путеше-
ственники, то уж точно лучше, чем чиновники.

Я, например, вижу, как стремительно, взрыв-
ными волнами расстраивается Владивосток, 
прирастая мостами и небоскребами, а Курилы 
еще по-прежнему девственны, хотя и сильно 

меньше, чем тридцать лет назад, во времена 
моих первых гастролей по тем местам. Я точно 
знаю, что Крым прошлым летом был полон на-
дежд и восхищения, а Сочи жил более бурной и 
насыщенной жизнью, чем годом раньше. Я знаю, 
что Новосибирск все так же самый крупный в 
стране научный центр, а по пути в подмосковный 
Красногорск можно намертво застрять на час в 
страшной пробке. Я со всей ответственностью 
могу сказать, что в городах Белоруссии вкусно и 
дешево кормят, в Ереване растут потрясающей 
красоты цветы, в Ташкенте до сих пор вручную 
изготавливают национальную одежду, а в за-
падной части Украины запредельно безобразные 
дороги. Во всяком случае, были таковыми до 
известных событий.

Вы считаете, всего вышеперечисленного 
мало? Я знаю, что в России и в братских нам 
странах живут замечательные люди — добрые 
и открытые, и это главное.

Но мы коснулись Украины, и, конечно же, мне 
не обойти стороной эту жестокую и в чем-то, увы, 
спекулятивную тему. Спекулятивную для того, 
кто говорит больше, чем делает. Но не ждите 
от меня фраз, которые послужат поводом для 
ритуального костра, разведенного для сожжения 
неверных. Я видел войну. Видел в Афганистане 
и Чечне, когда гастролировал в воинских частях. 
Она страшная и бессмысленная. Вульгарная в 
своей натуралистичности, однозначная в своем 
цинизме, припечатывающая невозможностью 
вернуть и исправить. И я не хочу видеть этого 
больше нигде и никогда. А уж тем более между 
людьми одной крови.

Но я не считаю себя вправе бежать впереди 
не важно каких партийных рядов и общественных 
движений с каким-либо флагом наперевес. Я — 
артист, а не политик, а политика — не та область, 
где можно позволить себе быть дилетантом. Хотя 
дилетантом быть плохо в любой сфере деятель-
ности. Но ведь никто не зовет артиста делать 
операции, управлять поездами и самолетами, 
печь хлеб или, паче чаяния, выслушивать ис-
поведи и отпускать грехи. А в политику: «Я буду 
там петь?» — «Нет, вы будете там слушать!» — 
артиста пытаются зазвать самые разные силы, 
одни напирая на патриотизм, другие привлекая 
деньгами. 

Но, повторюсь, я не знаю подводных камней, 
не ведаю многих первопричин политических со-
бытий, не способен оценить их последствия, а 
тем более предугадать и не хочу быть тяжелой 
— вследствие звездности, но слепой — вслед-
ствие собственной аполитичности — фигурой в 
чужих руках. Поэтому я буду просто петь. Кому-то 
такая моя позиция не по душе. Извините, другой 
не будет.

И раз уж мы коснулись моего основного 
предназначения, видимо, стоит поговорить и о 
музыке. Двенадцать нот (полутона я тоже счи-
таю) дают бесконечное количество сочетаний, 
насколько я помню из курса средней школы 
алгебры — 12! Но, похоже, композиторам больше 
неинтересно нанизывать «терпеливо, как бисер» 
ноты на нотный стан, им больше нравится делать 
музыку на компьютере, а у нее металлический 
привкус, какой бывает у затхлой воды или несве-
жего воздуха. Добавьте сюда банальные тексты, 
вспомните про коммерциализацию радио- и 
телеэфиров, и можно смело понижать музыкаль-
ный рейтинг России «до мусорного». ...А можно 
всем этим не заниматься, а просто идти вперед 
и не ныть, а петь. И у меня, кстати, в последнее 
время есть чем гордиться, и еще будем чем. 
И я спою на своем концерте в день рождения 
знаменитого гумилевского «Жирафа», эти про-
стые, но удивительно проникновенные строки: 
«Сегодня, я вижу, особенно грустен твой взгляд», 
которые так цепляют за душу. Спою после трид-
цатитрехлетнего перерыва, именно столько 
времени я не исполнял эту некогда украшавшую 
мой репертуар песню. И посмотрю, кстати, как 
примет уже новую для себя вещь публика. А не 
утратила ли она способности воспринимать 
на слух великое (я про стихи) и сопереживать 
исполнителю со всей возможной душевной от-
дачей и искренностью? И не придется ли мне 
вдруг убедиться, что уровень эстрады сегодня 
таков, который и заслуживает зритель? Надеюсь, 
что не придется.

Я не могу не сказать несколько слов о своей 
публике. Она... да просто восхитительна! Восхи-
тительны пожилые, но очень душевные тетушки, 
которые так по-матерински тискают меня во 
время моих выходов в зал во время концерта, 
так трогательно, так от души. А бывает, и забот-
ливо передают на сцену домашние яства — то 
сырники, то настоящие дрожжевые пирожки — и 
иногда очень кстати, потому что поужинать после 
концерта можно, увы, не всегда и не везде — ино-
гда я с бала на корабль, то есть со сцены и сразу 
в поезд. И юные девушки, которые вкладывают в 
свои объятия и поцелуи, которые дарят мне при 
любой возможности (а бывает, и невозможности 
— подкараулить момент и повиснуть вдруг на 
шее, это же такое счастье! Ну я же понимаю...) 
совсем иные мотивы и желания, тоже великолеп-
ны. Они так откровенно, так почти бессовестно 
хороши, но в то же время и смущенны, и трепетны. 
Мне приятна их любовь и их внимание. Прошлым 
летом у меня случилась очень интересная встреча 
с не совсем обычным для меня зрителем — я 
был приглашенным гостем на рок-фестивале 
«Кубана». Перед глазами бесконечное на взгляд 
поле, заполненное до краев рокерами и панками: 
молодыми, дерзкими, свободолюбивыми, от-
кровенными и безжалостными в своих оценках. 
И я — все-таки не рокер чистой воды... Это было 
взаимное испытание для обеих сторон. И мы 
вышли из него с честью. И они были полностью 
удовлетворены моим часовым выступлением, 
которое стало частью многочасового рокерского 
марафона, о чем сообщили мне и яростными 
криками одобрения, и огромным количеством 
зажженных фаеров, и плакатами с надписями 
«Валера, тащи!». И я был впечатлен их искренней 
готовностью меня услышать и еще долго был на-
полнен щедрой эмоциональной отдачей.

Но, однако, мне пора заканчивать писать, 
об этом говорит и объем рожденного текста, и 
стрелки на часах, указывающие на приближение 
рассвета. Рассвет. Очень популярное время в 
моих сутках, обычно именно к этому часу спа-
дает перенапряжение от очередного концерта, 
и я наконец ложусь спать. А хотелось бы к этому 
часу проснуться выспавшимся. Хоть раз... Но вы, 
наверное, ждете красивого финала?

Наступает мой очередной день рождения, 
и я думаю: «Что же дальше? Куда повернется 
сюжет моей судьбы?» И жду развязки с огромным 
любопытством. Однажды, в далекой юности, 
проснувшись очень рано, я вдруг мгновенно 
и ясно осознал, что в моей жизни есть только 
один путь — и он ведет на сцену. Я пошел им и 
провел в указанном месте сорок четыре года. 
Сорок четыре года одиночества в переполненной 
тюремной камере. ...Впрочем, я ошибаюсь. Эти 
были сорок четыре года незабвенного полета 
надо льдами, сквозь которые пробиваются под-
снежники. Вся жизнь как один питерский март. 
Однажды я снова, как все нормальные люди, 
усну ближе к полуночи, а проснусь очень рано и 
вдруг осознаю, что у меня остался только один 
путь... Какой? Я не знаю. Ну, скажем, кругосветное 
путешествие в одиночку. Но я точно знаю, что в 
моей жизни будет такой рассвет.

А пока я просыпаюсь пополудни и думаю... 
не постричься ли мне коротко, не отпустить ли 
бороду? И стать ламберсексуалом? И уйти полно-
стью в рок-музыку. Почему нет? Ведь бытие все 
еще прекрасно, удивительно и непредсказуемо. 
И я по-прежнему пью его огромными глотками и 
не могу утолить жажду жизни.

А вас всех я прошу лишь об одном. Люби-
те меня, люди, я нуждаюсь в этом. А я любил и 
буду любить вас всегда, ведь вы — моя вторая 
половина.

С надеждой на взаимность,  
ваш Валерий ЛЕОНТЬЕВ. 

Отечественному автопрому грозит 
серьезное сокращение производства, 

что не может не беспокоить рабочих. 
«МК» и портал «АвтоВзгляд» узнали, 

что происходит на автозаводах 
России. 

Продажи автомобилей в первые два 
месяца 2015 года падают, причем динамика 
ускоряется. В феврале спрос на новые авто 
снизился почти на 40%. Это связано не только 
с кризисом, который прежде всего застав-
ляет потребителей отказываться от покупок 
не первой необходимости и беспокоиться о 
завтрашнем дне, но и с огромным спросом в 
декабре. Тогда машины, опасаясь скачка цен, 
купили даже те, кто не планировал срочное 
обновление личного автопарка. В любом слу-
чае снижение покупательской активности и 
туманные перспективы на ближайший сезон за-
ставляют российские представительства ино-
странных брендов поговаривать о возможном 
сокращении производства. Впрочем, весенние 
волнения на автопредприятиях имеют и другие 
причины — довольно регулярные. 

Ford бастует
На заводе Ford во Всеволожске с 16 марта 

началась забастовка. Очередная. Российское 
предприятие этой марки прославилось тем, 
что там довольно часто происходят протест-
ные выступления рабочих. Самые громкие и 
длительные акции прошли в 2005, 2006, 2007 
и 2011 годах — в самые успешные и результа-
тивные периоды российского авторынка. 

Все волнения совпадают с завершением 
действия очередного коллективного договора 
между профсоюзом и руководством завода, 
и каждый раз по окончании срока действия 
начинаются забастовки. Рабочие требуют уве-
личения заработной платы, перевода части 
«контрактников» в штат и прочих улучшений 
условий труда. В 2007 году забастовка длилась 
около месяца, из-за чего пришлось останавли-
вать конвейер, а тогда Ford Focus был одним из 
самых популярных автомобилей в России. 

Нынешняя забастовка на Ford такая же, 
как предыдущие, однако кризис внес свои кор-
рективы — рабочие потеряли в зарплате из-за 
нескольких простоев и сокращения рабочей 
недели до четырех дней из-за низкого спроса 
на машины, проредили штат сотрудников. Хо-
дят слухи о возможном сокращении рабочей 
недели до трех дней. 

В этом году Ford находится в критической 
ситуации. Продажи в феврале упали почти на 
80%. К тому же в модельной линейке много по-
терь. С рынка уходят дорестайлинговые мини-
вэны S-Max и Galaxy, а о продаже обновленных 
версий на нашем рынке речи пока не идет, нет 
ясности с обновленными пикапами Ranger, 
в том числе из-за неразберихи с ценами. По-
ставки кроссоверов Edge тоже останавливают. 
Цены на ныне доступные модели выросли на 
30%, а Ford Focus вылетел из топ-25 самых 
продаваемых машин в России. 

АвтоВАЗ увольняет  
в «добровольном» порядке
В Тольятти сейчас забастовки не наблюда-

ется, однако с весенним теплом руководство в 
очередной раз мягко предлагает сотрудникам 
уволиться на выгодных условиях. Предприятие 
предлагает тем рабочим, что готовы уйти по 
соглашению сторон с 16 марта по 3 апреля, 
выплатить три средние зарплаты. Негласно 
речь якобы идет о рабочих пенсионного и пред-
пенсионного возраста, однако в приказе это не 
оговорено. Всего на заводе 42 000 рабочих.

Также в 2015 году завод намерен сократить 
10% менеджерского штата — до 1100 человек. 
Те, кто уйдет с 10 марта по 15 апреля добро-
вольно, получат четыре средние зарплаты, 
а с 16 апреля по 15 мая — три. 

В прошлом году в Тольятти проходила 
аналогичная кампания, правда, условия были 
лучше: максимум предлагалось пять средних 
зарплат — и программа длилась три месяца. 
Пресс-служба уточняла, что меры вызваны 
естественной убылью персонала, а не про-
блемами. Наверняка сложно сказать, вызваны 
эти меры кризисом или продолжением на-
лаженного процесса «оптимизации» числен-
ности. Руководство АвтоВАЗа утверждает, что 
даже если спрос на машины совсем упадет, 
то увольнять никого не планируется, скорее 
завод перейдет на трех- или четырехдневную 
рабочую неделю. Только вот сотрудникам Ford 
это не понравилось. 

Напомним, на АвтоВАЗе производятся 
не только модели Lada, но и автомобили под 
марками Nissan, Renault и Datsun. 

Nissan встал на пару 
недель
Вторая половина марта стала для сотруд-

ников завода Nissan вынужденными канику-
лами, которым они вряд ли рады. Конвейер 
остановлен с 16 по 31 марта, и в эти дни пред-
приятие не будет выпускать кроссоверы X-Trail, 
Murano и Pathfinder, а также седан Teana. Более 
бюджетные модели Sentra и Tiida делают в 
Ижевске, а Almera — на АвтоВАЗе. 

Причину снижения темпов производства 
в Nissan не скрывают — падение спроса. Хотя 
по сравнению с Ford у японцев дела еще идут 
неплохо — продажи в январе и феврале упали 
всего на 34%. 

Renault не бастовал,  
но стоял
С 16 февраля по 10 марта не работал мо-

сковский завод Renault (опять же этот простой 
не затронул автомобили, выпускаемые на мощ-
ностях в Тольятти). Причина та же — падение 
спроса и желание избежать потенциального 
кризиса перепроизводства и снизить расходы. 
У Renault продажи в январе также упали более 
чем на 30%. 

Peugeot и Citroёn 
«тормозят» по плану?
У марок Peugeot, Citroёn и Mitsubishi тоже 

падают продажи. Калужский завод «ПСМА Рус» 
не работал с 24 февраля по 9 марта, однако 
пресс-служба отрицала, что это связано с кри-
зисом, заявив, что отпуск плановый и вызван 
необходимостью техобслуживания оборудо-
вания. Peugeot и Citroёn в феврале потеряли 
84% и 83% спроса соответственно. 

VW крутится как может
У концерна Volkswagen AG, который про-

дает автомобили под марками Volkswagen, Audi, 
Skoda, Porsche и Bentley (SEAT ушел с россий-
ского рынка), все хитро. Нижегородский завод, 
на котором собираются некоторые легковые 
автомобили Volkswagen и Skoda, с начала марта 
до конца апреля работает четыре дня в неделю. 
На калужском заводе концерна приостановлена 
крупноузловая сборка Audi Q5, Q7 и А7, в то вре-
мя как сборка седанов А6 и А8 продолжается. 

GM опять несладко
Американская General Motors в кри-

зис-2008–2009 пострадала сильнее многих, 
и если бы не поддержка родного правитель-
ства, вряд ли бы выбралась. Сейчас и в Рос-
сии концерн вынужден сокращать издержки и 
риски: прекращена сборка по полному циклу 
моделей Chevrolet Cruze и Opel Astra, оста-
лась только крупноузловая сборка Cadillac 
Escalade. Марка Opel в феврале печально 
отметила 86-процентное падение продаж, 
Chevrolet — 74-процентное. 

Sollers во Владивостоке: 
-25%
Mazda6 и Mazda CX-5 и SsangYong Kyron и 

Actyon пока без перерывов сходят с конвейеров 
на заводе во Владивостоке. Однако Sollers вы-
нужден сократить часть сотрудников — 25%, 
что составит 198 человек из более чем 700 
работников. В основном сокращение коснется 
слесарей механосборочных работ, кладовщи-
ков, полировщиков, техников, маляров, ком-
плектовщиков и водителей-исыпателей. 

...Приходится признать, что практически 
все российские автозаводы отреагировали 
на экономический упадок на автомобильном 
рынке. Те марки, которые на общем падении 
растут, относятся к премиальному сегменту и 
автомобили не собираются в России — в част-
ности Porsche, Mercedes-Benz. Бюджетные 
бренды терпят крах, и заводы вынуждены оста-
навливать конвейеры. Но падение настолько 
стремительно, что речь сейчас идет уже не 
только о локальном производстве и огромном 
штате рабочих, но и о том, что многие марки 
вообще могут уйти из России. Когда в месяц 
покупают от 200 до 10 000 автомобилей, ком-
пании впору прикрывать лавочку.

Светлана АЛЕЕВА.
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БАСТА!
Автопроизводители 
думают о сокращении 
производства и массовых 
увольнениях

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Выкуп автомобилей всех марок, в любом 
состоянии. Оформление в течение 

20 минут. Москва, МО, регионы.
Выезд и оценка бесплатно. Дорого!

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

ВЫКУП ДОРОГО В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ.
АВТОМОБИЛИ ВСЕХ МАРОК В ЛЮБОМ 

СОСТОЯНИИ, В ТОМ ЧИСЛЕ БИТЫЕ. 
ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА И ЭВАКУАЦИЯ 

БЕСПЛАТНО. РАСЧЕТ НА МЕСТЕ.

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8-925-147-44-48

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

8-929-591-19-10, 
8-962-914-29-75, 

АЛЕКСАНДР

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

Автовыкуп.
Автосервис. 

Переоформление 
автомобилей

Автовыкуп, деньги сразу.
Автосервис.

Жестяные/малярные/слесарные работы. 
Шиномонтаж. Эвакуация

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24
fea91@yandex.ru

АВТОУСЛУГИ

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

c 1-й стр. Валерий ЛЕОНТЬЕВ:
« Я ВИДЕЛ СМЕРТЬ  

И ЛЮБОВЬ»
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Сайт «Массовки.Ру» — крупнейшее неком-
мерческое сообщество, где дилетанты, желаю-
щие сниматься в кино и на ТВ, находят своих 
работодателей. Представляются эти люди почти 
как в рекламе интимуслуг. Например, так: «178 
см, размер 52, обувь 43, текст — без проблем». 
Или так — «175 рост, 85 вес, 50 одежда, 43 обувь. 
Стрижка — мент. Текст, эмоции»...

«Идеальная злодейка с большим опытом!» 
— анонсирует себя в резюме Наталья, актриса 
пусть и сверхмалых форм, но с большим опытом 
съемок. Описывает себя живо, но не скрывает 
серьезных планов на будущее: «Типаж: отри-
цательный персонаж, женщина-вамп, стерва, 
ведьма, хулиганка, неформалка, наркоманка. 
Хотя несколько раз играла «чеховских девушек» 
в блузочке и очках. Интересует: эпизодические 
роли в кино, телешоу, шоу-выступлениях. Не ин-
тересует: роли зрителя в телешоу, эротические 
съемки, бизнес-сопровождение и пр.».

Мужики почти всегда немногословны. 
«Руслан, 31 год, лысый. В любое время».  
«Дмитрий, 33 года, 182 рост, в любой день 

свободен» — столь же коротко, зато внутри ан-
кеты вложены выразительные фотки с прежних 
съемок — в милицейской форме, врач «скорой», 
солдат на танке и т.д. 

— Полгода я отучилась на юрфаке, после 
чего потерялся интерес к учебе, да и деньги на 
нее кончились, — рассказывает свою историю 
попадания в «кино малых форм» 22-летняя мо-
сквичка Юлия Бейгельман. — Начала искать 
работу, набрела на сайт, где собираются актеры 
массовки, выложила резюме и фото. Впервые 
я снялась в массовке в сериале «Ангел или де-
мон». Из интересных последних проектов, где 
я участвовала, — сериал «Палач» о 60-х годах 
и поисках женщины, расстреливавшей в войну 
своих же соотечественников по указке нацистов, 
а также сериал «Власик» о начальнике охраны 
Сталина — это уже была даже не массовка, а 
небольшая роль в эпизоде, в котором я играла 
подругу Василия Сталина.

■ ■ ■
С кризисом жить «аэмэсам» стало слож-

нее — работы меньше, скукожились бюджеты 
теле- и кинопроектов, уменьшились и гонорары. 
Стала важнее роль бригадиров — сотрудников 
киностудий, занимающихся подбором актеров 
массовки, обустройством условий для их работы 
и, собственно, выплатой гонораров. 

— Именно бригадир выбивает бюджет на 
массовку у продюсера, — говорит Юля Бейгель-
ман. — И если он хочет набрать качественных 
артистов и предложить хорошую оплату, то он 
будет добиваться хорошего финансирования. 
Если бригадиру пофиг, то он возьмет первую же 
предложенную сумму, не предложит актерам ни 
питания, ни теплого автобуса, чтобы, скажем, 
обогреться при съемках зимой и т.п. Сейчас, в 
кризис, бригадирам в основном не до жиру, и 
они соглашаются на любые условия. А массов-
ке, соответственно, приходится и голодать, и 
мерзнуть.

— Можно ли прожить на зарплату актера 
массовки?

— Зарплаты как таковой нет, есть разовые 
гонорары. Если ты известен бригадирам, тебя 
часто приглашают и ты сам готов работать в 
полную силу — то гонорары сливаются в не-
плохую сумму. Тысяча рублей за съемочный 
день — это нормальный гонорар. Те же деньги, 
но отснять удается за несколько часов — еще 
лучше. Роль с парой слов или эмоциями — до-
роже, ночная съемка — вообще отлично, гонорар 
удваивается. Причем, что забавно, ночная съем-
ка вовсе не обязательно предполагает ночную 
сцену — сцена может быть, к примеру, в кафе 
или помещении с искусственным освещением. 
Просто режиссер так распланировал время. 
Так что «амс» среднего уровня вполне может 
зарабатывать тысяч тридцать в месяц. Бывают 
и существенно большие заработки — когда мас-
совка перемежается ролями третьего плана, но 
не редкость и безденежье. Традиционно пустой 
летний сезон, режиссерам и продюсерам тоже 
нужно отдыхать, и съемок очень мало.

— По образованию я повар, — рассказы-
вает о своем пути в кино 32-летний москвич 
Дмитрий Щербаков. — С последнего места 
работы меня сократили, и уже больше года я 
занимаюсь съемками в различных проектах. 
Началось все случайно — друзья предложили 
сняться в массовке на телепередаче. Период 
съемки в ТВ-массовке, правда, был недолгим — 
денег там особенно не заработаешь, а времени 
уходит много. И я перешел на роли в небольших 
эпизодах. Подобной работой вполне можно за-
рабатывать от 40 тысяч в месяц.

— Что за роли достаются?
— У меня спортивный типаж, мне хорошо 

удаются небольшие экшн-роли, драки, погони, 
образы бойцов, бандитов и ментов. Поэтому 
меня быстро заметили и пригласили в сериал 
«Господа-товарищи» — там у меня была неболь-
шая роль опера, который с напарником спасал 
девушку от похищения. Снимался в эпизодах и 
массовках в сериале «Паутина», в фантастиче-
ском фильме Бекмамбетова «Хардкор», в новой 
экранизации «А зори здесь тихие…».

— Что посоветуете тем, кто в кризис 
оказался на распутье и думает попробо-
вать себя в массовке и эпизодах в кино и 
на ТВ?

— В принципе, это доступно любому. Пер-
вое, что нужно, — составить качественное ре-
зюме. Не теряйте времени на описание вашего 
диплома инженера или опыта работы в офисе. 
Нужна внешность, физические параметры, 

типаж, опыт съемок. Люди с яркой внешностью 
имеют хорошие шансы. 

Оцените себя сами — какого плана роли 
вы можете играть? Если у вас хорошо с речью и 
памятью — обязательно укажите это! Роли даже 
с небольшими словами оплачиваются выше, чем 
немые. У меня вот в школе с литературой было 
плохо, и я на роли с текстом не иду... Затем — 
фото. Фотографии в обычном, повседневном 
виде и в каком-нибудь костюме, в образе. Вовсе 
не обязательно заказывать портфолио в студии 
за деньги — вполне можно сделать неплохие 
фото самостоятельно. 

■ ■ ■
Владислав Субеев занимается подбором 

«амс» для крупнейших телеканалов.
— Замечаете ли отток денег из кино и 

ТВ с кризисом?
— Кризис, безусловно, повлиял на отрасль. 

Продюсеры хотят сэкономить, стремясь найти 
варианты подешевле, обращаются к разным 
бригадирам и выясняют, какие условия те им 
могут предложить. Я, к примеру, набираю «амс» 
по 1000 рублей за смену, другой бригадир пред-
ложит по 800, третий — по 600 и т.д. Понятно, 
что когда набирают большую массовку, разница 

существенная. Однако я стараюсь не снижать 
по возможности планку гонорара, ибо от этого 
сильно страдает качество. За 300–500 рублей 
приходят «гоблины» — я так их называю. Мо-
гут прийти пьяные, с похмелья, в спортивной 
одежде, очень высок процент тех, кто обещал, 
но не пришел и не предупредил, — а это может 
привести к срыву съемок. 

— А зачем набирать непрофессионалов 
через сайты «с улицы», хотя существует не-
мало выпускников и студентов театральных 
вузов?

— Во-первых, выпускников все же огра-
ниченное количество — потребности в «амс» 
гораздо больше. Во-вторых, нередко бывают 
съемки, на которые профессиональные (пусть 
и только после вуза) артисты просто не пойдут. 
Ну представьте — 600 рублей за съемочный 
день с 8 утра до 8 вечера, из которых почти все 
уйдет на проезд и питание… Да и вообще диплом 
театрального вуза, как ни странно, не критерий 
ни профессионализма, ни адекватности. 

— Правда ли, что все герои телешоу об 
отношениях между людьми, «судебных» 
программ и т.п. — подставные, а сюжеты 
срежиссированы?

— Безусловно, многое срежиссировано, 
но немало и реальных историй. Такие люди, 
кстати, могут неплохо оплачиваться. Скажем, 
приглашают в какое-нибудь ток-шоу на ведущем 
телеканале людей с интересной историей, но 
они говорят: «Я никаких интимных вещей го-
ворить не хочу». Тогда им могут предложить 
какую-нибудь существенную сумму — 10–20–30 
тысяч рублей, и они соглашаются говорить о 
личном.

■ ■ ■
Однако не все безоблачно в мире кино, 

даже столь малого. Вокруг сообщества «амс» 
вьется масса мошенников, особенно активизи-
ровавшихся в связи с кризисом. Предложений 
для актеров-непрофессионалов стало меньше, 
а претендентов, наоборот, больше — за счет 
потерявших работу граждан. Дурачить таких 
— дело нехитрое. Схемы мошенников известны 
— просто в данном случае делается поправка 
на мир кино.

— Позвонила женщина, представилась 
Олесей, сказала, что нужны актеры для съе-
мок каталога одежды для китайского интернет-
магазина, — рассказывает «амс» Кристина из 
Москвы. — Работа на два месяца три раза в 
неделю, гонорар — 480 тысяч рублей! Причем 
половина авансом, половина в конце. 

Подобные истории хорошо знакомы опыт-
ным массовщикам. Развесившему уши пре-
тенденту на работу уже начинают диктовать 
список документов (портфолио, фотографии 
на пропуск в студию и т.д.), после чего внезап-
но огорчают требованием наличия диплома 
модельной школы. Как правило, «амс» его не 
имеет, и раскатавшему губы актеру предла-
гают срочно сделать липовый диплом за 5–10 
тысяч рублей. Изготовлением бумаги любезно 
предлагает заняться сам работодатель, за-
платить нужно тоже, разумеется, ему. Кри-
стина говорит, что все выглядело настолько 
правдоподобно и выгодная работа была уже 
настолько на мази, что она поспешила отдать 
требуемую сумму. После чего, как нетрудно 
догадаться, «работодательница» Олеся ис-
чезла с горизонта.

Еще одна фирменная фишка мошенников в 
сфере малого кино — портфолио. Она, в общем-
то, недалеко ушла от аферы с «левым» дипломом, 
но куда более массовая, поскольку через стадию 
создания портфолио проходят почти все.

— Позвонила некая Анна Андреевна, рас-
сказала о новом проекте их телеканала, для 
которого в том числе выбрали меня. Я не так 
давно начала сниматься в программах, и мне 
это очень польстило, — рассказывает «амс» 
Ольга. — Звонившая сказала, что меня утвердил 
режиссер на роль второго плана с оплатой 4700 
рублей за съемочный день, но надо сначала 
сделать портфолио за 3300 рублей в конкретном 
агентстве, располагающемся на «Мосфильме». 
В результате я сделала портфолио, но мне никто 
не перезвонил и на съемки не пригласил...

Подобное мошенничество очень популярно 
— людей сбивает с толку, что провести съемку 
предлагается не абы где, а в «Останкино» или на 
Шаболовке. В этих местах арендуют помещения 
множество фотостудий. При этом жаловаться 
совершенно бесполезно — у людей ничего не 
вымогают, а «рекомендуют», и художественные 
фотографии для портфолио они таки получают 
в итоге. А что приглашения на съемки так и не 
поступает — так ведь и никаких гарантий никто 
не давал... 

Очень многие мошенники стараются обду-
рить на мелкую сумму, на которую 99 человек 
из 100 махнут рукой. Делается почтовая рас-
сылка «по площадям» — авось кто-нибудь да 
клюнет. 

«Заработная плата — 2000 р./смена. Но, 
поскольку имеется печальный опыт сорванных 
съемок, мы просим подтвердить серьезность 
намерений оплатой стоимости изготовления 
магнитного пропуска на студию в размере 300 
рублей. Перечислите их на такую-то карту такого-
то банка» — примерно так пишут жулики арти-
стам «сверхмалого жанра». Афера стала столь 
массовой, что кастинг-менеджеры сериалов 
недавно начали писать на интернет-площадках 
сообществ массовки — «Это развод! Мы ни с кого 
не просим денег, а платим вам их сами!»

Евгений БАЛАБАС.
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КРОССВОРД АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рытвина. 4. Протест. 10. Воевода. 11. Комбайн. 13. Уезд. 14. Море. 15. 

Журналист. 16. Клумба. 18. Акцент. 20. Возглас. 22. Камертон. 23. Землянка. 24. Поясница. 27. 
Погребок. 30. Армянин. 32. Термос. 34. Пехота. 35. Проталина. 36. Путч. 38. Клуб. 39. Аудитор. 
40. Терапия. 41. Робость. 42. Самокат.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ракушка. 2. Вход. 3. Невежа. 5. Работа. 6. Тайм. 7. Тяжесть. 8. Гарнизон. 
9. Скалолаз. 10. Взбучка. 12. Номерок. 17. Бешенство. 19. Кипячение. 20. Витрина. 21. Самогон. 
25. Острота. 26. Арматура. 27. Пенальти. 28. Оглобля. 29. Степлер. 31. Самбист. 33. Спринт. 34. 
Папаха. 37. Чудо. 38. Кино.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тетрадь. 4. Смокинг. 10. Овсянка. 11. Скандал. 13. Коса. 14. Дерн. 15. 

Кулинария. 16. Стрела. 18. Корсет. 20. Сатирик. 22. Барометр. 23. Нумизмат. 24. Родничок. 27. 
Надбавка. 30. Конюшня. 32. Аншлаг. 34. Лекция. 35. Оборотень. 36. Шпик. 38. Вера. 39. Коробок. 
40. Ревизор. 41. Телепат. 42. Фанатик.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Танкист. 2. Рева. 3. Доярка. 5. Маньяк. 6. Клад. 7. Граната. 8. Радиатор. 
9. Эскадрон. 10. Острога. 12. Лексика. 17. Любовница. 19. Опознание. 20. Сверчок. 21. Комедия. 
25. Орешник. 26. Контракт. 27. Нашатырь. 28. Канцлер. 29. Маршрут. 31. Пятачок. 33. Голова. 34. 
Львица. 37. Кофе. 38. Вода.

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты – бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

предлагаю

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы.
т. (499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых любой район 
Москвы
т. 8-968-629 95-66

❑ релакс
м. "Сокол", м. "Беговая"
т.  8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ ПО МОСКВЕ
т. 8-985-227-29-92

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс
т. 8-967-025-21-56

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых! Юго-Запад!
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Юго-Восток! 
т. 8-985-204-77-03

❑ полный релакс
м. "Сокол"
т. 8-963-715-76-54

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Сходненская"
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс м. "Бутово"
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

 релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

❑ антистресс
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш  отдых 
т. 8-903-128-45-45  

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Дмитровская",
м. "Алексеевская"
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35  

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых м. "Сокол",
м. "Маяковская"
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых
т. 8-985-227-92-72

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Древнеримская богиня, отвернувшаяся от лузера. 4. Поэт для композитора 
в процессе написания песни. 10. Человек, которого украшают шрамы. 11. «Никотиновое окно» в работе. 
13. Осадки, «прострелившие» парник. 14. «Клуб» любителей глясе и капучино. 15. Товар, отпускаемый 
по рецептам. 16. «Апартаменты» волчьей семьи. 18. Кожаная сумка у кавалерийского седла. 20. Бар-
бос, которому месяц от роду. 22. Комната в коттедже, где за обедом собираются все члены семьи. 23. 
Сосед азиата по материку. 24. «Персональная» тюремная камера. 27. Полная готовность плясать под 
чужую дудку. 30. Донья, которая носит мантилью. 32. КМС в послужном списке дочки, занимающейся 
гимнастикой. 34. Предприниматель, вырастивший тонны пшеницы. 35. Контур предмета. 36. Мускат, 
от которого пьянеешь. 38. Американская кошка на немецких кроссовках. 39. Дорога, где немецкие 
лихачи отрываются по полной. 40. Отдельная человеческая особь. 41. Орудие садовода-«парикмахера». 
42. Требование, предъявляемое одной из договаривающихся сторон.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отдельный домик в усадьбе. 2. Научный опус. 3. Сентябрь в хронике учебного 
года. 5. Съедобная «поганка». 6. Егор Кончаловский для Сергея Михалкова. 7. «Курсовик» по биологии, 
написанный ученицей восьмого класса. 8. Ручательство производителя за свой товар. 9. Законное 
«хищение» денежных средств с мобильного счета. 10. Гроза кобр у Киплинга. 12. Сердечное гостепри-
имство хозяйки дома. 17. Весь мир, бесконечный во времени и пространстве. 19. Охрана вокруг места 
происшествия. 20. Парный знак препинания для выделения цитат и прямой речи. 21. Тара, которую 
взяла с собой героиня сказки, отправившаяся зимой за подснежниками. 25. Механическая тележка на 
рельсах. 26. Вчерашний студент, который сегодня ведет семинары у первокурсников. 27. Необычное 
происшествие, получившее широкую огласку. 28. Драгоценный камень, подходящий зеленоглазке. 
29. Ощущаемая в коржике «нотка» соды. 31. «Вопль» голодного желудка. 33. Столярный инструмент, 
«работающий в паре» с киянкой. 34. Птица, возрождающаяся из пепла. 37. Тонкорунная «клиентка» 
стригаля. 38. Нектар, который изобрел король Гамбринус.

В «корпоративных разговорах» 
они называют себя «аэмэсами» — 
актерами массовых сцен. Эти люди 
не имеют актерского образования, 
их всех в кино и на ТВ забросила 
случайность — кого-то проблемы с 
заработком, кого-то романтическая 
тяга к щелчкам хлопушки и блеску 
софитов. 
Кто эти люди, какова их жизнь и 
заработки и есть ли работа у «амс» 
в сегодняшнее нелегкое кризисное 
время?

СВЕРХМАЛЫХ ФОРМ
КИНО
Как попасть на экран и заработать на этом, 
если вы не артист?
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 марта с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 15.00
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
20 марта с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у маг. «Авто 49»
23 и 24 марта с 8.00 до 20.00 
р-н Войковский,
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
25 и 26 марта с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Университет», выход к МГУ

27 марта с 8.00 до 20.00
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, к. 1
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8,  
у выхода из метро на ул. Мастеркова
м. «Щелковская»,  автовокзал  
р-н Бибирево,  
ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
23 и 24 марта с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17, главное здание,  
холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 марта с 11.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
в фойе ДК «Подмосковье»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино» 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8, в фойе ДК «Протон» 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, перед ДК «Россия»
22 марта с 11.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Д.Донского,  
у д. 3а по ул. Поклонная
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28,  
напротив Дворца культуры, на стоянке
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский проспект, д. 7, 
в фойе Дома ученых
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Неделина, д. 21,  
у выставочного центра «Одинцово-Экспо»



Сегодня, 19 марта, юбилей отмечает 
знаменитая советская баскетболистка, 
олимпийская чемпионка Игр 1976 и 1980 
годов Татьяна Овечкина, разыгрывающая 
клуба «Динамо» и сборной СССР, которая 
не менее известна и как мама, вырастив-
шая замечательного хоккеиста Александра 
Овечкина, проводящего блестящий сезон 
в НХЛ. Накануне «МК» удалось связаться с 
Татьяной Николаевной и расспросить ее, как 
она будет отмечать день рождения. 

— Радоваться? Да не очень хочется. 
Когда мы были молодыми, ждали этого 
праздника, приближали его, строили планы. 
А теперь… Больше плакать хочется. Конечно, 
будут звонки с поздравлениями, добрые 
слова. От друзей родных, сына...

— Он тоже поздравит вас телефон-
ным звонком?

— А как иначе? Но наверняка что-нибудь 
еще придумает. Как всегда. Всех его подар-
ков перечислять не буду, но скажу, что они 
никогда не отличались однообразием. 

— Попрощавшись с карьерой 

главного тренера, вы остаетесь в ин-
формационном поле баскетбола?

— Да, хотя я и не веду игр и тренировок, 
все равно остаюсь в теме. Постоянно обща-
юсь с тренерами, просматриваю видео и 
фото, в общем, к каждой игре готовлюсь. 

— И что вы можете сказать о ситуа-
ции в женском баскетболе в России? 
Есть «сборная мира» УГМК и остальные 
команды. Скучно, как в свое время в 
мужском...

— Напротив, становится интересно. 
Подтягиваются команды. Конечно, в со-
временном мире очень многое упирается в 
деньги, но если будет финансирование и его 
грамотное использование, можно и УГМК до-
гнать. Даже команды с маленьким бюджетом 
«лисам» в последней четверти уступают. И 
вообще, после ямы мы потихоньку оклема-
лись, и наш баскетбол начинает доставать 
ведущие сборные мира.

— Наши сборные попадут на Олим-
пиаду в Рио?

— Очень хотелось бы этого. Чтобы радо-
вались болельщики, было будущее. Женщины 
у нас всегда красивый баскетбол показывали. 
Комбинации, взаимодействия, передачи. 
Недаром на игры женщин у нас ходят.

— Следите за игрой сына в НХЛ? У 
него блестящий сезон.

— Саша каждый сезон проводит бле-
стяще. Жаль только, что команда не может 
выиграть Кубок Стэнли. Но на то есть коман-
да, а не только он один. Есть менеджмент, 
селекционеры. А если кто начинает бурчать, 
я сразу отвечаю: а вы статистику смотрели? 
45, 50, 55 шайб. Сын у меня стабильный, а 
она и порождает высокий класс. 

— Еще в его коллекции нет олимпий-
ского «золота».

— А я верю, что будет. Об этом мечтаю 
не только я, а вся страна. 

На стадионе имени Славы Метревели, 
том самом, где принимала гостей ка-
нувшая в лету сочинская «Жемчужина», 
состоялись игры Международного чем-
пионата по мини-футболу, в которых за 
поездку на суперфинал в Москву сра-
жались юные учащиеся Краснодарского 
края возрастом до 16 лет. Матчи турни-
ра будут проходить в этом году во мно-
гих регионах России, а также в Армении 
и Казахстане. Но коль скоро звание нео-
фициальной столицы спорта перешло к 
Сочи, было интересно исследовать по-
столимпийский город. 

Послом чемпионата в этом году стал полу-
защитник московского «Локомотива» и сборной 
России Дмитрий Тарасов, который пообещал по-
общаться с юными футболистами-любителями и 
провести мастер-класс. Игрок прибыл с супругой, 
телеведущей Ольгой Бузовой, которую молодежь 
жаждала увидеть не меньше, чем самого футбо-
листа. Бесчисленные селфи и автографы стои-
чески перенес и главный голос сборной страны 
Виктор Гусев. 

Интересно, что программу чуть не сорва-
ла низкая облачность. Из-за штормового ветра 
и тумана аэропорт «Сочи-Адлер» не принимал 
самолеты, и супруги несколько часов провели 
в Анапе. Ольга Бузова призналась, что это под-
портило и ее планы: 

— Когда паковала чемодан, положила туда 
и горнолыжный комбинезон, хотела заехать на-
верх. Я — лыжная душа. Дима — нет, он может 
составить мне компанию на склоне: действующий 
футболист, и в контракте эти вещи для него под 
запретом. Но поскольку у меня другая работа, я 
катаюсь регулярно.

— Не знать фамилии игроков на поле — это 
страшный сон для футбольного комментатора, 
— сказал прибывший Виктор Гусев. — А еще 
мне иногда снится, что я не подготовился и к 
тому же опоздал. Так что обещаю прямо сейчас 

изучить протоколы и справиться с простужен-
ным голосом.

К чести ведущего, прямо с дороги он спра-
вился с ролью диктора по стадиону блестяще, 
но и матч ему достался увлекательный. Коман-
ды из Краснодара и поселка Лазаревское в 20-
минутном финале так и не выявили регионального 
чемпиона — 2:2. Дополнительного времени не 
предусмотрено: команды и так провели немало 
игр с самого рассвета, и в серии 6-метровых все 
решил сейв голкипера из Лазаревского. 

Тарасов, переодевшись в игровую форму, 
нацепил телевизионную петличку и руководил 
мастер-классом так, что было слышно и три-
бунам. Это был классический спарринг в два 
касания. 

— Я начинал с дворового футбола, — рас-
сказал в неформальной обстановке игрок «Локо», 
— но в мое время были немного иные условия. 
И турниров таких не было вообще. Помню, что 
даже сетка на воротах не всегда имелась. У меня 
в детстве были свои кумиры, я даже не мечтал 
о мастер-классе с ними — хотя бы просто по-
говорить! Поэтому теперь, когда обращаются 
с такой просьбой ко мне, не отказываю. Сейчас 
молодое поколение не расстается с гаджетами. 
Надо на это обратить внимание. Деньги и слава 
зарабатываются большим трудом, а растратить 
признание можно за один матч. Как накануне 
произошло с нашим «Локомотивом». 14 марта 
мы проиграли, и теперь все говорят, какая мы 
плохая команда. 

Времени на нефутбольные дела, как он сам 
признается, хватает. 

— Мы с супругой, а известностью я во мно-
гом обязан ей, часто появляемся на различных 
мероприятиях, на ТВ. Сейчас я чувствую, что 
это не мешает моей профессии, тренировкам, 
карьере. Но если не пойдет игра, если это будет 
во вред команде, я ограничу себя. Всего должно 
быть в меру. 

Разговор поддерживает Бузова: 
— Дима же не родился футболистом в фор-

ме, как и я не стала сразу телеведущей. Поверьте, 
он очень ответственно подходит. Это страсть, а 
не просто работа. И когда проходит чемпионат 
страны, он сам за собой следит. Что можно есть, 
когда нужно спать ложиться. Но спорт — это тяже-
лый труд, и если ты бьешь мимо, надо оставаться 
после тренировки и методично бить по воротам. 
И еще нужен характер. Но, думаю, у этих ребят 
все получится. Это видно: они сами собой гор-
дятся, тем, что играют здесь. У них есть жилка 
настоящих мужчин. Но и проигрывать — тоже 
опыт. Иногда — плакать и расстраиваться. Да, 
чтобы нас в школе куда-то так отправили... Мы 
могли только мечтать. 

Корреспондент «МК» решил спросить, за-
служил ли Сочи, по мнению гостей футбольной 
команды, высших достижений. Решили, что ко-
манда нужна, а Ольга Бузова щедро одарила 
комплиментами местных жителей:

— Люди замечательные и приветли-
вые — где светит солнце, всегда так. Вот и вы 
улыбаетесь…

— Но я же из Москвы, — пришлось мне 
возразить. 

— Странно, — растерялась теледива.
По ее признанию, болеет она за «Локомотив» 

— команду мужа, хотя питерское происхождение 
порой вызывает у собеседников гамму чувств 
— от недоумения до негодования. Мол, почему 
не за «Зенит»? Хотя и к сине-бело-голубым она 
относится с теплотой. 

А если последует приглашение от зарубеж-
ных клубов, то Ольга готова мужа сопровождать, 
но примет пара совместное решение. 

— Лучше всего подходят Английская 
премьер-лига (я в совершенстве знаю язык) или 
чемпионат Германии, потому что говорю и по-
немецки, — оценила ситуацию Бузова. 

— Мне переводчик как раз нужен, — кивнул 
футболист.

Дмитрий ЛЮБИМОВ, Сочи—Москва.

Мужикам не понять настоящей 
боли. Они не знают, как это — 
когда ты решила не отвечать 
на его сообщения, а он их не 
пишет.

— И кому ты будешь нужна с 
детьми?
— Ну, как кому... Детям. А ты?
— А я — банкам, у меня 
— кредиты!

Проще всего развести на день-
ги людей, искренне восхища-
ющихся «Черным квадратом» 
Малевича. Вот только у них как 
раз денег нет.

Кит плавает вокруг самки и с упре-
ком говорит: 
— Сколько стран, сотни экологи-
ческих организаций, выдающиеся 
политические лидеры, миллионы 
людей — все они борются за то, 
чтобы наш вид выжил, а ты мне 
говоришь — голова болит...

Специалисты генной инженерии 
нашли немало способов запу-
стить у человека существующий 
у акул механизм восстановления 
зубов. Выкупленные патенты на-
дежно хранятся в засекреченных 
архивах ассоциации врачей-
стоматологов.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 19.03.2015):
1 USD — 61,3483; 1 EURO — 65,0108.
По курсу ММВБ (на 18.03.2015):
1 USD: спрос — 60,89;
предложение — 61,67.
1 EURO: спрос — 64,48;
предложение — 65,50.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бабкина Надежда (1950), эстрадная 
певица, основатель и художественный 
руководитель ансамбля и театра «Рус-
ская песня»
Жолио-Кюри Фредерик (1900–1958), 
физик, нобелевский лауреат (совместно 
с женой Ирен), один из основателей и 
лидеров Всемирного движения сторон-
ников мира

Костенко Лина (1930), поэтесса, 
литератор («Записки украинского 
сумасшедшего»)
Овечкина Татьяна (1950), баскетболист-
ка, двукратная олимпийская чемпионка 
Рыльский Максим (1895–1964), поэт
Уиллис Брюс (1955), актер («Криминаль-
ное чтиво», «Крепкий орешек», «Пятый 
элемент»)
Штоколов Борис (1930–2005), оперный 
певец

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
атмосферное давление будет падать, 
без осадков. Ночью небольшая облач-
ность, температура в Москве -1...-3°, в 
центре до +2°, по области -1...-6°, ветер 
слабый. Днем переменная облачность, 

температура в Москве +8...+10°, по об-
ласти +6...+11°, ветер переменных на-
правлений, 2–7 м/с. 
Восход Солнца — 6.36, заход Солнца — 
18.40, долгота дня — 12.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается повышен-
ная геомагнитная активность, возможны 
периоды магнитной бури.

ДАТСКИй УГОЛОК

День моряка-подводника.
1895 г. — в Санкт-Петербурге открыт 
Русский музей.
1965 г. — Николае Чаушеску возглавил 
компартию и правительство Румынии.
1970 г. — появилось «Письмо руководи-
телям партии и правительства» Андрея 
Сахарова, Валентина Турчина и Роя Мед-
ведева с призывом к демократизации.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЯВЛЕНИЕ АНОНС 
ДНЯ

СЮЖЕТ ДНЯ

КАДР НЕДЕЛИ

Да, полярное сияние — это 
красиво, но столь яркое про-
явление его в Москве — еще и 
подтверждение слов ученых о 

стремительном смещении Северного магнит-
ного полюса Земли как раз по направлению к 
Центральной России. С ним придет и учащение 
возмущения ионосферы. Как ни крути, а при-
дется чиновникам искать деньги на укрепление 
и модернизацию электроподстанций, создание 
резервных каналов для радиосвязи и нави-
гации, как это в свое время делали канадцы. 
Корреспондент «МК» оценила эффект полярного 
сияния в Москве со всех сторон.

Зеленоватые сполохи появились в небе над 
Москвой, а также Тверью, Санкт-Петербургом, 
Рязанью, Воронежем, Екатеринбургом, Челя-
бинском и другими городами примерно в районе 
21.00 17 марта. Способствовали этому небес-
ному шоу сразу несколько факторов: мощная 
вспышка на Солнце, случившаяся почти на сутки 
раньше, в ночь на 17 марта, хорошая, безоб-
лачная погода, вызванная установившимся над 
Россией антициклоном, и ночное похолодание. 
Небо было чрезвычайно прозрачно минувшей 
ночью. А потому от заряженных частиц, при-
летевших от Солнца, верхние слои атмосферы 
словно зажглись почти всеми цветами радуги: 
где-то всполохи были зелеными, что свидетель-
ствовало о возбуждении атомов кислорода, 
где-то — с сиреневым отливом, что бывает при 
возбуждении молекул азота, красноватым цве-
том светился атмосферный водород. Цветная 
завеса появилась немного западнее Полярной 
звезды, расположившись с севера на юг.

Полярные сияния чаще всего происходят 
у магнитных полюсов Земли — существуют 
северное и южное полярные сияния. Однако 
большие вспышки могут приводить и к рас-
ширению радиуса мест возможного появления 
атмосферного свечения. По данным лаборато-
рии рентгеновской астрономии Солнца Физи-
ческого института Российской академии наук, 
планетарный К-индекс (индекс возмущения 
магнитного поля) с 15 до 21 часа по московскому 
времени достиг 8, что соответствует сильной 
магнитной буре. При таких обычно и случаются 
полярные сияния.

Между тем, по мнению ученых, не один год 
отмечающих смещение Северного магнитно-
го полюса, такие красивые картинки на небе 
как раз говорят об ускоренной динамике этого 
смещения. Международная группа ученых из 
России, Канады и Америки уже выпустила не 
одну статью с предупреждением о том, что 
через какие-нибудь 20–30 лет Северный маг-
нитный полюс Земли сдвинется на десятки 
километров.

Его нынешняя точка расположена в центре 
Северного Ледовитого океана, смещение идет 
в направлении российского сектора Арктики. 
Так что если смещение не остановится, уже к 
2050 году точка окажется в районе нашего ар-
хипелага Северная Земля. Вслед за Северным 
магнитным полюсом передвинется к нам и так 
называемый овал полярных сияний. Так что 
готовьтесь: скоро эти сияния будут восприни-
маться нами как нечто обыденное.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует заведующий 

лабораторией Института  
динамики геосфер РАН  

Андрей ЛЯХОВ:
— Когда начинаются полярные сияния, в 

ионосфере возникают мелкомасштабные не-
однородности. Она как бы вскипает. И в этой 
среде сигнал со спутника испытывает болтанку, 
сцинтилляции. Они приводят к тому, что на 
Аляске, к примеру, системы GPS корректно 
видят только половину спутников из тех, что 
они должны видеть. В результате магнитной 
бури может выйти из строя энергосистема, 
и тогда целые города погружаются во мрак. 
Канадцы, к примеру, после одной сильнейшей 
магнитной бури, вырубившей электричество 
на 50% территории страны на два дня, долго не 
могли прийти в себя. Потом собрались, вложили 
огромные деньги в прогноз магнитных бурь и 
переоборудовали свои энергосистемы. 

Похоже, нам тоже пора заняться тем 
же. Зачем ждать, когда наступит блэкаут в 
Москве?..

Наталья ВЕДЕНЕЕВА. 

ЧЕМ СВЕТИТ МОСКВЕ 
СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ

c 1-й стр.

«Конечно, «Наполи» —  
фаворит в матчах  
с «Динамо», а в «Торино»  
надо просто верить!»

В четверг, 19 марта, нас ждут ответные матчи 1/8 
финала Лиги Европы: московское «Динамо» при-
нимает в Химках «Наполи» из Неаполя, а футболи-
сты «Зенита» из Санкт-Петербурга отправились в 
гости к другой итальянской команде — «Торино». О 
раскладах перед этими играми «МК» поговорил с 
болельщиком команды из Турина — сотрудником 
посольства Италии в России Луиджи Марио БЕГО:

— Конечно, «Торино» после поражения в гостях (0:2) 
придется с «Зенитом» очень тяжело. Тем более не сыграет 
удаленный в первой встрече Бенасси, да и участие Вивеса 
под вопросом. Впрочем, на его месте вполне может удачно 
действовать Бово — это такой выдвинутый чуть вперед за-
щитник, своего рода «режиссер обороны».

— В чем прежде всего козыри туринцев?
— В поддержке болельщиков. «Тутто эзаурито» — все 

билеты проданы. Причем проданы еще до первой игры. Мы, 
болельщики, всегда верим в свою команду — тем и отличаем-
ся от экспертов: бывает же чудо раз в жизни! А в Турине наш 
клуб очень популярен — даже больше, чем «Ювентус», хотя в 
России это многих удивляет... Кстати, перед игрой болельщики 
«Зенита» приняли решение посетить мемориал на холме Су-
перга, где в 1949 году разбился самолет с великой командой 
«Торино», которая тогда доминировала в Италии (туринцы были 
чемпионами страны 1946–1948 гг., выиграли они чемпионат и 
в том 1949-м, хотя заканчивали его футболистами, привлечен-
ными из дубля и из молодежного состава. — «МК»). Этот жест 
для нас имеет огромное значение, и я, как и все болельщики 
«гранатовых», хотел бы поблагодарить за это.

— Судя по тому, что в последнем матче с «Лацио» 
играли не все основные игроки «Торино», команда сде-
лала ставку на Лигу Европы?

— Да, 7 основных футболистов не было. Но дело в том, 
что в чемпионате все еще можно поправить (пока у «Торино» 
36 очков после 27 игр и 9-е место). А такого шанса выиграть 
Лигу Европы еще долго может не быть.

— Ну и вопрос про игру «Динамо» и «Наполи»: много ли 
болельщиков итальянского клуба будет на трибунах?

— Во-первых, я сам, как и многие итальянцы, живущие 
в Москве, собираюсь на матч. Во-вторых, насколько знаю, 
приехало много болельщиков из Неаполя. Ну и наконец, у 
«Наполи» есть фан-клуб в Москве, будет 30–40 человек оттуда. 
А что касается прогноза на это противостояние, то, конечно, 
после домашней победы (3:1) фаворит — команда Рафы Бе-
нитеса, тем более что он вообще кубковый тренер.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Волейбол: 
прощай, Лига 
чемпионов!

И в ответном матче «Раунда 6» 
волейболистки столичного «Динамо» 
не справились с напором итальян-
ской команды «Бусто Арсицио». Увы, 
и счет оказался аналогичным — 0:3 
по сетам. К сожалению, плотный ка-
лендарь и борьба на верху таблицы 
российского чемпионата не могли 
не сказаться на физических конди-
циях команды Андрея Подкопае-
ва. Но не надо опускать руки: одной 
из целей остаются золотые медали 
Суперлиги. 

Если рассматривать положение России 
в женской европейской табели о рангах, то 
выступление нашего многолетнего лидера в 
розыгрыше Лиги чемпионов можно признать 
успешным. Команда Виктора Рябых выходит 
в четвертьфинал самого престижного евротур-
нира со 2-го места в своей не самой простой 
группе. В ней кроме наших девушек были пред-
ставлены балканские и немецкие клубы. Анна 
Кочетова, Ольга Акопян, Майя Петрова, 
юная Дарья Дмитриева и опытный вратарь 
Анна Седойкина свое дело знают. Заключи-
тельный вояж в гости к македонскому супер-
клубу «Вардар», воссозданному российским 
бизнесменом Сергеем Самсоненко, прошел 
под вывеской «всюду наши». Судите сами: по ту 
сторону площадки — Ольга Черноиваненко, 
Татьяна Хмырова (в прошлом сама динамов-
ка), Алена Ихнева и кипер Инна Суслина! Тоже 
сборная России. Перед перерывом волжанки 
уйти в отрыв амбициозным хозяйкам во главе 
с хорватской суперзвездой Андреа Пенезич 
не дали — 13:15. А как итог — достойное пора-
жение с минимальным счетом (27:28) и второе 

место по дополнительным показателям. Что 
это дало? Главным образом хороший кори-
дор плей-офф. Удалось избежать свидания с 
грозным норвежским «Ларвиком» и венгерским 
«Дьёром» (большой привет нашей Анне Сень!). 
Но соперник динамовкам достался все равно 
непростой. Все знают румынскую школу ручно-
го мяча, и после финансового крушения леген-
дарного местного «Олтхима» тон задает «Байа 
Маре». Там выступают наши Ксения Макеева и 
Екатерина Давыденко. Первые игры — 4 или 
5 апреля, ответные — 11–12 апреля. 

В четвертьфинале розыгрыша Кубка ЕГФ 
выпало играть двум нашим командам. «Ростов-
Дон» не пощадил «Астраханочку», выиграв 
дважды с общей разницей мячей +29 (37:19, 
27:16). «МК» подробно писал о победе донских 
красавиц в Кубке России, затем было оформле-
но 1-е место в регулярном чемпионате Супер-
лиги, теперь клуб приближается к евротрофею, 
при этом рассчитывая прервать и гегемонию 
Волгограда. Но пока впереди — венгерский 
ЭРД (даты игр те же, что и в ЛЧ). 

Неудача постигла российских предста-
вительниц в Кубке кубков. И хотя французский 
«Флёри» в четвертьфинале турнира — не повод 
впадать в священный ужас, звенигородской 
«Звезде» было невероятно трудно. Весь этот 
сезон ей пришлось играть вне родных стен: по 
закону бюджетные средства нельзя расходо-
вать на организацию домашних встреч с ино-
странными командами... Поэтому формально 
домашние игры для команды Александра 
Реввы проходили в чужих стенах. И если с 
хорватской «Подравкой» в 1/8 финала (на фото) 
девчата выстояли, в следующей стадии все 
стало ясно после первого матча — 19:28 (9:15). 
Ну а со вторым евротрофеем «звезды» рас-
прощались результативной ничьей на паркете в 
провинциальной Франции — 25:25 (11:13)... 

Итоговое положение в группе 1

 И В Н П О
1. Будучность 10 9 1 0 19
2. Динамо 10 5 1 4 11
3. Вардар 10 5 1 4 11
4. Тюрингер 10 5 1 4 11

5. Лейпциг 10 3 0 7 6
6. Крим 10 1 0 9 2 

БУЗОВА РЕКОМЕНДУЕТ ТАРАСОВУ 
ПОИГРАТЬ В АНГЛИИ ИЛИ ГЕРМАНИИ

Игрок «Локомотива» провел мастер-класс 
на турнире в Сочи в компании жены

КОМАНДЫ НЕДЕЛИ

Волгоград  
и РОСТОВ ИДУТ 

ДАЛЬШЕ

В жестокой парламентской борьбе 
между «Единой Россией» и КПРФ побе-
ду одержал Купидон. На 27 марта на-
мечено первое в истории российского 
парламента бракосочетание действу-
ющих депутатов из разных фракций — 
единороска, красавица, оперная дива 
Мария Максакова-Игенбергс соединит 
свою судьбу с коммунистом Денисом 
Вороненковым. Жених и невеста уже 
разослали приглашения на свадьбу. 

— Да, это соответствует действительно-
сти, — подтвердила Максакова слухи о гряду-
щей свадьбе. — Думаю, что депутаты в первую 
очередь люди, и человеческие эмоции могут 
появиться и у депутатов в том числе. Между 
нашими фракциями вполне хороший, конструк-
тивный диалог, если есть разные взгляды или 
идеологическая платформа отличающая, это не 
отменяет возможности искать диалог. Когда че-
ловек находит родственную душу, это в первую 
очередь просто большое личное счастье! 

Свадьба состоится 27 марта — в послед-
ний день пленарной недели, в пятницу. При-
чем строго после окончания часа голосования, 
утверждает невеста. На празднество пригла-
шены коллеги из парламента, а сама Максако-
ва непременно выступит сама на свадебном 
концерте — будет петь.

До сих пор российский парламентаризм знал 
только один пример депутатского союза по люб-
ви — это члены «Справедливой России» Оксана 
Дмитриева и Иван Грачев. Они вступили в брак 
в первом, «переходном» созыве Госдумы (1993–
1995). Однако на тот момент оба парламентария 
состояли в одной фракции — «Яблоко». Так что 
межфракционный брак в Думе будет первым. 

ЛЮБВИ ВСЕ 
ФРАКЦИИ ПОКОРНЫ

СПОРТ

ЮБИЛЕЙ НЕДЕЛИ

Баскетбол: 
Поздравляем 
Татьяну 
Овечкину
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На следующей 
неделе 

состоится 
первая  

в истории 
свадьба 

депутатов  
«ЕР» и КПРФ

По сведениям «МК», роман Максаковой-
Игенбергс и Вороненкова вспыхнул в прошлом 
году. На сайте Госдумы в декларации за 2013 
год Денис Вороненков еще числился женатым. 
Впрочем, источники «МК» утверждают, что это 
скорее история о долго сохранявшемся офи-
циальном статусе. У Максаковой-Игенбергс 
двое детей, у Вороненкова тоже, но чувствам 
это не помеха.

 Отдел политики.
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Гандбол: 

Мария 
Максакова-
Игенбергс.

Денис Вороненков.


